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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

 НАТАЛЬЯ РУДОВА, как и многие другие звез-
ды, прекрасно провела майские каникулы. В 
свою очередь «МК-Бульвар» провел ревизию 
передвижений и досуга знаменитостей и готов 
поделиться результатами.

 ОЛЕСЯ ФАТТАХОВА выбрала профессию 
актрисы, потому что школьницей влюбилась в 
популярного актера и захотела стать с ним на 
равных. «МК-Бульвар» встретился с актрисой и 
обсудил детские мечты, суеверие и специальный 
гороскоп для дочери.

 А ТАКЖЕ: Лукерья Ильяшенко о феминизме, 
танцах и счастье, Катя Лель о секретах стройности 
и красоты, Татьяна Васильева позирует в бикини, 
Елена Летучая наслаждается семейной идиллией 
на Лазурном Берегу и многое другое.
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Александр ЦИПКО,
главный научный сотрудник 

Института экономики РАН, 
доктор философских наук Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА РЕКВИЕМ 
ПО РУССКОЙ 
НАЦИИ

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       обозреватель 
отдела политики

Разгонять надо так, чтобы никому не было 
мучительно больно. Разгонять надо так, чтобы 
люди становились счастливыми.

Увидев «Знаешь, мама, где я был», вы-
ходишь из кино, желая отдать фильму все 
премии мира. А следующая мысль: описать 
фильм нельзя. Как цветок, как Бесамемучо 
(напевать можно, а рассказать нет). И вместо 
того, чтобы рассказать про кино, пытаешься 
объяснить, почему это невозможно. Видели 
прекрасную бабочку? Может, павлиний глаз, 
может, простая лимонница; главное: она в одно 
мгновение напомнила вам детство, вернула 
туда, в счастливый день, в звон кузнечиков… 
И что же ты о ней расскажешь? шесть ног, вес 

полграмма, хоботок… Всё, красота убита. 
Садись, два.

Впрочем, перечисление деталей всё же 
даёт хоть что-то. Грузинский послевоенный 
городок Кутаиси, конец 1940-х, советская сто-
лица Москва, грузинская деревня  Баноджа, 
Германия конца 1990-х, Ленин, Сталин, Гитлер, 
Молотов; цивилизация, приносящая канали-
зацию; христианство и язычество; страшный 
разбойник, у которого нет фаса, а есть только 
жутко разрубленный профиль — шрам из-
под волос, через бровь, по скуле, и ушёл под 
подбородок; прекрасная Маргарита (дочка 
Пиросмани?)…
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РАЗГОНЯЮЩИЙ ТУЧИ
Александр МИНКИНРоссийский президент 

Владимир Путин принял 
участие в торжественном 
открытии моста, который 
жители Крыма ждали 
больше века. Строители 
соединили полуостров с 
Краснодарским краем на 
полгода раньше объявлен-
ного срока, всего за 816 
дней. Мост уже получил 
статус самого длинного в 
России и Европе (19 км, из 
которых 7,5 проходят над 
морем), и с раннего утра 
16 мая по нему начнут дви-
гаться первые автомобили 
и автобусы (движение гру-
зового и железнодорож-
ного транспорта будет за-
пущено осенью).
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ПРЕЗИДЕНТ СКАЗАЛ: «ПОЕХАЛИ»
Путин первым проехал по Крымскому мосту  

за рулем «КамАЗа» Подробности на 7-й стр.

С 16 ПО 18 МАЯ  
ПОДПИСКА  
НА «МК» В МГУ  
ИМ. М.В.ЛОМОНОСОВА

В семь часов утра воздух уже прогрет 
до +19 градусов. Лето! Если в двух квар-
талах от дома — Москва-река, почему бы 
не искупаться? Полотенце и шлепанцы в 
сумке. До пляжа — красивого, историче-
ского пляжа на Живописной улице с вы-
соченной песчаной горкой — пять минут 

легким бегом. Самые нетерпеливые из 
москвичей уже начали купальный сезон. 
И это несмотря на то, что официально 
столичные пляжи должны открыться 
только к лету.

О том, что можно и чего нельзя де-
лать на воде в 2018 году, читатели «МК» 

узнали 15 мая на онлайн-конференции 
от заместителя начальника отдела ГИМС 
Управления безопасности людей на во-
дных объектах МЧС России Дмитрия 
Лукичева. 
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СТОЛИЦА 
ПУСТИЛАСЬ В ПЛЯЖ

Москвичи, не дожидаясь разрешения, начинают купальный сезон

В ночь на вторник в одной из 
больниц Санкт-Петербурга 
скончался 57-летний Игорь 
Капуста, венчан ный муж 
Ирины Аллегровой, с которым 
певица, однако, рассталась. 
Напомним, он пять лет 
провел в колонии строгого 
режима в поселке Форносово 
в Ленинградской области. 
Причиной стали обнаруженные 
у него в автомобиле два 
килограмма наркотических 
веществ. Тюрьма подорвала 
здоровье бывшего танцора 
и возлюбленного звезды, 
он вернулся с серьезным 
заболеванием легких. 
Скончался Капуста в 
реанимации после обострения 
болезни от инфекционного 
воспаления легких.

АЛЛЕГРОВА ПОТЕРЯЛА 
ВЕНЧАННОГО МУЖА

Предупреждаем: слабонервным лучше это не 
читать. Речь пойдет о том, как Госдума вступила в 
«экономическую войну» с США. Именно так объяснил 
докладчик Андрей Исаев («ЕР») политическую суть 
принятых 15 мая в первом чтении единогласно сразу 
двух законопроектов: «О мерах воздействия (противо-
действия) на недружественные действия США и (или) 
иных иностранных государств» и о введении в России 
уголовной ответственности за исполнение на ее 
территории санкций США и других государств. 

Перед нами будущие ЗАКОНЫ — имеющие 
юридическую силу документы, которые могут иметь 
более-менее серьезные последствия и потому за-
служивают пристального внимания. 

Начнем с контрсанкций…
Внесен в Госдуму месяц назад. Вслед за спике-

ром и лидерами «ЕР», КПРФ, ЛДПР и «СР» его подпи-
сали более 370 депутатов и сенаторов. Он предлагает 
наделить президента правом принять решение об 
ответе США и «иным государствам», а правитель-
ство — правом выбрать меры 
из меню, в котором значилось 
16, так сказать, блюд. 

Читайте 2-ю стр.
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НОВОРОЖДЕННЫЕ МОСКВИЧИ НЕ УСПЕВАЮТ 
ВОСПОЛНЯТЬ УМЕРШИХ

Впервые за долгое время 
в Москве показатель смерт-
ности превысил показатель 
рождаемости. Согласно ста-
тистике, жители столицы ста-
ли не только чаще умирать 
и меньше рожать, но также 
уменьшилось количество 
браков и увеличилось число 
разводов. 

Как удалось выяснить «МК», 
за первые три месяца 2018 
года в столице умерли 32 477 
человек — такую информа-
цию предоставляет Портал 
открытых данных. Для срав-
нения, в прошлом году за ана-
логичный период органами 
ЗАГС было зарегистрировано 
31 456 смертей. Кроме того, в 
Первопрестольной снизилась 
рождаемость, при том что в 
предыдущие годы в городе 

отмечался ее стабильный 
рост. За январь, февраль и 
март текущего года появи-
лись на свет 31 030 маленьких 
москвичей (для сравнения в 
первые три месяца прошлого 
года в загсах зарегистриро-
вали 32 195 новорожденных). 
Кстати, мальчиков стабильно 
рождается больше, чем дево-
чек. В первом квартале 2018-
го родилось больше 16 тыс. 
младенцев мужского пола, и 
почти 15 тыс. женского. 

Если говорить о годовой 
статистике, она тоже показы-
вает снижение рождаемости. 
В 2017 году в Москве роди-
лись 134 573 малыша, самым 
плодородным месяцем был 
признан август. Однако этот 
показатель существенно 
меньше рекордного 2016 

года, когда на свет появились 
146 000 детишек. 

Что касается бракосоче-
таний, в этой области тоже 
заметен упадок. В первые три 
месяца 2018 года пожени-
лись 13 057 пар. Это на 1 тыс. 
меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года, ког-
да создали семью больше 14 
тыс. пар. Увы, одновремен-
но со снижением количества 
свадеб в столице возросло 
количество разводов. В ян-
варе, феврале и марте 2017 
года ответственные органы 
расторгли 10 592 брака. В 
этом году число разводов 
увеличилось, правда, незна-
чительно. За первый квартал 
2018-го решили прекратить 
отношения официально 10 
778 пар. 

ГЛАВНЫМ ОРУЖИЕМ ПЕДОФИЛА 
БЫЛА ПРИЗНАТЕЛЬНОСТЬ

Хитроумного педофила, 
который 14 мая надругался 
над 10-летней девочкой в 
салоне своего автомобиля 
в подмосковном Орехове-
Зуеве, разыскивают право-
охранители. На прощание 
злодей подарил жертве две 
банковские карты, красивый 
кошелек и 10 тыс. рублей, не 
забыв принять меры предо-
сторожности.

Как стало известно «МК», 
маленькая Юля (все имена 
изменены) около 7.30 утра 
пошла в школу. Родители уче-
ницы трудятся в столице, и 
они часом ранее уехали на 
работу. Девчушке необхо-
димо было пройти одной не-
сколько сот метров до дома 
родной тетки, которая ее вме-
сте с двоюродной сестрой 
должна была сопроводить в 
учебное заведение. По пути 
ей попался припаркованный 
на обочине автомобиль, во-
дитель которого предложил 
ребенку свою помощь — на 

вид добрый дяденька сказал, 
что с удовольствием подве-
зет до школы. Недолго думая, 
Юля согласилась. Однако, как 
выяснилось позже, несчаст-
ная попала в искусно рас-
ставленные сети педофила. 
Шофер развернул авто в дру-
гую сторону и остановился 
в безлюдном месте между 
железнодорожной станцией 
Крутое и населенным пунктом 
Войново-Гора. Там извраще-
нец раздел ребенка и над-
ругался. Все свои действия 
мужчина снимал на камеру 
мобильника, продолжались 
мучения больше часа. После 
этого извращенец привез по-
страдавшую в то место, где и 
подобрал, а в качестве возна-
граждения за молчание дал 
ей деньги, две банковские 
карточки и кошелек. 

Юля сразу же побежала 
к тетке и рассказала о том, 
что с ней произошло. Девоч-
ку все это время уже искали 
силовики — родственница, 
обеспокоенная отсутствием 
племянницы, заявила о ее 
исчезновении в правоохра-
нительные органы.

Сейчас сыщики изучают 
камеры видеонаблюде-
ния, установленные в этом 

районе. Но злоумышленник 
умудрялся ставить авто так, 
что разглядеть номера и во-
дителя было невозможно.  
Преступнику на вид около 
40 лет, он плотного телосло-
жения, его рост составляет 
170–175 см, волосы черные, 
коротко остриженные. Воз-
ле левого глаза на щеке у 
него родинка. Сыщики так-
же выяснили, что педофил 
передвигается на иномарке, 
предположительно седане. 
На приборной панели лежал 
фонарь с изображением ша-
шечек такси. Примечательно, 
что около 15 лет назад мама 
Юлии на том же месте, где из-
вращенец подобрал ее дочь, 
подверглась нападению 
грабителя поздно вечером. 
Бандит повалил ее на землю, 
разорвал одежду, а потом со-
рвал с ушей сережки.

По данному факту ГСУ СК 
России по Московской об-
ласти возбудило уголовное 
дело по статье УК РФ «На-
сильственные действия 
сексуального характера», 
злоумышленнику грозит до 
20 лет лишения свободы. 
Родителей просят не остав-
лять детей без присмотра на 
улице.

МАЙОРА ФСБ ИЗБИЛИ, РАСЧИЩАЯ 
ПАРКОВОЧНОЕ МЕСТО ДЛЯ БАНКИРА

Сотрудник ФСБ обвинил 
охранников скандально из-
вестного банкира Сергея Та-
болина в жестоком избиении 
в центре Москвы. 

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент про-
изошел 2 мая. Майор Феде-
ральной службы безопасно-
сти около 12.00 припарковал 
свой мотоцикл возле дома 4 в 
Новоконюшенном переулке. 
Сотрудник силового ведом-
ства проживает в двух шагах 
от этого места, поэтому всю 
сцену наблюдала его супруга 
из окна квартиры. Она пла-
нировала выйти на улицу 
буквально через 5–10 минут, 
когда приготовится курица в 
духовке. 

Женщина увидела, как 
двое вооруженных мужчин 
— это, как выяснилось поз-
же, были охранники банкира 
Сергея Таболина — подошли 
к мужу. Как потом рассказы-
вал пострадавший, в грубой 
форме телохранители попро-
сили переставить мотоцикл, 
так как это место закреплено 
за автомобилем шефа, ко-
торый занимает тут целый 
особняк.

Сотрудник ФСБ (он, кста-
ти, имеет несколько высших 

образований, работает с ино-
странцами) сообщил, что че-
рез пару минут уедет, однако 
охранники, по его словам, 
со спины ударили мужчину 
по голове и повалили на ас-
фальт. Чекист даже не успел 
показать удостоверение и 
представиться.

Пока жена, забыв о курице, 
выбегала на улицу, секьюри-
ти сели в машину и уехали. У 
раненого от сильного удара 
по голове начались судоро-
ги. Врачи зафиксировали со-
трясение мозга, огромную 
гематому на голове. Мужчина 
до сих пор на больничном. 
Он уже обратился с заявле-
нием в полицию с просьбой 
привлечь обидчиков к от-
ветственности. На охрану 
банкира жалуются многие 
местные жители. Получить 
объяснения от Таболина по-
лицейским пока не удалось, 
возможно, понадобится вме-
шательство Следственного 
комитета.
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Сергей Таболин 
возглавлял уфим-
ский Социнвест-
банк (в 2016 году 
банк через суд 

требовал от Таболина воз-
мещения 1,8 млн рублей 
убытка, нанесенного сдел-
ками с активами организа-
ции). Таболин числится ру-
к о в о д и т е л е м  и л и 
учредителем УК «Плющиха», 
ЧОП «Гилберт», Фонда содей-
ствия СК при МВД РФ, Фонда 
содействия СУ ГУВД Москвы. 
Банкира всегда сопровожда-
ет охрана — в 2005 году было 
совершено покушение на его 
жизнь, тогда киллеры за-
стрелили охранника.

У ЖЕН ПОЛКОВНИКА ЗАХАРЧЕНКО 
ОТНИМАЮТ АВТОМОБИЛИ  

В САМЫЙ НЕПОДХОДЯЩИЙ МОМЕНТ 

У бывшей жены полков-
ника Дмитрия Захарченко 
забрали автомобиль, кото-
рый по решению суда ото-
шел государству. На днях 
участнице шоу «Холостяк» 
и модели Яне Саратовце-
вой пришлось расстаться 
с Porsche Cayenne, некогда 
подаренным ей на свадьбу 
мужем. 

Как стало известно «МК», 
перед майскими праздни-
ками Яна Саратовцева пере-
жила сильнейший шок. Ве-
чером она ехала на своем 
кроссовере по улице Осто-
женке, когда ее вдруг оста-
новил наряд ДПС. Полицей-
ские огорошили автоледи 
тем, что машина находит-
ся в розыске, поэтому они 
обязаны вызвать сотрудника 
СК РФ. Тот не заставил себя 
долго ждать. Прибывший в 
гражданской одежде сле-
дователь сразу вызвал эва-
куатор. Причем автомобиль 
правоохранитель забирал 
у владелицы без понятых и 
даже не опечатал его (кста-
ти, машина по документам 
числится за матерью девуш-
ки). Светской львице было 
предложено поехать вме-
сте со следователем и по-
лицейскими на спецстоянку 
в ОМВД «Хамовники», куда 
должен был быть помещен 
внедорожник. Однако на ме-
сте оказалось, что эвакуатор 
не может проехать на закры-
тую стоянку из-за габаритов 
Porsche Cayenne. Поэтому 
силовикам пришлось еще 
уговаривать Саратовцеву 
им помочь. Немного поко-
лебавшись, дама со слеза-
ми на глазах села за руль и 
самолично припарковала 
машину. После этого она 
тут же написала заявление 
в полицию.

Между тем исполнитель-
ное производство по конфи-
скации имущества экс-борца 
с коррупцией идет полным 
ходом. К его родителям, 

бывшим женам и подругам 
уже приходили судебные 
приставы. В то время как 
адвокаты ответчиков про-
должают неравную борьбу. 

— Мы подали жалобу в 
президиум Мосгорсуда и 
в ЕСПЧ, — отметил адвокат 
Дмитрия Захарченко и его 
гражданской жены Марины 
Семыниной Александр Гор-
батенко. 

По его словам, у приставов 
возникли некоторые пробле-
мы с исполнением решения 
суда, так как у Семыниной 
был арестован «Мерседес», 
который ей уже не принадле-
жал. Как выяснил «МК», ма-
шину приобрел крупный бан-
кир из Ростова-на-Дону. 

— Мы обратились в Нику-
линский районный суд, что-
бы нам объяснили, как мы 
можем исполнить решение 
суда, — может, нам самим 
поехать в Ростов и отнять у 
хозяина автомобиль? Даже 
не представляю, как при-
ставы будут работать в та-
ких условиях, — заключил 
юрист. 

Напомним, 1 декабря 2017 
года Никулинский суд Мо-
сквы полностью удовлет-
ворил иск Генпрокуратуры 
РФ об обращении в доход 
государства имущества аре-
стованного — 27 объектов 
недвижимости в виде квар-
тир и машино-мест, четырех 
дорогостоящих автомоби-
лей и денежных средств на 
общую сумму более 9 млрд 
рублей, принадлежащих 
бывшему высокопоставлен-
ному сотруднику ГУЭБиПК 
МВД Дмитрию Захарченко 
и членам его семьи, а так-
же близким ему женщинам 
(более 10 человек). 

ДЕБОШИР С ПОМОЩЬЮ КУЛАКОВ 
СОСТАВИЛ РЕЦЕНЗИЮ  

НА ТВОРЧЕСТВО АКТЕРОВ 
В драке, участника-

ми которой стали 
сериальные акте-
ры Алина Алек-
сеева и Борис 
Дергачев, раз-
бираются мо-
сковские поли-
цейские — в ночь 
на 15 мая в баре 
на Гоголевском 
бульваре на них 
напал нетрезвый 
москвич. 

Как стало из-
вестно «МК», 29-
летняя актриса 
(Алексеева из-
вестна участием 
в сериалах «Кух-
ня», «Дружба на-
родов», «Ольга») 
спокойно отды-
хала в «Винно-
кофейном баре 45» 
со своим спутником, 
27-летним актером 
Дергачевым (он тоже 
снимается в кино, дебютиро-
вал в ленте «По горячим сле-
дам», далее были работы в 
картинах «Озабоченные, или 
Любовь зла», «Ольга», «Гуляй, 
Вася!» и т.д.). Актеры — ча-
стые посетители бара. 

Около полуночи к ним 
подошел незнакомый муж-
чина — это был 37-летний 
Даниил, житель переулка 
Сивцев Вражек, экономист 
по образованию. По словам 
Алексеевой, посетитель бара 
пустился в оскорбления. Так, 
мужчина называл Алексееву 
и Дергачева второсортными 
актерами и другими не менее 
обидными словами. Артисты 
пытались делать вид, что 

ничего не происходит, 
но мужчина не уни-

мался.
После словес-

ных оскорбле-
ний он схватил 
Дергачева за 
шкирку, выта-
щил  на улицу и 

стал избивать. 
Актер оборонял-

ся от кулаков как 
мог, а А лексее-
ва тем временем 
просила бармена 
срочно вызвать 

полицейских. До 
их приезда она 
бросила обид-
чику в голову 
бока л (впро-
чем, по версии 

пострадавшего, 
это была бутылка, 

помимо этого де-
вушка вроде бы огре-
ла дебошира палкой 
по спине). Оппонент 

в ответ ударил Алексееву 
по лицу. Удар тем не менее 
охладил пыл агрессора, и 
он поехал в НИИ Склифо-
совского снимать побои 
(врачи нашли ушиб темени, 
травму предплечья). Уши-
бы зафиксировали и акте-
ры — у них травмы мягких 
тканей. Встретились участ-
ники драки уже в отделе-
нии полиции, где написали 
заявления с просьбой про-
вести проверку. Впрочем, 
протрезвев наутро, Даниил 
заявил, что не может вспом-
нить ночных событий, так 
как был сильно навеселе, и 
извиняется за некрасивый 
поступок.

ПЕВИЦА ЛЮДМИЛА ЛЯДОВА СТАЛА ЗАЩИТНИЦЕЙ ДЛЯ СВОЕГО АДВОКАТА
Знаменитая певица и ком-

позитор Людмила Лядова, 
чьи песни исполняли Иосиф 
Кобзон, Леонид Утесов и 
Клавдия Шульженко, решила 
с помощью Фемиды наказать 
телеканал за оскорбление. 

Как стало известно «МК», 
коллективный иск 93-летней 
Людмилы Лядовой и ее ад-
воката Виктора Дворовенко 
поступил в Останкинский 
суд. Исковым поводом ста-
ла программа, выпущенная 
в эфир почти полгода назад: 
она была посвящена кли-
нике «Феникс» (месту, где 

до своей скоропостижной 
кончины лечился от алкоза-
висимости актер Дмитрий 
Марьянов). В печально из-
вестном «Фениксе» супруг 
Людмилы Александр Кудря-
шов провел почти год, также 
пытаясь «завязать». В эфире 
программы друзья и коллеги 
Лядовой выразили опасения 
в том, что пожилая пара мо-
жет стать жертвой «черных 
риелторов»: те якобы поза-
рились на четырехкомнат-
ную квартиру четы в Газет-
ном переулке. Немалую роль 
в этой истории, по словам 

участников передачи, играл 
адвокат Людмилы Виктор 
Дворовенко, сумевший за-
воевать доверие пожилой 
пары. Кстати, лечение Кудря-
шова в «Фениксе», по словам 
руководителя клиники Окса-
ны Богдановой, оплачивал 
именно он. Впрочем, певица 
опровергла подобные заяв-
ления. Теперь же Лядова и ее 
юрист потребовали удалить 
видео телепередачи из Ин-
тернета, а также взыскать 
в пользу каждого из истцов 
по 100 млн рублей в качестве 
компенсации морального 

вреда.
Как рассказала «МК» кол-

лега Лядовой, причиной 
иска, по ее мнению, может 
быть желание Дворовен-
ко повлиять на освещение 
истории с недвижимостью 
певицы крупными СМИ.

— Я сомневаюсь даже, 
что Людмила Алексеевна 
в курсе всего этого, — со-
общила женщина. — Сейчас 
она не дает ни одного ин-
тервью, ссылаясь на плохое 
состояние. Любые интер-
вью — только в присутствии 
Дворовенко. 

Борис Дергачев.

Алина 
Алексеева.

Особняк банкира.

Автомобиль, подаренный 
Захарченко жене.

Яна Саратовцева.
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ДЕПУТАТЫ УШЛИ 
НА ВОЙНУ
c 1-й стр.

Особенно сильно впечатлило 
общество (российское, а не аме-
риканское) предложение запре-
тить ввоз произведенных в США 

лекарств, «аналоги» которых производятся у 
нас или в дружественных государствах. Напри-
мер, в Швейцарии или Южной Корее, говорят в 
Госдуме. 

Потенциальную угрозу в документе уви-
дел и российский бизнес. Как сообщил глава 
думского Комитета по экономической политике 
Сергей Жигарев (ЛДПР), более 150 обращений 
от «предпринимательского сообщества» полу-
чено за этот месяц — изучив их, было принято 
решение «не конкретизировать набор возмож-
ных санкционных мер». И прописать, что любые 
меры воздействия «не могут распространяться 
на жизненно необходимые товары, аналоги ко-
торых не производятся в РФ» (цитаты из текста 
постановления о принятии в первом чтении).

О том, что все страшные слова из законо-
проекта потом исчезнут, объявили в конце про-
шлой недели участникам заседания Совета по 
законотворчеству при спикере Госдумы. Какая по 
сути разница между цилиндром фокусника, где 
искусственные цветы, ленты и кролики спрятаны 
под подкладкой, и цилиндром, из которого вся 
эта красота наконец вывалилась? Вообще-то 
никакой. Но многие представители гражданского 
общества после обещания «убрать конкретику» 
успокоенно выдохнули…

Мы не знаем, чья вдохновенная рука об-
лекла в слова взбаламутивший всех «набор 
мер» и где конкретно сидит (сидел) этот человек. 
Круговая порука, обеспеченная внушительным 
составом подписантов, и повторяемые как ман-
тра всеми участниками дискуссии слова про 
«поддержку концепции» затрудняют попытки 
добиться правды. «МК» не смог опросить всех 
подписантов, но все до одного из опрошенных 
депутатов лишь «поддержали» его. Авторов на 
Охотном Ряду обнаружить не удалось. Искать 
их явно надо где-то в другом месте. 

И вряд ли спикер Володин придумал все это, 
чтобы укрепить авторитет возглавляемого им 
богоугодного заведения. Как считают некоторые 
- он как будто засучил рукава и слишком рьяно 
взялся за реализацию чьей-то задумки, получив 
более-менее внятное одобрение с самого верха 
вертикали власти. 

При этом львиная доля «поддержавших» 
прекрасно понимает, как может повлиять на 
российскую экономику предложенное ими.

Перед нами — заключения некоторых дум-
ских комитетов.

Комитет по аграрным вопросам напоми-
нает, что «сохраняется зависимость России от 
импорта, в том числе из США, семян и плодов 
для посева (семена подсолнечника, овощей), 
племенной продукции». 

Комитет по финансовому рынку считает, 
что возможный запрет на использование ауди-
торских услуг «может привести к сокращению 
возможностей российских компаний и банков 
привлекать долевое и долговое финансирование 
на зарубежных рынках». 

Комитет по бюджету и налогам отмечает, 
что в случае принятия ответных мер потребуют 
финансовой поддержки из бюджета «и граждане, 
зависимые от импортных лекарств, и компании, 
осуществляющие деятельность с использовани-
ем импортного сырья и оборудования».

А Комитет по международным делам го-
ворит, что не худо бы соотнести предлагаемые 
меры с теми, что уже есть в действующих рос-
сийских законах… 

Дело в том, что при внесении авторы, ви-
димо, банально забыли о вступившем в силу 
в 2007 году и неоднократно применявшемся 
Законе «О специальных экономических мерах» 
— он предусматривает аналогичный механизм 
введения санкций против недружественных 
государств. Каким именно законом будет руко-
водствоваться президент, принимая решение о 
санкциях? Вопрос без ответа.

Правительство отзыва на законопроект о 
контрсанкциях в Госдуму не прислало. Но на 
пленарном заседании полпред кабинета ми-
нистров Александр Синенко сказал, что «можно 
прогнозировать большое количество попыток 
в судебном порядке обжаловать как действия 
правительства, так и пытаться возместить убыт-
ки, которые так или иначе будут причинены на-
шим иностранным контрагентам, а возможно, 
и отечественным». И добавил «от себя»: «Моя 
первая учительница всегда мне говорила, что 
добро должно быть с кулаками, но не обяза-
тельно их пускать в ход. Сегодня мы, очевидно, 
формируем кулаки…»

Но этот законопроект все же обсуждался 
целый месяц! Чего нельзя сказать о поправках в 
Уголовный кодекс с обещанием до 4 лет лишения 
свободы тем сотрудникам или руководителям 
работающих на территории РФ российских или 
иностранных компаний, которые выполняют 
режим американских антироссийских санкций. 
Несмотря на многажды повторенные спикером 
Госдумы слова об отказе от порочной практики 
спешного принятия законопроектов, мы видим 
нечто прямо противоположное. 

Внесен документ 14 мая утром. Первое чте-
ние — на следующий день. Профильный Комитет 
по госстроительству и законодательству не со-
бирался для обсуждения документа, краткое 
заключение (по сути, отписку) одобрил опросным 
путем. Есть положительные (и тоже очень крат-
кие) отзывы Верховного суда и правительства. 
Замечание у них лишь одно: в спешке авторы за-
были указать, какой орган будет вести следствие 
по этой статье — МВД, ФСБ или СК. 

Кстати, по новой статье УК можно будет 
сажать на срок до 3 лет россиян, которые «умыш-
ленными действиями» способствовали введе-
нию санкций против России. 

«Не получится ли так, что в ответ на приня-
тые нами законопроекты будут введены новые 
санкции и всех 370 подписантов приговорят?» 
— спросил Сергей Иванов (ЛДПР). Г-н Исаев 
успокоил: речь идет лишь об «умышленных дей-
ствиях», а у депутатов умысла навлечь на Россию 
новые санкции нет.

Умысла навлечь беды нет. Но подумать лиш-
ний раз спокойно перед тем, как затевать такое, 
не помешало бы. А второе чтение состоится 
уже 17 мая…

Марина ОЗЕРОВА.

c 1-й стр.
В день открытия в колонне строи-
тельной техники по мосту проехал 
сам Владимир Путин — причем 
за рулем «КамАЗа». 

Одной из интриг мероприятия было, придет 
ли посмотреть на президента талисман строй-
ки — рыжий кот по кличке Мостик. Вообще-то 
кот, который поселился на стройке еще в 2015 
году, гуляет сам по себе. И президент ему — не 
президент. Говорят, он не всегда позволяет 
надевать на себя защитную каску, но в целом 
весьма покладист. Официально кот прописан в 
КПП, который находится на стороне Таманского 
полуострова. Он живет со строителями и обе-
спечен трехразовым питанием (больше всего 
любит креветки), лаской и заботой. Поначалу он 
отвечал за поимку грызунов, но теперь достиг 
таких высот, что у него появилась собственная 
пресс-служба, а сам Мостик (так назвали кота) 
обрел статус главного смотрящего стройки 
и лавры популярного блогера (десятки тысяч 
подписчиков). Говорят, главной мечтой кота 
было успеть первым пройти по сданному мосту 
и заселфиться. «Мы не знаем, какое у него будет 
настроение, выйдет ли он к президенту. Да и не 
будет ли у него проблем с ФСО?..» — переживали 
перед открытием строители. 

…Свой визит президент начал с посещения 
Центра управления производством (ЦУП) моста, 
откуда специалисты следят за тем, чтобы движе-
ние было не только быстрым, но и безопасным, а 
также получают в прямом режиме всю информа-
цию о нарушениях ПДД. Отсюда же управляют и 
освещением на всем протяжении моста (каждые 
36 метров на нем стоят специальные мачты, 
обеспечивающие равномерный свет). Все это 
президенту рассказал на тот момент еще и.о. 

министра транспорта Максим Соколов.
После ЦУП Владимир Путин вышел к строи-

телям. Многие технологии здесь приходилось 
отрабатывать впервые. Например, заколачивать 
сваи в сложный грунт, порой на несколько де-
сятков метров покрытый илом. В таких условиях 
мосты в России еще никогда не делали.

Затем президент сказал: «Поехали!», впрыг-
нул в кабину «КамАЗа» и во главе колонны из 
тридцати единиц строительной техники (са-
мосвалы, бетономешалки, краны и даже один 
илосос — для откачки ила) отправился на 19-й 
километр моста. Рядом с президентом в кабине 
«КамАЗа» находился Александр Островский, 
которого называют отцом не только Крымского 
моста, но и ряда объектов в Сочи, моста «Ба-
гратион» в Москве и пр.

Через 16 минут колонна прибыла к месту 
назначения. «Еще при царе люди мечтали по-
строить этот мост, — заявил Владимир Путин 
в своей поздравительной речи, — но лишь бла-
годаря вам это чудо свершилось. По сути на 
этот объект работала вся страна. Он сделает 
Крым еще сильнее, а всех нас — еще ближе 
друг другу».

С 5.30 утра 16 мая движение по мо-
сту открывается для всех автомобилистов и 

пассажирского транспорта. Движение грузо-
виков здесь будет запущено осенью — такое 
решение было принято, чтобы не создавать 
пробок в туристический сезон. 

…Сроки строительства конструкции такой 
сложности эксперты называют рекордными: оно 
заняло всего два с копейками года и «съело» 
около 228 миллиардов рублей. Мост держит-
ся на 7 тысячах свай разной высоты (в самых 
сложных местах они погружены в грунт на 105 
метров). Полотно Крымского моста сплетено 
из 13 тысяч километров арматуры — это при-
мерное расстояние от Москвы до Австралии. 
Пропускная способность моста составляет 40 
тысяч «железных коней» и 47 пар поездов в сутки. 
Предполагается, что ежегодно по нему будут 
проезжать 40 миллионов пассажиров.

С запуском моста в Крыму ожидают роста 
турпотока на четверть. Кроме того, эксперты 
ожидают снижения цен на товары на материке, 
что будет обусловлено упрощением поставок с 
полуострова.

Что же касается кота Мостика, то его мечта 
осуществилась. Он проехал по мосту первым 
— в колонне президента. О чем сам и поведал 
в своем Инстаграме. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

НЕФТЬ РУБЛЮ 
НЕ ПОМОЩНИК
Доллара по 30 уже не будет: 
российская валюта потеряла 
зависимость от сырьевых цен
Цена на нефть взлетела до $79 за 
баррель. Такого высокого уровня 
котировки достигали в последний раз 
в 2014 году. Зависимая от нефтяных 
цен российская нацвалюта на их по-
вышение должна была отреагировать 
укреплением, но этого не случилось. 
Рубль невозмутимо остался на уровне 
61 за доллар и, судя по всему, пере-
стал тянуться за растущей нефтью. 
Исчезновение корреляции рубля с 
«черным золотом» совсем не на руку 
россиянам, которые в преддверии 
лета активно планируют отпуска и по-
ездки за границу, где подешевевшая 
иностранная валюта была бы очень 
кстати.

Нефтяные цены начали увеличиваться по-
сле доклада ОПЕК, который содержал данные 
о повышении спроса на «черное золото» в 2018 
году. Подготовили почву для взрывного роста 
и действия президента США Дональда Трампа 
на Ближнем Востоке. Шоком для рынка стало 
заявление Белого дома о выходе Соединенных 
Штатов из соглашения с Ираном, которое за-
прещало этой стране ядерные разработки в 
обмен на снятие с нее санкций. Возобновление 
экономических санкций в отношении Ирана 
может привести к сокращению добычи нефти 
в стране, уменьшению предложения и, как 
следствие, росту спроса и цены.

Следом американский президент при-
думал перенести посольство США в Израиле 
из Тель-Авива в Иерусалим, который поделен 
на две части — палестинскую и израильскую. 
Открытие посольства сопровождалось во-
оруженными протестами, погибли люди. На 
фоне возможной эскалации конфликта цены на 
нефть опять же подскочили. Сырьевой рынок 
традиционно реагирует на события в Ближ-
невосточном регионе: например, во время 
«арабской весны» цена барреля выросла на 
30%.

Выход США из «иранской сделки» грозит 

спутать планы Европы, которая могла рассчи-
тывать на иранские углеводороды как альтер-
нативу российским. Казалось бы, России все 
карты в руки — она снова может разбогатеть 
на нефти, как в докризисные годы. Но почему-
то не богатеет.

Дело в том, что рубль больше не зависит 
от цен на нефть, что признают даже в россий-
ском Минэкономразвития. Если осенью 2015 
года, через год после того, как «деревянный» 
отпустили в свободное плавание, почти 90% 
колебаний курса рубля объяснялось изменени-
ями цены на нефть, то за последние несколько 
месяцев процент корреляции составил лишь 
40%. Причин тому несколько.

Во-первых, рублю не дает разогнаться 
антикризисная монетарная политика России. 
Благодаря ценам на нефть выше уровня, за-
ложенного в бюджете РФ, у казны обнаружился 
излишек средств, которые государство решило 
использовать для пополнения резервов. С 10 
мая по 6 июня Центробанк закупит для Минфи-
на РФ валюту на рекордную сумму 322,8 млрд 
рублей. «Активная покупка валюты для Минфи-
на благодаря выросшим нефтяным котировкам, 
а также опасения касательно новых увеличений 
объемов операций ведомства играют против 
рубля», — поясняет Михаил Мащенко, аналитик 
сeToro в России и СНГ. Таким образом, высокие 
нефтяные цены не только не укрепляют рубль, 
как раньше, но, наоборот, ослабляют его, мо-
тивируя Минфин скупать валюту. Слабый курс 
нужен финансовым властям для поддержания 
экспортеров и для притока большей рублевой 
выручки от экспортных операций в казну.

Во-вторых, на курс рубля влияют меры 
господдержки компаний, попавших под аме-
риканские санкции. На днях правительство 
объявило об оказании финансовой помощи 

«Ренове» Виктора Вексельберга, правда, 
умолчав о выделяемой сумме. Кроме того, 
им может быть представлена возможность 
рефинансировать в государственных банках 
кредиты, взятые ранее за рубежом, а также они 
могут получить право не возвращать валютную 
выручку в Россию. Валюта может оказаться в 
дефиците на территории РФ, и это окажет до-
полнительное негативное влияние на рубль.

В-третьих, как ни странно, но «деревян-
ный» ослабляет чувство неуверенности и не-
определенности, которому подвержены по-
требители и инвесторы. «В апреле ряд банков 
воспользовался страхами граждан и бизнеса 
на фоне негативных новостей, когда за 3 дня 
курс взлетел до 65 рублей за доллар, а потом 
эти банки валюту моментально продали. После 
чего за один день курс соскочил обратно до 
62 рублей и не опускается пока ниже отметки 
в 60 только из-за спроса на доллары испуган-
ных людей», — рассуждает шеф-аналитик ГК 
TeleTrade Петр Пушкарев.

Впрочем, оптимистично настроенные ана-
литики уверяют, что «деревянный» еще полу-
чит поддержку. Например, укреплению может 
способствовать предстоящий чемпионат мира 
по футболу: за месяц проведения турнира 
болельщики привезут в страну, по разным 
оценкам, от $0,5 млрд до $2 млрд. 

В любом случае панике поддаваться не 
стоит, уверяют финансисты. «Серьезного укре-
пления рубля до лета ждать не стоит, но тем, 
кто собирается в отпуск, можно покупать ва-
люту заранее и ориентироваться на диапазон 
61–65 рублей за доллар до конца мая», — такой 
прогноз дал начальник управления операций 
на российском фондовом рынке ИК «Фридом 
Финанс» Георгий Ващенко.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ГЕОРГИЕВСКАЯ 
ЛЕНТА АГЕНТА
На Украине начался новый 
виток борьбы со свободой 
слова
Украинские власти заявили о раскры-
тии «агентурной сети» России, которую 
она использовала в «гибридной войне», 
развязанной в 2014 году. Судя по заяв-
лениям СБУ, оперативный штаб управ-
ления «агентами влияния» находился в 
редакции РИА «Новости Украина». Каж-
дый месяц туда направляли 53 тысячи 
евро и георгиевские ленты.

Утром 15 мая в Киеве задержали главу РИА 
«Новости Украина» Кирилла Вышинского, когда 
тот вышел из дома на работу. Власти Незалеж-
ной обвиняют его в государственной измене, 
а информационное агентство подозревают в 
работе на «страну-агрессора». В рамках этого 
дела прошел обыск у корреспондента агентства 
Людмилы Лысенко.

Атака на украинский филиал РИА «Новости» 
очевидно станет новым этапом борьбы с объ-
ективной журналистикой на Украине. Безымян-
ные блогеры уже начали публиковать якобы 
найденные в редакции списки представителей 
СМИ, которые аккредитовались в самопровоз-
глашенной ДНР. При этом в СБУ утверждают, 
что им удалось раскрыть «сеть медиаструктур», 
которой Москва пользовалась для ведения «ги-
бридной войны» против Украины. Глава комитета 
Верховной рады по вопросам свободы слова и 
информационной политики Виктория Сюмар 
уверена, что раньше обысков и задержаний 
сотрудников редакции не было лишь потому, 
что силовики не могли собрать достаточного 
количества доказательств.

Сейчас же они нашлись. Главный прокурор 

Украины Юрий Луценко в доказательство зло-
намеренности агентства продемонстрировал 
фотографии со стопками долларов и евро, якобы 
обнаруженными при обыске в офисе, а также 
связку георгиевских лент и распечатанную на 
черно-белом принтере карту Новороссии, в со-
став которой входят Днепропетровск, Одесса 
и Крым. Странно, что не нашли удостоверений 
с надписью «Агент ФСБ»…

У СБУ более «серьезные» обвинения. Как 
пояснил замглавы этой структуры Виктор Коно-
ненко, впервые Вышинский «изменил Украине» 
в 2014 году, когда отправился в Крым, чтобы 
готовить материалы, оправдывающие аннексию 
полуострова. После этого он уже работал над 
информационным сопровождением ДНР и ЛНР. 
Каждый месяц редакция получала за это 53 
тысячи евро, которые доставлялись из Москвы 
в Киев через Сербию.

Между тем главный редактор RT и МИА 
«Россия сегодня» Маргарита Симоньян заявила, 
что таким образом Киев пытается отомстить 
Москве за открытие Крымского моста, а главред 
«Страны.ua» Игорь Гужва считает, что СБУ про-
сто выполняет ежегодный план по задержанию 

и обыскам у журналистов. Напомним, в нача-
ле 2018 года он сам был вынужден покинуть 
Украину и попросить политического убежища в 
Австрии, после того как его обвинили в шантаже 
депутатов Верховной рады.

Репрессии против журналистов действи-
тельно стали для Украины обыденным явлением. 
С 2014 года украинские власти неоднократно 
пытались отобрать лицензии у телеканалов 
«Интер», «1+1», «112-Украина» и News One, так 
называемые гражданские активисты пресле-
довали журналистов «Эры», давили на теле-
канал Zik… В частности, в начале декабря 2017 
года радикалы на протяжении нескольких дней 
блокировали телеканал News One. Формально 
они обвиняли журналистов в недостаточном 
патриотизме, но все причастные были уверены, 
что за акцией неонацистов стоит глава МВД 
Украины Арсен Аваков, который хотел пожи-
виться медиаресурсом. Правда, защитники 
телеканала попросили главу Госдепа США Рек-
са Тиллерсона помочь остановить нападки на 
свободу слова, и украинский министр умерил 
свои аппетиты.

Не будем забывать, что после победы 
Майдана на Украине были убиты несколько 
известных журналистов. В том числе погибли 
Олесь Бузина и Павел Шеремет. Обвиняемых 
в убийстве первого никак не могут осудить, а 
убийц второго и вовсе не нашли. 

Неравнодушные украинцы уже отреаги-
ровали на очередной воинственный клич си-
ловиков. Правда, пока их реакция едва ли со-
ответствует ожиданиям официального Киева. 
«Мне позвонил коллега, с которым мы учились 
на первом курсе Донецкого медицинского ин-
ститута, предложил помощь и пригласил в го-
сти. Я его не слышал с весны 2014 года, когда 
он выехал из Донецка. Друг стал талантливым 
программистом, профессионально работает 
с базами данных. Он нашел в открытом до-
ступе файл про меня со всеми телефонами и 
адресами из базы РИА, хотя я с ними никогда 
не работал. Как выяснилось, это база журна-
листов, аккредитованных в ДНР. Позвонил не 
он один, кстати. Но угроз пока меньше, чем 
поздравлений», — говорит корреспондент «МК» 
Дмитрий Дурнев.

Артур АВАКОВ.

...СКАЗАЛ: 
«ПОЕХАЛИ»

В РИА «Новости Украина» прошли 
обыски.

У Путина есть права категории С, разрешающие управление грузовым 
автомобилем максимальной массой более 3,5 т. Он получил их более 20 лет 
назад, сообщил пресс-секретарь президента.
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«Лежащая обнаженная» 
(1917 год) стала самой 
дорогой проданной кар-
тиной в истории аукцион-
ного дома. Примечательно, 
что предыдущий владелец 
приобрел ее в 2003 году за 
$26,9 млн. В серии обна-
женных моделей художника 

— 22 работы. А проданная 
Sotheby's картина — одна из 
девяти оставшихся у частных 
коллекционеров. Аукционный 
дом прогнозировал столь 
ошеломляющий расклад, по-
этому и выставил «Лежащую 
обнаженную» за рекордную 
в истории аукциона сумму — 

$150 млн. Однако цена кар-
тины на Sotheby's не поста-
вила абсолютный рекорд для 
полотен Модильяни. В 2015 
году «Лежащая обнаженная» 
(Nu couché), написанная в 
1918 году, была продана на 
аукционе Christie's в Нью-
Йорке за $170,4 млн.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Губернатор Московской области Андрей Воробьев и мэр Москвы Сергей Собянин 
прокатились в электричке, ведущей с Ярославского вокзала в Сергиев Посад. В дороге гу-
бернатор и мэр обсудили с пассажирами транспортную доступность дач и садовых това-
риществ Подмосковья. Андрей Воробьев угостил попутчиков пирожками, которые испекла 
по своему уникальному рецепту бывший повар одной из реутовских школ Нина Шерстнева. 
«80% подмосковных дачников — жители Москвы, — рассказал Воробьев собеседникам. — 
И сегодня мы здесь для того, чтобы принять программу, которая заключается в том, что 
абсолютное большинство садовых товариществ будет проектироваться под нашим лич-
ным контролем». Сергей Собянин отметил: «Вместе с Подмосковьем мы договорились по 
каждому крупному СНТ провести расследование и вместе с жителями прописать план, что 
нужно сделать».

—  такой рекорд аукциону Sotheby’s 
поставила картина Модильяни$157 млн

ПОДМОСКОВЬЕ

ЦИФРА

АКЦИЯ

SOSЕДИ

ОППОЗИЦИЯ

ПАССАЖИРЫ МОГУТ НАСТУЧАТЬ НА ТАКСИСТОВ

ЯЗОВУ ГРОЗИТ ПОЖИЗНЕННЫЙ СРОК

НАВАлЬНЫЙ ПОлУЧИл 30 СУТОК «ЗА ЦАРЯ»

У жителей Московско-
го региона появилась 
возможность проверять 
такси на легальность. 
Специалисты Министерства 
транспорта и дорожной ин-
фраструктуры Московской 
области разместили на сво-
ем сайте раздел «Проверить 
действующее разрешение 
на работу такси». Стоит 

кликнуть на эту надпись, 
появляется страница с не-
сколькими пустыми окнами. 
Чтобы узнать, значится ли 
интересующее вас такси в 
списке легальных перевоз-
чиков, достаточно ввести 
один из следующих пара-
метров: государственный 
регистрационный номер 
автомобиля, название 

перевозчика без указания 
организационно-правовой 
формы и кавычек или ФИО 
индивидуального предпри-
нимателя, а также регистра-
ционный номер разрешения. 
В последней строке следует 
выбрать регион, где было 
выдано разрешение: Мо-
сковская область, Москва 
или оба.

К пожизненному сроку 
заключения за попытку 
свержения власти во втор-
ник, 15 мая, предложила 
приговорить экс-министра 
обороны СССР 93-летнего 
Дмитрия Язова Генпроку-
ратура Литвы. По мнению 
стороны обвинения, Язов 
в конце 1990 года создал 
«организованную группу из 
160 военных и политических 
деятелей с целью возвраще-
ния Литвы в состав СССР». Он 
также, как считает гособви-
нение, приказал подготовить 
план смены власти в Литве, 
составить список страте-
гически важных объектов, 

подлежащих захвату. Сам 
экс-министр, который прожи-
вает в Москве и пишет книги, 
похоже, не особо интересу-
ется перспективами своего 
преследования в Литве. 
«Дмитрий Тимофеевич уже 
четвертый год не дает никаких 
интервью и комментариев 
СМИ. Что касается последних 
новостей, то это, конечно, 
не первая попытка обвинить 
Дмитрия Тимофеевича. То, 
что власти Литвы запросили 
пожизненный срок, честно го-
воря, уже не особо удивляет», 
— пояснил «МК» официаль-
ный представитель бывшего 
министра обороны.

Политик Алексей На-
вальный получил 30 
суток административного 
ареста за организацию 
акции «Он нам не царь» 
на Пушкинской площади 
5 мая. 
Навальному дали макси-
мальное наказание по ста-
тье 20.2 КоАП за повторную 
организацию несогласо-
ванного митинга. Адвокат 
Алексея Навального Вадим 
Кобзев просил судью Дми-
трия Гордеева прекратить 
дело в отношении его под-
защитного. Кобзев заявил, 
что московские власти не-

законно отказали политику 
в площадке для митинга. 
«Очевидно, что власти 
стремятся к тому, чтобы по-
сле инаугурации Навальный 
был лишен возможности 
вести свою политическую 
деятельность», — сказал 
адвокат. Но такой довод на 
судью не подействовал, и 
оппозиционер отправился 
в изолятор временного со-
держания.  
Навального регулярно при-
влекают к ответственности 
после крупных мероприятий 
за нарушение закона о по-
рядке проведения массовых 

акций. Так, за акцию «Он 
нам не Димон», прошедшую 
26 марта 2017 года, основа-
теля ФБК арестовали на 15 
суток, а за митинг 12 июня 
того же года — на 25 суток. 
Так что нынешний срок для 
него самый большой за по-
следний год.  
Но история могла закон-
читься гораздо хуже, ведь 
у оппозиционера непога-
шенная судимость по делу 
«Кировлеса», и ФСИН может 
в любой момент изменить 
меру пресечения с условной 
на реальную, однако пока 
этого не делает.

Виктор Максимович Мишин, 14-й по счету первый секретарь ЦК ВЛКСМ, 14 мая отметил 
75-летие.

«Хочу выразить свою благодарность государственным и общественным деятелям, моим 
друзьям, коллегам, всем, с кем свела меня судьба в комсомоле, который дал мне путевку в 
жизнь, в профсоюзах, на партийной и общественной работе, за самые искренние поздравления 
и добрые пожелания в связи с моим юбилеем.

Всем спасибо!
Виктор МИШИН».

ЮБИЛЕЙ

КОМСОМОЛЬСКОЕ БРАТСТВО — НАВСЕГДА!
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«КРОВАВЫЙ 
ПОНЕДЕЛЬНИК»: 
ЧТО ДАЛЬШЕ?
Турция обвинила Израиль  
в геноциде
Протесты на границе Израиля и секто-
ра Газа отняли уже десятки жизней, 
а количество раненых перевалило за 
две тысячи. И годовщина «националь-
ной катастрофы», когда вследствие 
создания Государства Израиль сотни 
тысяч палестинцев стали беженцами, 
обернулась для страны еще одной тра-
гедией. Израиль винит в произошед-
шем движение ХАМАС, призвавшее 
палестинцев к демонстрациям против 
открытия в Иерусалиме американского 
посольства. 
А президент США Дональд Трамп про-
должает верить, что его решение по-
способствует заключению мира между 
враждующими сторонами. 

«Я расценил подобный порядок действий 
(перенос посольства США в Иерусалим. — «МК») 
как наиболее отвечающий интересам Соединен-
ных Штатов и способствующий мирному урегу-
лированию палестино-изральского конфликта. 
Подобный шаг давно пора было предпринять, 
чтобы оживить мирный процесс и работу над 
долгосрочным соглашением», — уверяет аме-
риканский лидер.

Палестинцы тем временем хоронят десят-
ки погибших. Около 40 тысяч протестующих 
собрались возле границы Израиля и сектора 

Газа. «Люди пришли сюда, чтобы сказать, что 
мы не забудем о наших правах. Американская 
администрация встала на сторону Израиля и 
украла у нас право на возвращение», — рас-
сказал The Washington Post 25-летний Юсуф Али 
Салех, пришедший на демонстрацию.

Некоторые приходили целыми семьями, 
думая, что намечается мирный протест. Один из 
его участников, 22-летний Ахмед Лулу, напри-
мер, написал на связке воздушных шаров «Это 
наша земля. Мы возвращаемся» и отправил их в 
сторону Израиля. Но в толпе как всегда нашлись 
провокаторы, которые попытались прорваться 
через границу, кидая в израильских военных 
камни и коктейли Молотова. Большинство были 
безоружны, но некоторые принесли с собой 
ножи и даже автомат Калашникова, который, 
по сообщениям очевидцев, использовался, 
чтобы сбить израильский дрон. 

Ответный огонь израильских военных не 
стал различать провокаторов и мирных граждан. 
Окрестности огласил вой сирен «скорой помо-
щи». По подсчетам палестинского министерства 

здравоохранения, были ранены более 2700 
человек, из них около 1350 попали в больницы 
с огнестрельными ранениями. Среди погиб-
ших оказались 14 детей до 18 лет, в том числе 
8-месячная девочка Лайла Аль-Гхандур, которая 
задохнулась слезоточивым газом. Со стороны 
Израиля пострадавших нет.

Палестинские больницы не справляются 
с наплывом раненых. «Мы достигли критиче-
ской точки, — поделился с The Washington Post 
Айман Аль-Сахбани, глава отделения неотлож-
ной помощи больницы аль-Шифаа в секторе 
Газа, — множество людей нуждаются в неот-
ложной операции, но операционные палаты 
переполнены». 

«У каждой страны есть право защищать 
свои границы. Террористическая организа-
ция ХАМАС заявляет о намерении уничтожить 
Израиль и отправляет тысячи людей, чтобы 
прорываться через границу. Мы продолжим 
решительно защищать наш суверенитет и на-
ших граждан», — обещает премьер Израиля 
Биньямин Нетаньяху.

Израильская армия ожидает, что протесты 
не будут утихать еще как минимум несколько 
дней.

После появления первых жертв Кувейт, ко-
торый является непостоянным членом Совбеза 
ООН, предложил на рассмотрение специальное 
заявление. В проекте сказано: «Совет Безопас-
ности выражает возмущение и огорчение в свя-
зи с убийством палестинских гражданских лиц, 
реализовывавших свое право на проведение 
мирных протестов, призывает к проведению 
независимого и прозрачного расследования 
и обращается с призывом ко всем сторонам 
проявлять сдержанность». Однако, как сооб-
щают СМИ, Вашингтон заблокировал проект 
заявления.

Между тем на события в Газе резко от-
реагировала Анкара, охарактеризовав дей-
ствия Израиля как «геноцид» и отозвав «для 
консультаций» своих послов из Вашингтона 
и Тель-Авива. В Турции президентом Эрдога-
ном объявлен трехдневный траур по погибшим 
палестинцам. «Сегодняшний день войдет в 
историю как кровавый понедельник для му-
сульман и исламских стран, — заявил турецкий 
вице-премьер Бекир Боздаг, обвинив попутно 
США, открывших посольство в Иерусалиме, в 
нарушении решений СБ ООН. Сам президент 
Эрдоган, говоря о событиях в секторе Газа, 
в выражениях не стеснялся, назвав Израиль 
«государством террора».

Заметим, что это не первый раз, когда со-
бытия на Святой Земле вызывают резкую реак-
цию в Анкаре. Турецко-израильские отношения 
пережили длительный дипломатический кризис 
со взаимным отзывом послов после инциден-
та в 2010 году с «Флотилией свободы» (тогда 
израильские военные перехватили турецкое 
судно «Мави Мармара», пытавшееся прорвать 
морскую блокаду сектора Газа). Лишь в 2016 
году две страны договорились о возвращении 
послов.

Европейские страны заняли не столь рез-
кую позицию, но одобрения действиям Израи-
ля и США не выражали. Президент Франции 
Эммануэль Макрон осудил «насилие израиль-
ской армии» и выразил сожаление по поводу 
«палестинских гражданских жертв в секторе 
Газа». Германия признала право Израиля на 
самооборону, однако призвала применять его 
более пропорциональными методами.

Любовь ГЛАЗУНОВА,
Илона ХАТАГОВА.

Народ, как правило, начинает искать для 
себя особую идею, когда у него отсутствует 
или угасает национальное чувство, когда уже 
нет ничего, что бы связывало людей душой, а 
не георгиевскими ленточками напоказ. И не-
случайно в последние дни темой наших много-
численных телевизионных шоу стала русская 
национальная идея. «Крым наш», как и всякий 
патриотический восторг, угасает, и мы возвра-
щаемся в 90-е и под руководством штатных 
телевизионных идеологов начинаем искать, 
как бы соединить тех, кто за «палату №6», с 
теми, кто поддерживает «пятую колонну».

А между тем, к примеру, в соседней 
Армении ищут не какую-то свою особую на-
циональную идею, а борются с коррупцией, 
прокладывают пути к свободе, человеческому 
достоинству, к равенству всех перед законом. 
Народы, отличающиеся сплоченностью, за-
ботой друг о друге, умением сопереживать 
бедам соседа как своим (к примеру, евреи, 
армяне, среди славян — поляки), не искали и 
не ищут никакой национальной идеи.

Все русские мыслители, которые искали 
русскую идею, почему-то не обращали вни-
мания на очевидное — что русской нации как 
чего-то целостного, органического никогда 
не было, что на самом деле не было ничего 
общего между подавляющим большинством 
населения (речь идет, наверное, о более 
чем 90%) и горсткой образованной России. 
Мы почему-то до сих пор не учитываем, что 
величайшая русская культура, величайшая 
русская литература были чужими для этой 
подавляющей части населения. Ведь эти без-
грамотные люди просто не могли прочитать ни 
Пушкина, ни Тургенева, тем более — Толстого 
и Достоевского. О какой национальной идее 
может идти речь, когда на самом деле в стра-
не одновременно сосуществуют две нации? 
После Петра этот раскол между темной, не-
вежественной массой крестьян и дворянством, 
которое училось говорить по-французски, 
резко увеличился.

Антон Деникин в своих «Очерках великой 
смуты» вспоминал, что даже церковь, религия 
не вошла в плоть и кровь русского народа. Как 
только произошла Февральская революция, 
солдаты перестали причащаться, а полковые 
церкви очень часто превращали в отхожее 
место. И именно по этой причине больше-
викам в России удалось то, что не удалось 
коммунистам ни в Польше, ни в Венгрии, ни 
в Чехословакии, а именно: привлечь народ к 
разрушению церквей, к надругательству над 
национальными святынями, над памятниками 
прошлого.

Кстати, большевики, как признавал в сво-
их воспоминаниях о революции Лев Троцкий, 
потому и победили, что не побоялись исполь-
зовать недоверие, ненависть неграмотной 
России к «человеку в пенсне», к богатым, к 
профессорам, не говоря уже о ненависти к 
дворянству. О какой национальной идее могла 
идти речь, если, как писал Деникин, солдаты из 
крестьян, покидающие фронт, приговаривали: 
«Мы тамбовские, до нас немец не дойдет»… 

Но я сейчас не о полемике между фило-
софами о сущности русской идеи. Я о том, 
чтобы вместо споров о русской идее начать 
серьезный разговор о формировании русской 
нации как чего-то органичного и целостного, 
о том, что превращает народ в нацию и чего 
нам для этого не хватает.

И здесь для нас — русских как славян — 
на мой взгляд, будет полезен опыт поляков, 
которых мы так не любим. Еще в 1980 году, 
когда судьба занесла меня в гущу событий, 
связанных с зарождением «Солидарности», я 
обнаружил, когда и с чего начинается нация. 
Главную идею начавшегося тогда восстания 
польского рабочего класса сформулировал 
епископ Волошин из Торуня, и она звучала так: 
«Поляк в поляка не стреляет». И действительно: 
тогда, когда 9 миллионов поляков заявили о 
своей солидарности с восставшими рабочими 
Гданьска, не прозвучало ни одного выстрела. 
А ведь еще в 1970 году Гомулка из пулеметов 
расстреливал демонстрации рабочих в том же 
Гданьске. Как видно, не сразу поляки пришли 
к пониманию того, что подлинная нация на-
чинается с отказа от применения оружия в 
политической борьбе.

Не могу не вспомнить, что борьба Ельцина 
со съездом народных депутатов РСФСР не 
обошлась без человеческих жертв. Кстати, ни 
одна политическая сила — ни власть, ни либе-
ралы, ни коммунисты — никогда не вспоминают 
о гибели полутора сотен человек во время со-
бытий 4 октября 1993 года. И, на мой взгляд, 
это первый признак того, что на самом деле 
нет у нас никакой русской нации. Вспомните, 
с каким равнодушием, даже с любопытством 
тысячи москвичей наблюдали, как из танков 
расстреливают людей, пришедших тогда за-
щищать демократию к Белому дому! Я спустя 

несколько дней в своей статье «Россия сегодня 
больна душой» писал, что «даже если бы на 
улицах Москвы и в Белом доме погибло бы в 
10 раз больше людей, то они, безучастные к 
чужому горю русские люди, все равно бы не 
содрогнулись, все равно бы утверждали, что 
они не понимают, кто прав, кто виноват, — 
Ельцин или Хасбулатов». 

Не было русской нации ни в 1917 году, 
когда невежественная Россия расправля-
лась с образованной; не было русской нации 
и в начале 1990-х. Ни власть, ни церковь, ни 
руководители съезда народных депутатов 
РСФСР не сделали ничего, чтобы избежать 
кровопролития. Тем более нет русской на-
ции сейчас, когда люди, называющие себя 
русскими, демонстрируют поразительное 
равнодушие к гибели, мукам миллионов сво-
их соотечественников, погибших в результате 
сталинского террора. Кстати, все это говорит 
о том, что не будет никогда единой нации, если 
мы на государственном уровне не осудим 
преступлений против русского народа, против 
человечности, совершенных большевиками, 
и прежде всего Сталиным. Показательно, что 
доля россиян, считающих репрессии Сталина 
преступлением, за последние 10 лет снизилась 
почти в 2 раза — с 72 до 39%...

Единения на радостях побед нетрудно 
достигнуть, даже если эти победы несут в 
себе в скрытом виде новые беды. Но подлин-
ное, глубинное единение народа создается 
на основе сопереживания национальным ка-
тастрофам и трагедиям, мукам и страданиям 
своих соотечественников. И наша русская 
трагедия состоит в том, что у нас нет и никогда 
не было самого главного для создания нации 
— способности погрузиться душой, пропустить 
через себя страдания своих соотечествен-
ников, ощущать национальную трагедию как 
свою личную. Последнее свойственно евреям, 
армянам, полякам.

Кстати, еще один урок, который нам, рус-
ским, преподносят продолжающие создавать 
свою полноценную нацию поляки. 10 апре-
ля этого года польское телевидение онлайн 
транслировало митинг-молебен, посвященный 
открытию памятника жертвам смоленской 
катастрофы 2010 года. Не столько памятника, 
сколько простого католического деревянно-
го креста с именами погибших. Площадь в 
Старом городе напротив резиденции Примаса 
— главы Польской католической церкви — не 
вместила всех тех десятков тысяч, которые хо-
тели сюда прийти. Поляки с цветами, свечками 
пришли почтить память цвета польской нации. 
Прекрасные грустные лица людей, сопере-
живающих национальную утрату. Это, кстати, 
еще свидетельство того, что подлинная нация 
зиждется на умении простого народа видеть 
в элите, в интеллигенции цвет, соль твоей 
собственной нации, осознавать, что ее гибель 
является национальной драмой.

Но есть ли у нас, в нынешней России, хоть 
один патриот, который бы ощущал в своих 
речах и выступлениях вспоминал о гибели 
самого главного, что у нас было до революции 
1917 года, — о целенаправленном истребле-
нии большевиками русской национальной 
элиты с 1917-го по конец 1930-х? Поляки бы 
навсегда прокляли своего лидера за то, что он 
истребил хотя бы одну фигуру, равную Фло-
ренскому, Мандельштаму, Кондратьеву, Чая-
нову, Николаю Вавилову… А у нас — напротив, 
память об уничтожении Лениным и Сталиным 
русской национальной элиты осуждается как 
«очернительство русской истории и русского 
народа». 

Но больше всего меня во всех этих речах, 
посвященных трагедии смоленской катастро-
фы, поразили слова брата погибшего Леха 
Качиньского Ярослава о том, с чего должна 
начинаться подлинная польская нация. Мало 
быть свободными, чтобы стать нацией, говорил 
Ярослав, — надо еще уметь самое трудное: 
соединить свою свободу с правдой о себе. 
Не может быть свободной нация, говорил он, 
которая живет во лжи, которая боится правды 
о себе. И здесь он говорил о том, что при-
чина смоленской трагедии — «в нас самих», 
в нашей «польской беспечности», неумении 
видеть, считаться с реальностью, думать о 
своей безопасности, о том, что прежде всего 
надо «сохранить нашу польскую нацию». 

Но, на мой взгляд, нынешняя русская 
трагедия состоит не только в том, что у нас, в 
российской истории, так и не сложилась полно-
ценная нация как единство людей, ощущающих 
постоянную заботу друг о друге, людей, погру-
женных душой не только в радости, но и в дра-
мы своего народа. У нас не сложилась нация 
и как единство людей, способных перенести 
без уныния, без страха правду о себе, о своей 
истории, правду о собственной власти. 
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Епископ Тихон (Шевкунов) 
покидает Москву, получая 
взамен «хорошую 
возможность для разбега»
«Постановили: Преосвященным 
Псковским и Порховским, главой 
Псковской митрополии быть епископу 
Егорьевскому Тихону с сохранени-
ем за ним должности председателя 
Патриаршего совета по культуре». 
Решение Священного Синода о новом 
поприще одного из самых узнаваемых 
архиереев РПЦ вызвало, как принято 
говорить, неоднозначную реакцию 
общественности. «Кандидатура буду-
щего патриарха почти определена», — 
написал, например, по этому поводу 
в ЖЖ протодиакон Андрей Кураев. Но 
существуют и другие оценки карьер-
ных перспектив Тихона.

«Устав РПЦ не позволяет викарному 
епископу быть кандидатом на патриарший 
престол, — отмечает Андрей Кураев в своем 
блоге. — Опыт управления митрополита теперь 
у владыки Тихона будет. Надеюсь, что много-
летний. Полагаю, что за предстоящие годы он 
не растеряет свой нынешний статус лидера 
народных симпатий. Также полагаю, что лучше 
ему было бы стать главой РПЦ в послепутин-
ские годы. Чтобы было «по-честному», чтобы он 
не смотрелся как «ставленник Кремля», чтобы 
видели в нем его самого, а не политическую 
марионетку».

Впрочем, в беседе с обозревателем «МК» 
отец Андрей пояснил, что вовсе не имел в 
виду операцию «Преемник»: «Не могу сделать 
вывод, что патриарх хотел бы видеть его на 
этом посту после себя. Те звезды, на кото-
рые ориентировался патриарх, принимая это 
решение, могут быть совершенно другими». 
Ничего не известно церковному публицисту и 
о намерениях самого Тихона. Но о его патри-
арших перспективах, считает отец Андрей, 

свидетельствует уже сам ход событий: «Ны-
нешнее патриаршество оставит после себя 
очень плохое послевкусие. У человека, хоть 
в чем-то похожего на нынешнего патриарха, 
представляющего его ближний круг, нет шан-
сов стать его наследником. А среди архиереев, 
известных всей стране, доброй репутацией 
пользуется только Тихон. От него не пахнет 
властью, в нем нет жажды всех построить, 
сломать через колено — того, что очень видно 
в нынешнем патриархе».

Довольно высоко оценивает карьерные 
перспективы Тихона и член Общественной 
палаты Союзного государства России и Бела-
руси протоиерей Всеволод Чаплин: «Думаю, 
возможности епископа Тихона расширятся с 
этим избранием. Он уже давно перерос ста-
тус викария, который у него был до сих пор. 
Наличие опыта управления епархией делает 
возможным в том числе — по крайней мере, 
технически — и выдвижение на патриарший 
престол. Обращает также на себя внимание то, 
что за ним сохранен пост руководителя Патри-
аршего совета по культуре. Это означает, что 
он будет и дальше достаточно часто работать 
в столице. То есть никакого исчезновения из 
Москвы не произойдет».

Пока что, считает Чаплин, патриарший 
рейтинг Тихона невелик: «Если бы выборы 
патриарха проходили сейчас, я бы не ожидал, 
что Тихон будет даже одной из двух главных 
кандидатур. Самыми очевидными канди-
датами были бы митрополит Варсонофий и 
киевский митрополит Онуфрий. Но переход 
в статус епархиального архиерея с сохране-
нием возможности церковно-общественной 
деятельности в Москве дает Тихону, скажем 
так, хорошую возможность для разбега».

Совершенно иной точки зрения придержи-
вается ведущий эксперт Центра политических 
технологий Алексей Макаркин. По его мне-
нию, новый пост Тихона очень мало похож на 
стартовую площадку для взлета. По внешним 
признакам это действительно возвышение: 
Тихон получил в управление самостоятельную 
епархию, причем очень значимую и богатую. 
Но при этом Тихон покидает Москву, отмечает 
политолог, «а его влияние во многом связано 
с тем, что он находится в постоянном контакте 
со своими духовными чадами». Макаркин, 
правда, не верит упорным слухам о том, что Ти-
хон является духовником Владимира Путина: 
«Нельзя исключать, что Тихон мог принимать 
у него исповеди. Это вполне возможно. Но то, 
что он является духовником президента, так 
сказать, на регулярной основе, — весьма со-
мнительно. В таком случае он вряд ли уехал бы 
в Псков. Духовник должен быть рядом. Но то, 
что к духовным чадам Тихона относятся мно-
гие представители элиты, в том числе элиты 
силовой, — это реальность. Соответственно, 
теперь ему сложнее будет поддерживать от-
ношения с этими людьми».

Макаркин напоминает, что в минувшем 
году активно обсуждалась возможность за-
нятия Тихоном петербургской кафедры. Это 
действительно было бы резким повышением 
статуса: по уставу РПЦ митрополит Петербург-
ский является постоянным членом Священного 
Синода. Но в результате — не Петербург, а 
Псков, куда менее престижный вариант. Но 
самое главное обстоятельство, не позволяю-
щее всерьез рассматривать новый сан Тихона 
как трамплин для прыжка в патриаршее крес-
ло, — это, по словам Макаркина, отсутствие 
каких-либо признаков того, что действующий 
патриарх собирается уходить в отставку. «Ко-
нечно, всяко может быть, но я все-таки больше 
склоняюсь к версии почетного удаления из 
Москвы», — резюмирует эксперт. 

 Андрей ВЛАДИМИРОВ.

«Как могло получиться так, 
что современный самолет, 
отслеживаемый радарами  
и спутниками, попросту исчез?»
Ведущие эксперты в сфере авиацион-
ной безопасности считают, что капитан 
рейса MH370 Захари Амад Шах созна-
тельно устроил катастрофу самолета, 
пропавшего бесследно во время рейса 
из Куала-Лумпура в Пекин 8 марта 2014 
года. Означает ли это, что тайна ис-
чезнувшего лайнера раскрыта, — или 
же выводы специалистов нуждаются в 
более прочной почве?

Анализ полученных со спутников данных 
указывает на то, что у лайнера кончилось топливо, 
и он упал в воды Индийского океана к западу от 
Австралии — в тысячах километров от места 
своего назначения. Точное место падения Boeing 
777, на борту которого находились 239 человек, 
до сих пор не установлено, однако океан вы-
бросил обломки частей самолета на побережья 
Реюньона и Мадагаскара. Проводимая Австра-
лийским бюро транспортной безопасности круп-
номасштабная подводная поисковая операция 
результатов не дала — и в январе прошлого года 
она была прекращена. 

Эксперты, выступившие в спецвыпуске про-
граммы 60 Minutes Australia, попытались ответить 
на вопрос: «Как могло получиться так, что со-
временный самолет, отслеживаемый радарами 
и спутниками, попросту исчез?» Ответ, по их 
мнению, напрашивается сам: капитан лайнера 
хотел этого, а налетав около 20000 часов, он 
точно знал, как это сделать. Британский пилот 
Саймон Харви, который многократно летал в 
Азии на «Боинге-777», утверждает, что эта мис-
сия была «скрупулезно спланирована, чтобы 
заставить самолет исчезнуть» — включая полет 
вдоль границы между Малайзией и Таиландом, 
чтобы ни одна из сторон не могла предпринять 
никаких действий. «Если бы вы поручили мне 
сделать так, чтобы 777-й исчез, я бы сделал точно 
так же», — заявил летчик.

53-летний капитан воздушного судна Захари 
управлял самолетом, имея в качестве второго пи-
лота неопытного летчика Фарика Абдул Хамида, 
для которого это был первый полет на «Боинге-
777» без присутствия капитана-инструктора.

Вскоре после исчезновения авиалайнера 
в домах летчиков малайзийская полиция про-
вела обыски. Как утверждают СМИ, в изъятом 
компьютере были обнаружены свидетельства 
того, что капитан пользовался программой мо-
делирования условий полета, чтобы подготовить 
изменение курса воздушного судна.

Со своей стороны, канадский расследова-
тель авиапроисшествий Лэрри Вэнс полагает, 
что капитан Захари надел на себя кислородную 

маску, а потом разгерметизировал самолет, 
чтобы пассажиры и остальные члены экипажа 
потеряли сознание.

Высказанные экспертами мнения вряд ли по-
ставят точку в таинственной истории с «Боингом», 
однако трагедия рейса 9525 немецкой компании 
Germanwings в 2015 г., когда второй пилот Андре-
ас Лубитц преднамеренно разбил самолет во 
французских Альпах, делает экспертные выводы 
не такими уж фантастическими.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Владимир САЛОВЦОВ, летчик одной из 

крупнейших российских авиакомпаний, име-
ющий летный стаж более 40 лет: «Надеть са-
мому кислородную маску и разгерметизировать 
самолет — теоретически возможно, но не следует 
забывать, что в кабине находится второй пилот. 
На подобные действия просто так он смотреть 
не будет и постарается «вырубить» капитана. 
Во время потасовки информация может уйти в 
эфир, так что втихаря провернуть эту операцию 
вряд ли получится. Можно предположить, что это 
случилось, когда второй пилот вышел из кабины, 
к примеру, в туалет. Но правила таковы, что перед 
тем как выйти, летчик обязан позвать в кабину 
кого-нибудь из бортпроводников. Один человек в 
кабине находиться не может — это международ-
ное требование. Есть еще одно «но». Как только 
происходит разгерметизация салона, в автома-
тическом режиме пассажирам выбрасываются 
кислородные маски. Когда кислород кончится, 
то пассажиры могут уснуть и погибнуть, но про-
исходит это не мгновенно. До этого опять-таки 
информация о случившемся с борта самолета 
может каким-то образом просочиться…

Но есть еще и версии, если хотите, конспи-
рологические. В первые дни после ЧП была такая 
информация: когда самолет вышел из малайзий-
ской воздушной зоны, экипаж об этом доложил 
на землю. Затем он вошел во вьетнамскую зону, 
и об этом уже доклада не было. В тот момент 
«Боинг» развернулся на 180 градусов и ушел из 
зоны видимости локаторов — ни Вьетнам, ни 
Малайзия его больше не видели. Тогда же про-
сачивалась информация о том, что этим рейсом 
17 местных ученых летели на научный симпозиум 
в Европу. Они, как утверждают, работали над за-
гадкой телепортации и готовили сенсацию. Но 
кто-то, мол, не захотел обнародовать эти данные. 
Далее пропавший самолет развернулся почему-
то в направлении американской военной базы 
Диего-Гарсия, расположенной на архипелаге 
Чагос в Индийском океане. Рядом с базой есть 
несколько островов с аэродромами, на которые 
самолет мог спокойно сесть. Американские во-
енные могли обеспечить прикрытие всей этой 
операции. Что в этом случае стало с учеными и их 
открытием — сказать трудно. Куда делись другие 
пассажиры — тоже можно лишь гадать».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,
Ольга БОЖЬЕВА.

«МК» пообщался  
с отравленными  
в Шардже россиянами 
В отеле в Шардже (Объединенные Араб-
ские Эмираты), где отдыхает множество 
россиян, по их словам, — настоящая 
эпидемия. Начались недомогания еще 
в День Победы — отдыхающие «греши-
ли» на несвежий завтрак. Сейчас, почти 
неделю спустя, туристы уверяют, что им 
ничуть не лучше, а число заболевших 
только увеличивается. И что отравлений 
среди них не «единичные случаи», как 

прокомментировали ситуацию в Ассо-
циации туроператоров России (АТОР), а 
очень много. «МК» связался с семьей из 
Екатеринбурга, на сегодня остающейся 
в отеле «Шератон» города Шарджа. 

— 9 мая я отправил жену и трехлетнего сына 
в «Леголэнд», а сам пошел на отельный завтрак, 
— рассказывает 30-летний Роман Жуков из Ека-
теринбурга. — С завтрака я захватил в номер 
бутерброды с сыром и колбасой и положил их в 
холодильник. Вернувшись, жена поела эти бу-
терброды, а сын не стал. Примерно к 10 часам 
вечера нам с женой стало плохо. Мы измерили 
температуру — у меня была под 40, у жены 39, 
рвота, жидкий стул какого-то жуткого цвета. С сы-
ном было все в порядке, поэтому мы поняли, что 

с нами это из-за завтрака, который он не ел.
Роман рассказывает, что сначала они с же-

ной не очень испугались, думая, что пройдет 
само. Но весь день 10 мая так и не смогли встать 
с постели и тогда позвонили врачу по телефону, 
указанному в страховом полисе. 

— Нам пообещали, что врач скоро приедет, 
— продолжает Роман. — Но через три часа его 
все еще не было! Нам по телефону ответили, что 
врач уже давно в нашем отеле, но у него много 
работы, так как здесь огромное количество от-
равившихся, в том числе маленькие дети. 

По словам Романа, когда наконец доктор 
до них добрался, он дал им только таблетки от 
поноса и жаропонижающее. 

— Мы все приняли, но 11 мая нам с женой 
было все так же плохо. Мы снова вызвали врача. 
В этот раз он дал нам антибиотики. 12 мая мы 
смогли потихоньку выползти из номера и тут 
узнали, что только в нашем отеле инфекцией 

охвачено 38 номеров, в каждом примерно по 
2 пострадавших, среди которых малые дети и 
беременные женщины. Одна женщина с ребен-
ком из Казахстана уже улетела домой, и там ее 
малыш попал в больницу в тяжелом состоянии, 
мы поддерживаем с ними связь. 

Роман рассказывает, что в тот же день они 
узнали, что аналогичные симптомы массового 
отравления наблюдаются еще в одном отеле в 
Шардже, а также в Дубае. На сегодняшний день 
в «Шератоне» помимо семьи Жуковых остаются 
еще 8 человек. Половина из них больны. Туристы 
связывают свое заболевание с едой. 

— А что 9 мая было на завтрак?
— Да как обычно: сыр, молоко, каша, колба-

са, яичница, омлет, арбуз. Никаких экзотических 
деликатесов не было. 

Возвращение из Шарджи в Екатеринбург у 
Жуковых намечено на 16 мая. Однако они очень 
озабочены тем, как перенесут долгий перелет: 

самочувствие по-прежнему плохое. 
— Моя супруга даже ездила на такси в мест-

ную больницу, — говорит Роман. — Хотела сдать 
анализы за свои деньги. Жену очень напугало ее 
состояние, а ей же еще за ребенком смотреть. 
Просила хотя бы капельницу ей поставить. Но и 
в анализах, и в капельнице ей отказали. По ее 
же словам, без осмотра поставили ей диагноз: 
гастроэнтерит — и все! 

Заболевшие в ОАЭ создали общий чат. В 
нем пострадавшие обмениваются фотками из 
инфекционных больниц, куда некоторые, в том 
числе и дети, попали уже на родине. Здесь же 
выложены аудиозаписи долгих переговоров тури-
стов со страховщиком в попытках выяснить, когда 
же приедет врач. Заодно в чате выкладывают 
снимки стаканов сока с неведомыми насекомыми 
в них, плесень в углу «пятизвездочных» номеров 
и детишек под капельницей. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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Александр ЦИПКО, главный научный сотрудник Института 
экономики РАН, доктор философских наук

ЖИДКИЙ СТУЛ ПО-АРАБСКИ

Похороны палестинца, убитого 
во время столкновений.
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КОШЕЛЕК4

ПОДАРОК СУДЬБЫ

Указ, подписанный Владимиром Пути-
ным 7 мая, всем хорош. И названием: 
«О национальных целях и стратеги-
ческих задачах развития Российской 
Федерации на период до 2024 года». 
И охватом: его высшие цели, синте-
зирующие в себе остальное содержа-
ние, — это «сбережение народа», рост 
средней продолжительности жизни до 
78–80 лет, уменьшение вдвое уровня 
бедности, решение жилищного вопро-
са для 5 млн семей ежегодно, циф-
ровизация экономики и социальной 
жизни, рост экспорта в сферах обра-
батывающей промышленности и сель-
ского хозяйства, вхождение в пятерку 
крупнейших экономик мира. Кто про-
тив? Все только за! В общем, не указ, 
а портрет того чеховского человека, 
у которого все должно быть прекрас-
ным. Впрочем, как у Чехова прекрас-
ным все только «должно быть», так и в 
указе цели и задачи — это то, чего еще 
следует достичь. Вопрос: получится 
или нет?

Чехову легче, чем Путину. Писатель «пишет 
как дышит», его воздействие — эмоциональное 
или интеллектуальное убеждение читателя, 
который выбирает написанное писателем в 
качестве некоего инструмента внутренней на-
стройки. И дальше, настроившись, действует 
или бездействует. Но уже сам. Писатель свое 
дело сделал. 

Политик же отвечает не только за «инстру-
мент внутренней настройки», который важен, 
умение настройки массы людей — обязательное 
качество политика. Но дальше следует самое 
важное: движение к провозглашенным целям, 
которое организует и возглавляет политик. И 
здесь он должен реализоваться не только как 
«властитель дум», но и как мастер решения за-
дач, заранее предусмотренных и не предусмо-
тренных, возникающих на маршруте к цели, а 
иногда заставляющих этот маршрут менять, 
мастер, берущий на себя ответственность за 
то, будет ли цель достигнута.

При этом политики всего лишь люди, и 
они всегда пытаются сохранить некую сво-
боду от результата движения к поставленной 
ими цели. Известный социал-демократ Эдуард 
Бернштейн, писавший свои публицистические 
труды на рубеже ХIХ и ХХ веков, провозгласил 
универсальный принцип: «Движение — все, 
конечная цель — ничто!». Он его выдвинул, про-
тивопоставляя путь постоянных реформ взры-
ву революции, но сохранить тренд движения 
бывает не менее важно, чем достичь какой-то 
конкретной революционной цифры.

Двенадцать, пять или три?
Сейчас Бернштейн не в моде. Вокруг Циф-

ра. Но даже если не обращать внимания на 
окружающую цифровую действительность, как 
измерить выполнение поставленной задачи, 
если измеритель — цифра — не заложен в саму 
задачу? Поэтому майский указ обильно осна-
щен цифрами. 

Предлагается 12 основных приоритетных 
направлений развития, по каждому из которых 
правительство должно разработать националь-
ный проект. Еще накануне выборов президен-
та, по свидетельству его помощника Андрея 
Белоусова, их было всего 10 (по крайней мере 
именно столько было публично названо), но те-
перь их довели до апостольского числа. Вот они: 
демография; здравоохранение; образование; 
жилье и городская среда; экология; безопасные 
и качественные автомобильные дороги; произ-
водительность труда и поддержка занятости; 
наука; цифровая экономика; культура; малое 

и среднее предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской инициа-
тивы; международная кооперация и экспорт.

Что лучше: 10 приоритетных направлений, 
12 или, как когда-то, 5? С одной стороны, вопрос 
схоластический, сродни тому, сколько чертей 
уместится на острие иглы. Но есть и другая 
сторона. Чем больше приоритетов, тем меньше 
«стоит» каждый из них. Снова цифра, но уже 
денежная: финансовые ресурсы, как известно, 
всегда ограничены. Да и когда приоритетов 
было всего 5, прорыва не последовало. Будет 
ли при 12? 

И Алексей Кудрин (возглавляемый им ЦСР 
активно работал над стратегией, мобилизовать 
исполнительную власть к реализации которой и 
призван указ), и Андрей Белоусов до последнего 
говорили о том, что главные стратегические 
приоритеты — это развитие образования, здра-
воохранения и инфраструктуры. Вот это похоже 
на реальную тройку прорыва. 

Есть они в указе? Конечно, есть. Но здра-
воохранение и образование — это всего лишь 2 
из 12 направлений, а развитие инфраструктуры 
не удостоилось и этого. Есть автомобильные 
дороги, но под инфраструктурными проектами 
понимались не только они. РЖД, например, судя 

по всему, будет действовать в соответствии с 
собственной программой, поставленные задачи 
построения транспортных коридоров «Север — 
Юг» и «Запад — Восток» в тексте указа прямо 
увязаны с БАМом и Транссибом, но развитие 
этих магистралей точно не относится к развитию 
автомобильных дорог. 

Стратегические идеи поступили в великий 
уравнитель административной мясорубки — и 
получилась стратегия без четко выраженных 
приоритетов, а это уже никакая не стратегия, а 
широкий перечень направлений развития.

Контрольный в среднюю 
голову
Стратегические направления, сколько бы их 

ни было, это, конечно, не те цифры, по которым 
можно контролировать выполнение постав-
ленных задач. В указе контрольных цифр 
хоть отбавляй, но они разные. Разные 
по степени контроля, который по 
ним можно осуществлять. А раз 
так, то указ дает определенную 
свободу для административной 
самодеятельности выполняю-
щих указания чиновников.

Есть цифры, прямые как 
правда. Они есть в каждом 
из 12 направлений. Приведу 
лишь один пример. В рамках 
национальной программы 
в сфере развития междуна-
родной кооперации и экспор-
та ставится задача к 2024 году 
обеспечить уровень экспорта то-
варов и услуг на уровне «не менее 
20 процентов валового внутреннего 
продукта страны». Есть и конкрети-
зация: объем экспорта «несырьевых 
неэнергетических товаров в размере 250 млрд 
долларов США в год, в том числе продукции 
машиностроения — 50 млрд долларов США в 
год и продукции агропромышленного комплекса 
— 45 млрд долларов США в год, а также объем 
экспорта оказываемых услуг в размере 100 
млрд долларов США в год». 

На каких весах можно взвесить эти кон-
трольные цифры? По майским данным ЦБ, 
объем экспорта несырьевых неэнергетиче-
ских товаров из России в 2017 году вырос на 
22,7% и составил $133,8 млрд. За шесть лет ему 
предстоит почти удвоиться. Задача реальная, 

если удастся выдержать темп роста 2017 года. 
Кстати, Алексей Кудрин считает именно удвое-
ние несырьевого неэнергетического экспорта 
ключевой задачей общего повышения конкурен-
тоспособности российской продукции. 

Есть в указе и удивительные цифры. Напри-
мер, при разработке национального проекта 
в сфере образования правительство должно 
обеспечить «вхождение Российской Федерации 
в число 10 ведущих стран мира по качеству 
общего образования». Что тут удивительного? 
По показателю Education Index, который рас-
считывает ПРООН, Россия в 2016 году занимала 
лишь 34-е место в мире. Даже если в указе 
речь идет о другом показателе, дистанция, 
которую предстоит пройти до 2024 года, все 
равно впечатляет. 

Сидит в указе и замечательная цифра-
мигрант. Это контрольный показатель нацио-
нального проекта в сфере развития малого и 
среднего предпринимательства: «увеличение 
численности занятых в сфере малого и среднего 
предпринимательства, включая индивидуаль-
ных предпринимателей, до 25 млн человек». 
Предыдущие майские указы обещали введение 
в строй 25 млн современных рабочих мест. Не 
вышло. Теперь те же 25 млн снова в майском 
указе, хотя и в другом обличье. Удастся ли 
преодолеть карму несчастливого числа?

Есть и гибкие цифры. Что такое прорыв 
экономики России в первую пятерку? Понятно, 
что главный измеритель — ВВП в долларах. И 
конечно, не на душу населения. Все просто. 
Однако российский ВВП в долларах при цене 
нефти в $100 за баррель (11 мая с таким про-
гнозом на второй квартал 2019 года выступил 
Bank of America) будет заметно выше, чем при 
$60, и вcе это без каких-либо усилий со стороны 
собственно российской экономики. Нефтяной 
«люфт» открывает возможности для спекуляций. 
Если цена нефти и, соответственно, курс рубля 
помогут решить задачу, то заслуга, понятно, 
будет присвоена правительством, если же под-
качает, то в ход пойдут построения расчетов 
при подгонке условий. 

Мастер-класс уже дал министр экономи-

ческого развития Максим Орешкин, художе-
ственно показав, что задача выхода российской 
экономики на среднемировые темпы роста уже 
решена. Его статья «Перспективы экономиче-
ской политики», опубликованная 10 апреля, 
начинается с признания: «Если судить о резуль-
татах 2017 года по темпам роста реального ВВП, 
то российский показатель (1,5%) существенно 
ниже среднемирового (3,7%)». Но оказывается 
«более корректно использовать показатель 
«темп роста ВВП на человека в возрасте 15–64 
года». И все! «В этом контексте результаты 
российской экономики оказались всего на 

0,3% ниже среднемирового уровня, при этом 
уровень ВВП на душу населения по паритету по-
купательной способности в России превышает 
среднемировой уровень на 62%. С поправкой 
на более высокий уровень экономического раз-
вития России темпы экономического роста в 
прошлом году соответствовали глобальным 
трендам». Что и требовалось доказать. 

Так что для смекалистых чиновников нет 
ничего невозможного, а уж факт «превышения 
российского ВВП на душу населения среднеми-
рового уровня на 62% при расчетах по паритету 
покупательной способности» наверняка найдет 
себе достойное применение при прорыве в 
большую экономическую пятерку.

В поисках недостающих 
триллионов
И все-таки цифры всегда интересны. Осо-

бенно отвечающие на вопрос «сколько стоит?». 
Весь майский указ оценивается в 25 трлн ру-
блей, из которых 8 трлн еще предстоит найти. 

Триллионы, конечно, впечатляют, но их мож-
но заземлить. Указ рассчитан на шесть лет, со-
ответственно, по правилам деления ежегодно 
указ будет стоить чуть больше 4 трлн рублей, 
другими словами, на него замыкается 25–27% 
годовых расходов федерального бюджета. До-
полнительные, еще не найденные средства 
— это чуть больше 1,3 трлн в год, или 7–8% 
валовых расходов.

Однако, строго говоря, с правилами де-
ления не все ладно. Главный источник допол-
нительных 8 трлн рублей — это рост самой 
экономики. Она растет, но пока необходимых 
1,3 трлн рублей в год от этого роста никак не 
получить. И вот тут появляются совсем другие 
цифры. 

Нехватка средств заставляет Минфин 
взяться за ножницы. Это нормально, если уре-
занию будут подлежать расходы, не входящие 
в приоритетные. При расширении приоритетов 
такие еще надо поискать, но найти точно можно. 
Минфин же поступает иначе. Ведомство 11 мая 

предложило сократить социальные расходы на 
53 млрд рублей. Почти вся сумма приходится 
на пенсионное обеспечение граждан — 51,5 
млрд. Такое сокращение оправданно, если 
бы уже было принято решение об увеличении 
пенсионного возраста с этого года. Но такого 
решения нет. Минфин объяснил свою инициа-
тиву увеличением сбора страховых взносов в 
Пенсионный фонд. Сам по себе перебор тоже 
требует объяснения, но любопытна логика: 
если появились «лишние» пенсионные деньги, 
то, оказывается, лучше их изъять в общий бюд-
жетный котел, чем использовать на улучшение 

материального положения тех же пенсионеров. 
Заодно Минфин сократил на 2,23 млрд рублей 
по сравнению с 2017 годом средства на госу-
дарственную поддержку инвалидов.

Удар наносится по самым незащищенным 
слоям населения. И это притом что сокращение 
бедности — один из центральных приоритетов 
майского указа, к тому же президент букваль-
но только что поставил задачу индексировать 
пенсии с опережением инфляции. 

Что же, последние действия Минфина, 
притом что, по его же прогнозу, федеральный 
бюджет в этом году будет сведен с профицитом, 
лучший ответ на вопросы, будет ли, когда и как 
выполнен майский указ 2018 года.

Николай ВАРДУЛЬ.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Наталья МИЛЬЧАКОВА, зам.директора 

аналитического департамента «Альпари»:
«Новый майский указ президента выглядит 

во многом «хрущевским», то есть содержит 
положения, которые не ясно пока, как будут 
осуществляться на практике (повышение про-
должительности жизни россиян до 78–80 лет), 
осуществимы ли вообще (вхождение России 
в пятерку крупнейших экономик мира), да и 
по форме уж слишком напоминают знамени-
тые лозунги начала 1960-х годов: «догоним и 
перегоним Америку», «нынешнее поколение 
советских людей будет жить при коммунизме»... 
Для полного сходства с хрущевскими лозунгами 
этому указу не хватает разве что упоминания о 
кукурузе как средстве достижения всеобщего 
счастья. 

Но оставим иронию. В новом майском указе 
Владимира Путина 2018 года важно другое. 
В отличие от майских указов 2012 года здесь 
речь идет не о механической раздаче денег из 
бюджета, пусть даже на благие цели, а о фор-
мировании стратегии развития страны, причем 
далеко не все тезисы этой стратегии являются 
невыполнимыми. К примеру, все, что связано 
с обеспечением России современной транс-
портной инфраструктурой, является вполне 
осуществимым. Транспортная инфраструктура 

является одной из немногих отраслей 
российской экономики, которая не ис-

пытывает проблем с хроническим 
недоинвестированием; сюда 

направляется более 10–13% 
совокупного объема инве-

стиций в основной капитал 
ежегодно. Да и иностран-
ные инвесторы, особенно 
китайцы, готовы вклады-
ваться в железнодорож-
ную и автотранспортную 
инфраструктуру России. 
Рост инвестиций в научную 

сферу, цифровую экономику 
— тоже реализуемый тезис, 

особенно с учетом того, что 
Минфин прогнозирует до конца 

2018 года увеличение бюджетных 
доходов на 12% только за счет ро-
ста цены на нефть. А ведь есть 
еще и металлы, и сельскохозяй-

ственная продукция, и машиностроение. Таким 
образом, государство переходит от краткосроч-
ного стимулирования спроса к долгосрочному 
стимулированию экономического роста и, что 
особо важно, повышению его качества. 

Ну и возвращаясь к аналогии с хрущев-
скими временами: сколько бы мы над ними 
ни потешались, а полеты в космос начались 
именно в этот период. Хотя еще лет за 20 до 
полета первого человека в космос это считалось 
фантастикой, а вот сделали же в небогатом, да 
еще пережившем страшную войну СССР мечту 
человечества осуществимой».

Обилие стратегических 
приоритетов 
подталкивает 
чиновников к подгонке 
результатов

ЛУКАВЫЕ ЦИФРЫ 
МАЙСКОГО УКАЗА

ОПЯТЬ 25:

Майский указ Путина заставил вспомнить крылатые фразы Чехова о человеке, в котором все 
должно быть прекрасно, и Бернштейна о том, что движение — все, а конечная цель — ничто. 

А музыка?! Её невероятно много: 
Марш гимназистки, вальс «Муки 
любви», Адан — «Жизель», Чайков-
ский — «Лебединое озеро», Гайдн, 

Канчели, гимн СССР, «Очи чёрные» (в исполнении 
Рамаза Чхиквадзе), Интернационал, «Читы гри-
ти Мопринавда», «Грузинский марш», «Mariage 
d'Amour» и ещё, и ещё. 

А ещё пьяный экскаваторщик сдуру выкопал 
яму, она постепенно заполнилась водой, и там 
началось зарождение жизни: аминокислоты, ин-
фузории, прозрачные существа с хвостиками. 

А ещё мама, две библиотекарши и облезлая 
крыса; бабушка с дедушкой, горюющие по сыну-
лётчику, погибшему на войне; нескончаемая ве-
реница ковыляющих оборванцев: пленных немцев 
гонят на стройки СССР… 

А ещё в фильме есть Резо Габриадзе. Точнее, 
их там два и даже больше. Один старый, живьём, 
который всё это рассказывает. Другой — 10-летний 
мальчишка, у которого (как у разбойника) тоже 
есть почти только профиль. Это старый нарисовал 
самого себя в детстве. Нарисованный Резо подо-
зрительно похож на Пушкина (только нос заметно 
отличается).

Нарисованный шмыгает по Кутаиси на ра-
хитичных ножках, собирает в банку окурки для 
деревенского дедушки… Послевоенная нищета, 
военная и послевоенная жизнь впроголодь. На-
рисованный шмыгает, а настоящий рассказывает 
закадровым голосом.

Изредка Резо Габриадзе появляется и в ка-
дре. Многие впервые увидят его лицо, выражение 
лица… Будь Доброта человеком, не пришлось бы 
искать натурщика для портрета. Многие впер-
вые увидят это лицо, услышат эти интонации, 
удивительный язык и — поймут: вот откуда вся 
кин-дза-дза, Мимино, не горюй, вот откуда добрый 
юмор, с которым рассказывается даже об очень 
печальных вещах: о войне, о пленных; о Ленине 
и Сталине; причём Ленин требует немедленно 
ликвидировать ученика вторично второго класса 
Габриадзе, а Сталин предлагает оставить рахита 
в живых, обучить на электрика и сослать в Сибирь 
для блага плановой экономики социализма…

На экране видишь лицо и руки человека, 
который придумал ритуал «ку» (демонстрация 
рабской покорности). Он рассказывает, одно-
временно рисуя. Или лепит куклу, одновременно 
рассказывая. 

Фильм дарит счастье. Или, лучше сказать, 
Резо дарит счастье. Гениев много. А дарящих 
счастье — мало. То есть и гениев, конечно, мало, 
но дарящих счастье ещё в тысячу раз меньше. 
«Белое солнце пустыни», «Криминальное чтиво» 
могут вызвать восторг, но вряд ли делают зрителя 
счастливым. 

Фильм создал ре-
жиссёр Лео Габриадзе. 
Но поскольку это сын 
Резо, то вопрос о Соз-
дателе лучше оставить 
без окончательного от-
вета. Лучше всего просто 
говорить «фильм Габри-
адзе». Не знаем, как по-
грузински, а по-русски 
невозможно понять «Га-
бриадзе» — это один или 
два или очень много. Вот 
и не надо делить. Зато на 
фотографии вы здесь ви-

дите именно Лео, ибо его лица в фильме нет, а в 
«Кин-дза-дза» он выглядит гораздо моложе и не 
так похож на инопланетянина, как сейчас. 

«Знаешь, мама, где я был» — это ещё и сча-
стье языка. Нам очень повезло, что фильм снят 
по-русски. Вообще непонятная удача, что мы слы-
шим это кино на родном, а не в переводе. Как же 

сложно будет переводчикам-иностранцам, они 
с ума сойдут. Обаяние фраз передать почти не-
возможно (ловили бабочку? пыльца остаётся на 
пальцах, а красота убита). 

Вот Резо рассказывает, что возле дома у них 
в деревне было четыре груши: «Одна — ничего, 
другая — иногда ничего, а ещё две — непонятно 
почему». Нарисованный собирает для дедушки 
окурки в жестяную банку, а живой говорит: «На ней 
было написано загадочное слово ХАЛВА… 

Пленный одноглазый немец-лётчик из христи-
анской Европы работает на грузинских стариков, 
на дедушку и бабушку, чей сын-лётчик погиб на 
фронте. А в Имеретии бывают жуткие затяжные 
трёхнедельные дожди, от которых с ума сойдёшь. 

И вот пленный Ганс видит жуткую картину: у де-
душки Габриадзе кончилось терпение, он при-
катил откуда-то два больших круглых камня (с 
баскетбольный мяч), схватил полутораметровое 
бревно подозрительной формы и стал тыкать им 
в небо в характерном темпе и с непристойными 
словами (грузинским матом). А бабушка кричала 
на дедушку, что он нехристь. А пленный Ганс с 
ужасом смотрел на всё это из-за забора. 

Но дедушка не сам придумал этот языческий 
способ. Он воевал за Россию на Японской войне, 
там он однажды и увидел, как старый японец, 
ругаясь японским матом… 

Дедушка сделал это не с небесами, нет, он 
это сделал с тучей. По-другому сказать нельзя, 

и не потому, что необходимый в этой ситуации 
глагол запрещён, дело же не в запрете, его можно 
обойти, сказав, например, что начинается на букву 
«в». Дело в том, что матерные слова, уместные в 
анекдоте и необходимые в частушке, попадая в 
текст статьи или романа, становятся отвратитель-
ными. Пусть не для всех, но читатели, которым 
отвратителен мат в печати, заслуживают уваже-
ния. Да и зачем буквы, если и так всё понятно. А 
кому непонятно, то такой тупой не заслуживает 
вообще ничего. 

Кстати, мат на чужом языке не коробит со-
всем. И если с тучей делать это по-грузински, то 
всё в порядке. И немецкий мат нас не коробит. 
А как с этой проблемой справятся немцы — их-
нее дело. Они, конечно, купят этот фильм, иначе 
быть не может. Потому что пленный лётчик Ганс 
вернулся домой из советского плена. В 1996-м 
он уже был совсем старый, когда над Европой 
пошли непрерывные злые дожди, реки вышли из 
берегов, сносило дома, и старый одноглазый Ганс 
не выдержал, вспомнил плен, прикатил откуда-то 
два больших камня, взял здоровенное бревно и 
начал тучу… это самое. Спас всю Европу. 

Такая история, с одной стороны, 18+, но ведь 
с этой стороны и Пушкин, и Рабле. И как быть с 
Достоевским, роман которого дети проходят в 
школе, а там подробно описана жизнь юной про-
ститутки. «Знаешь, мама, где я был», конечно, 
18+, но не из-за непристойностей (их там нет), а 
потому что нынешние подростки вряд ли с ува-
жением посмотрят на хилого пацана, одетого 
непонятно во что, без айфона, без айпада, без 
кроссовок — и окурки собирает, и на мороженое 
у него нету, и на кино (он его с дерева смотрит, 
из-за забора), и халву он не только не пробовал, 
но даже и не слышал о ней. Идите с маленькими. 
Они всё поймут правильно и получат полезную 
человеческую прививку.

Фильм очень длинный. Неторопливый, мед-
ленный; он идёт то ли два, то ли два с половиной 
часа. А выходишь из кино — оказывается, фильм 
шёл один час (и две минуты — титры). Умом на-
чинаешь понимать: плотность невероятная, на-
сыщенность невообразимая; при этом всё без 
спешки, с задумчивыми паузами. Но чувства от-
казываются верить: не может быть, чтобы всё 
увиденное уместилось в один час. 

Говорят, в ракеты дальнего плавания кладут 
какие-то фильмы, чтоб высокоразвитые инопла-
нетяне нашли бы и поняли, как мы устроены, из 
чего сделаны и вообще кто. «Знаешь, мама, где я 
был» — это лучший вариант. Он плох только тем, 
что инопланетяне составят о нас невероятно идеа-
лизированное представление. Прилетят — а тут 
вместо ангелов… ну сами знаете кто. 

…Где-то пишут, что это документальный 
фильм. Где-то — «документально-анимационный», 
«мультипликационно-документальный». Доку-
ментальный?! Да он самый художественный из 
всех художественных. Он сверххудожественный 
и невероятно музыкальный. 

…И всё равно непонятно, как он сделан, из 
чего. Слышали, как Окуджава поёт: 

Музыкант играл на скрипке — 
  я в глаза ему глядел.
Я не чтоб любопытствовал — 
  я по небу летел. 
Я не то чтобы от скуки — 
  я надеялся понять, 
Как умеют эти руки 
  эти звуки извлекать? 
Из какой-то деревяшки, 
  из каких-то грубых жил, 
Из какой-то там фантазии, 
  которой он служил… 

Да ещё ведь надо в душу 
 к нам проникнуть и поджечь.
А чего ж с ней церемониться? 
  Чего её беречь? 
А душа, уж это точно, 
  ежели обожжена,
Справедливей, милосерднее 
  и праведней она. 

Это фильм художника. Резо очень просто рас-
сказывает о деревне, где жил в детстве: «Слева 

— декорация «Жизели», справа — «Лебединого 
озера», только надо добавить сломанный трак-
тор и ржавую бочку с надписью «360 литров». 
Видно, тоже мучился: как описать словами вид из 
имеретинской деревни Баноджи на Аджарию и 
Мегрелию? Зато переводчики это место переведут 
легко: европейским пейзанам оперные пейзажи 
ближе кавказских. 

Жизнь идёт, прошла зима, снова лето, снова 
деревня. В яме, которую выкопал экскаватор, где 
завелась живность и купался бык, исчезли нежные 
прозрачные существа с хвостиками. Зато пришла 
лягушка, села на берегу, закурила и спросила 
мальчишку (подозрительно похожего на Пушки-
на): «Не узнаёшь?» — «Нет». — «Да я и сам себя 
не узнаю: какие-то ноги, какие-то руки. Давай в 
шахматы сыграем». Похоже, бывший головастик 
приобрёл не только конечности и вредные при-
вычки, но и дурные наклонности; он жухнул, украл 
ладью, и они поссорились. (Всё — чистая правда. 
Сам видел хитрую нахальную, совершенно голую 
лягушку, хотя она не курила, и в шахматы в тот 
момент не играла, и вообще была искусствовед.) А 
потом Резо повзрослел и под видом реставрации 
Старого Тбилиси построил себе Театр марионеток, 
прославленный во всём мире. На куклы тогда 
денег не хватило, и Резо продал свою «Волгу» 
(мечту любого грузина, да и не только), а билеты 
в театрик на 39 мест сделал по 50 копеек. 

— Резо! Ты что?! Сделай по 5 рублей, — сказал 
ему москвич, — всё равно расхватают. 

— Эх, дорогой, пойми: мест так мало, а друзей 
так много, все просят. Вот я их сам в кассе выкупаю 
и друзьям раздаю. А если они будут по 5 рублей, то 
я моментально и бесповоротно разорюсь. 

Знаешь, мама, где я был?
В поле зайчика ловил. 
Я поймал и прокатился, 
Поиграл и отпустил. 
Фильм, конечно, должен получить все пре-

мии мира и премию мира. И престиж этих премий 
только вырастет от того, что их названия будут 
рядом с таким кино.

✭✭✭
Тучи мрачные, дождь ледяной, долгий, не-

выносимо долгий. Можно, конечно, применить 
силу — деньги, самолёты, пушки — грубо, дорого 
и тупо. А что если весело и бесплатно? Вопрос: 
поймут ли тучи, что их разгоняет непреодолимая 
сила жизни или начнут стрелять в разгоняющих 
молниями?

…Осталось выбрать правильное название 
для рассказа про это кино. «Резо, разгоняющий 
тучи»? «Кино разгоняет тучи»? или «Фильм во тьме 
светит»? 

Александр МИНКИН. 
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РАЗГОНЯЮЩИЙ ТУЧИ

Ленин и Сталин 
решают: сразу 
расстрелять 
мальчишку или 
пусть сперва 
пользу принесёт?

Лягушка 
с вредной 
привычкой 
подаёт дурной 
пример 
молодёжи.

Режиссёр Лео 
Габриадзе. 

Музей 
изящных 
искусств. 
Слева внизу 
— Резо 
Габриадзе. 
Справа вверху 
— ноги Давида 
Микеланджело.

Резо Габриадзе  
в своём Театре марионеток.
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— Пляжный сезон в Москве на-
чинается так, — рассказывает 
Дмитрий Лукичев, — владель-
цы пляжей — например, город 

Москва — заявляют их для ежегодного освиде-
тельствования на годность к эксплуатации. Как 
правило, на территории столицы это происходит 
с 1 мая по 1 июня. Водолазы обследуют дно: оно 
должно быть очищенным от посторонних, осо-
бенно острых, предметов. А санитарные органы 
— подразделения Роспотребнадзора — дают 
разрешение о годности воды к плаванию, чтобы 
вода соответствовала санитарным нормам.

Загорать, но не купаться
Вот и пляж. В мае, да еще утром рабочего 

дня, он пустынный. Стесняться некого, хвалиться 
тоже не перед кем. Только на дальнем конце — че-
ловек с черной собакой: самое время выгуливать 
питомца. Лабрадор прыгает на песке, выделывает 
немыслимые виражи и всячески получает удо-
вольствие. Настроение портит знак наподобие 
дорожного: «Купание запрещено». 

— В Москве ежегодно открывается около 
50–60 пляжей, часть из которых разрешена для 
купания, а часть нет, — рассказывает Лукичев. — 
Например, есть пляж на Пушкинской набережной 
в парке Горького — конечно же, он не разрешен 
для купания. А для принятия солнечных ванн он 
вполне подходит.

Оказывается, в тех местах, где Москва-река 
забрана в гранит набережных, купание запреще-
но навсегда — вот уже около полувека, если не 
более. Аналога питерского «пляжа номер один» 
у Петропавловской крепости в Москве нет: из-
за регулируемого уровня Москва-река в центре 
города очень глубокая, а судовой ход, на который 
купальщикам категорически нельзя выплывать, 
начинается практически сразу у берега. «Воз-
можно, при советской власти ориентировались 

и на эстетические соображения, — предполагает 
замглавы ГИМС, — но тут уж остается гадать». 

Кстати, не менее суровые правила касаются 
байдарок, резиновых лодок и иных безмоторных 
маломерных судов, говорит Лукичев. Еще в 1972 
году между Карамышевским и Перервинским 
гидроузлами запретили движение малых судов, 
отметил замглавы ГИМС. В постсоветское время 
нормы смягчили, и теперь на моторке до Кремля 
доплыть теоретически можно. А вот на байдар-
ке или «резинке» доплывете до первого катера 
спасателей: проверено многочисленными жур-
налистскими рейдами.

Пляжи выше Москва-сити могут быть за-
крыты по другим причинам — например, год от 
года вода на пляже не соответствует нормам. 
Или русло реки опять-таки слишком узкое, и раз-
граничить зону купания и судовой ход просто 
невозможно. 

Тем не менее на каждом пляже — и «купаль-
ном», и «загоральном» — есть специальный ин-
формационный стенд, на котором есть и номе-
ра экстренных телефонов спасателей, и прочая 
нужная информация. А все «купальные» пляжи 

имеют штатных спасателей — государственных 
служащих или добровольцев. 

Увидел гидроцикл —  
звони «112»
Информация из первых рук: вода пока очень 

холодная. По нормативам спасателей, перео-
хлаждение в такой воде (примерно 12 градусов) 
наступает уже через 20 минут. Впрочем, нам 
всего-навсего окунуться для бодрости — и дело 
сделано!  Лет двадцать назад пляж в Щукине был 
очень оживленным. В жаркий день реку от берега 
до берега переплывали десятки человек — это 
несмотря на постоянно курсирующие грузовые 
теплоходы. Сейчас сухогрузов уже много лет 
не видно, но переплывать реку стало опаснее. 
Вжух! — в десятке метров от головы проносится 
гидроцикл. Трррр! — моторка. 

— Вот именно поэтому территория пляжа, 
предназначенного для купания, огорожена буями, 
всегда и везде, — поясняет Дмитрий Лукичев. — 
Правила требуют исключить любой потенциальный 

контакт между пловцами и судами, в том числе 
маломерными. И если вы видите на допущенном 
к купанию пляже судно-нарушитель, об этом не 
только можно, но и нужно сообщить в ГИМС или 
по экстренному телефону типа «112».

Другой вопрос, что пляж в Щукине не допу-
щен для купания. А у большинства гидроциклов 
нет даже регистрационного номера: владельцы 
экономят на астрономических налогах (до сотни 
тысяч в год) и избегают легализации своих сна-
рядов мощностью в 250–300 лошадиных сил. Так 
что в данном случае купание выходит — на свою 
осторожность, страх и риск.

Своя собака не пахнет
Громкий «плюх» в пяти метрах выше по те-

чению заставляет прервать заплыв уже оконча-
тельно. Тот самый черный лабрадор — «Винни, 
Винни, хороший мальчик!» — под конец прогулки 
тоже решил искупаться. Нет, может, сама собака 
и чистая, но городская брезгливость... Да еще 
потоки ила, поднятые со дна лапами... В общем, 
улыбнувшись хозяину собаки, выхожу из воды. 
Двадцать градусов, но не жарко: полотенце, крос-
совки, майка — и скорее домой, завтракать. Сезон 
открыт, а дальше как получится!

— Купать животных на официально откры-
тых для купания пляжах, конечно, запрещено, — 
подчеркивает Дмитрий Лукичев. — Но в любом 
случае хозяину собаки стоит задуматься: даже 
если лично ему своя собака не пахнет, то соседи 
по пляжу могут быть не рады. Рассчитываем на 
здравомыслие всех участников процесса. 

Здравомыслие — вещь универсальная, а на 
воде особенно необходимая. Правил поведения 
можно написать множество (и на информаци-
онных стендах основные написаны): не лезть в 
воду в пьяном виде, не пытаться заплывать на 
судовой ход, контролировать детей (а если де-
тей несколько — взрослых в компании должно 
быть не меньше). Во время грозы — держаться 
как можно дальше от берега. Не рассчитывать 
на надувной матрас как на полноценное плав-
средство. И еще множество правил, которые, в 
принципе, заменяются простой, но необходимой 
осторожностью. 

Антон РАЗМАХНИН.

“Московский коМсоМолец”    
16 мая 2018 года 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
На 71-й Каннский кинофестиваль 

после семилетнего отлучения 
вернулся датский гений и 

возмутитель спокойствия Ларс фон 
Триер, чтобы представить свою 

новую картину о серийном убийце 
«Дом, который построил Джек». 

В 2011 году в Каннах случился скандал. 
Обладатель «Золотой пальмовой ветви» 2000 
года за «Танцующую в темноте», где снималась 
певица Бьорк (она недавно обвинила Триера 
в домогательствах), представляя «Меланхо-
лию», неудачно пошутил по поводу симпатий 
к Гитлеру. После чего он был депортирован и 
всюду отвергнут. Его детям, идущим в школу, 
кричали вслед: «Ларс фон Триер — нацист». С 
тех пор он редко появлялся на публике, но на 
Берлинале приезжал с «Нимфоманкой», надев 
футболку с надписью «Персона нон грата». 

«Нимфоманка» завершила «трилогию де-
прессии», начавшуюся «Антихристом» и «Ме-
ланхолией». Одну из ролей в ней сыграла Ума 
Турман, вновь приглашенная Триером в его 
новый фильм, разделенный на несколько глав 
под названием «Инцидент 1», затем второй и 
далее по списку. Как уже не раз бывало, Триера 
в очередной раз заподозрили в женоненавист-
ничестве, поскольку достается и в «Джеке» в 
основном женщинам. Но снимавшиеся у него 
актрисы придерживаются иного мнения. В 
очередной раз великий и ужасный Ларс про-
демонстрировал темную сторону человека и 
свою пугающую суть тоже. 

Главного героя в «Доме, который построил 
Джек» сыграл американский актер Мэтт Дилан. 
Он оказался смелее других, более щепетиль-
ных актеров, отказавшихся участвовать в столь 
кровавом зрелище. В итоге получился откро-
венный театр, иногда за гранью дозволенного. 
После участия в картине Дилан просыпался 
ночами. Его пожирали страхи, хотелось схва-
титься за нож. На безобразной физиономии 
Джека словно бы поставлено клеймо маньяка. 
И имя дано герою соответствующее. Ассоциа-
ции с Джеком-Потрошителем напрашиваются 
сами собой. Целыми днями этот неутомимый 
труженик кого-то убивает, душит и давит, по-
том складирует трупы в холодном хранилище, 
выкладывает из них композиции, как истинный 
художник, фотографирует для вечности. Пер-
вой жертвой становится героиня Умы Турман, с 
годами начинающей походить на Мерил Стрип. 
Эта настырная блондинка, застрявшая на без-
людной лесной дороге, сама нарывается на 

печальный исход. Нечего дразнить зверя, осо-
бенно если чувствуешь в нем убийцу. 

Почти полтора часа мы наблюдаем за труд-
ной работой маньяка, но когда черед дойдет до 
детей, которых Джек отстреливает из ружья в 
голову, а потом продолжит пикник с их мерт-
выми телами, это будет вопиющий перебор. 
Хотя здесь все too much. Когда одна из жертв 
заявит полицейскому, что перед ним человек, 
совершивший 60 убийств, и она может попол-
нить список, ее слова прозвучат настолько не-
правдоподобно, что страж порядка пропустит 
информацию мимо ушей. И маньяк продолжит 
опыты по совершению идеального убийства.

Серия инцидентов перейдет в хронику с 
появлением Гитлера, картинами чудовищного 
истребления людей в концлагерях. Вcе ужасы 
XX века пройдут перед глазами, а истязаниями 
прошлого Триер постелет постельку экспери-
ментам Джека. Он включил и кадры своих преж-
них картин, где зло исследовал до основания. 

В итоге его заурядный маньяк примет облик 
антихриста и поведет диалог с другим дья-
вольским экземпляром по имени Вердж. Эту 
роль исполнил 77-летний швейцарский актер 
Бруно Ганц, когда-то сыгравший ангела в «Небе 
над Берлином» Вима Вендерса и Гитлера в 
«Бункере» Оливера Хиршбигеля. Выяснив все в 
ходе философской беседы, подобно Фаусту и 
Мефистофелю, Джек отправится в самую гущу 
огненной лавы. Туда ему и дорога. Мощная фи-
нальная кода не перекрывает отвратительных 
ощущений от некоторых предыдущих сцен, где 
Триер словно бы дразнит зрителя, заставляя 
поверить в то, что режиссер и сам не лишен 
садистских наклонностей. Пресс-конференции 
по фильму решили не устраивать. Чтобы не 
дразнить гусей, чтобы опять Ларс не смог до-
говориться до чего-нибудь, как это было семь 
лет назад. 

Еще одно яркое и почти незамеченное 
событие фестиваля связано с программой 

«Каннская классика». Представлять латвийскую 
картину советской поры «Дышите глубже…», 
снятую в 1967 году, приехал из Риги 96-летний 
режиссер Роланд Калныньш. Можно только 
пожелать всем его коллегам такого счастья, 
чтобы их фильмы спустя 50 лет после появ-
ления не утратили превосходного качества и 
так великолепно и стильно смотрелись. А уж 
дожить до такого события, когда тебе за 90, 
— сверхсчастье. Роланд Калныньш велико-
лепно выглядит, бодр и счастлив. Его герой 
Цезарь Калнынь пишет музыку для группы 
«Оптимисты», но чиновники называют его песни 
порнографией. Вот и приходится музыкантам 
дополнять их выкриками на русском языке: 
«Слава!» и «Ура!». Удивительна Рига тех лет с 
тусклой иллюминацией в виде звезд, серпа 
и молота. Со временем так мало менялось в 
умонастроениях советского общества, и лат-
вийские музыканты 60-х словно бы передали 
эстафету страданий тем, кто шел за ними. В 
«Лете» Кирилла Серебренникова Виктор Цой 
точно так же натыкается на запреты ленин-
градских бонз от культуры, словно бы и не 
прошло 20 лет. 

Светлана ХОХРЯКОВА. 

ЛАРС ФОН ПОТРОШИТЕЛЬ
На Каннский кинофестиваль Триер  

вернулся с Гитлером

В мае дачники традиционно высажива-
ют цветы: разбивают красивые клумбы, 
обмениваются растениями, завозят на 
участки плодородную почву. Не отстают 
и городские жители — почти в каждом 
дворе сейчас можно увидеть цветник. 
Любители петуний, гладиолусов и вер-
бены ищут новые красивые сорта, а не 
особо щепетильные все чаще воруют 
цветы с клумб соседей.
 Москвичи рассказали «МК», как они 
страдают от цветочных воров и даже ор-
ганизуют народные патрули, чтобы за-
щитить свой двор от налетчиков.

 — Воровство цветов с клумб — обычное 
явление для городов. Бывают и совсем курьезные 
случаи, — говорит руководитель управляющей 
компании Лилия Круглова. — Наша компания 
каждую весну высаживает клумбы. Но в домах 
есть и такие жители, которые заводят свои насаж-
дения. Мы не против этого: чем больше красоты 
во дворах, тем лучше. Но в этом году воровство 
цветов стало прямо-таки повальным. И не только 
с наших, общественных клумб. Вчера одна со-
седка вырыла цветы у другой. Та возмутилась: 
мол, зачем вы это делаете? Женщина ответила: «А 
вам что, жалко? Ругаетесь из-за такой ерунды!» А 
той обидно... Расхожее мнение, что цветы воруют 
или пенсионеры, или люди с низким достатком, 
неверно. Это часто делают те, кто просто не по-
нимает, что нарушает закон.

 По словам Лилии Кругловой, чаще всего 
выкапывают хвойные кустарники, туи, можже-
вельники. Из цветов — петунии, астры, календулу. 
Тюльпаны просто срывают на букеты девушкам. 
Красивые крупные цветы всегда привлекают 
внимание, а вот обычные бархатцы или ноготки 
почти всегда целы. 

А вот что рассказала нам Юлия Калашникова 
из Северо-Западного округа: 

 — У нас очень уютный дом, 12-этажная 
башня, и дворик на Беговой аллее. Мы, жильцы, 
с помощью совета дома сами занимаемся бла-
гоустройством нашего двора: закупаем саженцы, 
возим землю, благоустраиваем территорию. У 
нас во дворе есть две клумбы, где мы высадили 
в этом году цветы-многолетники. Клумбы огоро-
жены, и около них стоит табличка, где написано, 
что нельзя бросать окурки, — то есть видно, что 
клумбы не бесхозные. Одна из них расположена 
рядом с кадетской школой.

 По словам Юлии, однажды она заметила, как 
некая женщина в форме чоповца, вооруженная 
горшком, ведром и лопаткой, пытается раскопать 
клумбу. Она выкапывала только что взошедшие 
растения и складывала в горшок грунт. 

— Этот грунт, глинозем, покупали соседи, 
завезли сюда несколько мешков по 25 кг. Он обо-
шелся в кругленькую сумму. Такого грунта на 
улице не найдешь, но только на нем можно вырас-
тить красивые цветы. Я остановила эту женщину 
— она смутилась и отправилась в сторону школы 
с этим горшком: видимо, она там работала. Мо-
жет, руководство не выделяет деньги на закупку 
своего грунта?.. 

 По словам Юлии, их двор давно стал ла-
комым кусочком для горе-цветоводов: в про-
шлом году сотрудницы соседней организации 
оборвали всю сирень около дома. Пришлось не 
только делать замечание, но и идти к директору 
жаловаться. Он только развел руками: мол, сде-
лаю сотрудникам внушение. 

 Случаи воровства цветов с газонов уча-
стились также в связи с тем, что управляющие 
компании все чаще высаживают экзотичные и 
дорогостоящие виды. Чаще всего правонару-
шения происходят под покровом ночи, когда 
жители домов уже спят. Как защитить свои дворы 
от налетчиков — над этим думают сейчас многие 
москвичи, которые превратили их в красивый 
оазис. 

 — Даже 
видеонаблю-
дение не помо-
гает, — говорит 
Юлия. — Поставим, 
наверное, еще таблички 
и дополнительные камеры, но 
не верю, что это что-то изменит. Главной мерой 
считаю организацию народного патруля, чем мы 
сейчас и занимаемся. 

Такой патруль уже существует в районе 
Очаково. Там жители одной из многоэтажек по 
очереди выходят каждый вечер во двор, чтобы 
следить за цветами.

— Я однажды увидела, как нашу клумбу с 
редкими цветами разоряет какая-то парочка, — 
возмущается пенсионерка Мария Владимировна. 
— Потом выяснилось, что это дачники по дороге 
за город заехали в наш двор и бесцеремонно 
выкапывают растения. Мы просто до этого вы-
кладывали фото цветов в нашей группе в сети. 
Вот они и воспользовались этой информацией. 
Они извинились и уехали, но клумбу было уже 
не восстановить… И я решила создать свой соб-
ственный патруль. 

По словам женщины, она хорошо помнит, как 
патрулировали улицы народные дружины в годы 
ее молодости, и правонарушений было гораздо 
меньше. Вот и решила с соседями организовать 
нечто подобное.

 — У меня даже красная повязка дружинника 
сохранилась, но я немного стесняюсь ее носить. 
Также свисток у меня есть, даже удалось уже за 
месяц пару раз спугнуть нерадивых цветоводов. 
Они боятся шума. И, кстати, к нам присоединилась 
молодежь — сейчас очень много инициативных 
людей, которые болеют душой за свой двор. Тем 
более что деньги, на которые были куплены цветы, 
общие, — говорит пенсионерка. 

О защите клумб от правонарушителей рас-
сказала руководитель службы согласова-

ния Комплекса городского хозяйства 
Москвы Анна Грудинина:

— Мы, разумеется, не можем ста-
вить на клумбы никакие защитные 
ограждения или вешать проволоку 
от вандалов и правонарушителей. 
А наши дворы и улицы должны быть 
красивыми. Да, конечно, встреча-
ются люди, которые выкапывают 
чужие цветы или рассаду. Мы с 
ними ничего не можем поделать, 

это не в нашей компетенции. Если 
такого нарушителя поймают, с ним 

будут разбираться правоохранитель-
ные органы. 

 Но к правоохранителям по поводу во-
ровства цветов практически не обращаются. 

Однако найти управу на таких «любителей красо-
ты» можно, считает юрист Артем Шишканов:

 — В большинстве своем цветы с клумб во-
руют люди, которые везут их к себе на дачу или 
домой. Это мелкое хулиганство, которое наказы-
вается административной ответственностью по 
ст. 20.1 КоАП РФ. Наказание за данное правонару-
шение предусмотрено в виде административного 
штрафа в размере от 500 до 1000 руб. либо ареста 
на 15 суток, но арест, конечно, в данном случае 
не применяется. Самое действенное средство 
против этого мелкого хулиганства — установить 
видеонаблюдение. Если нарушитель установлен, 
то можно подать гражданский иск на возмеще-
ние вреда.

 По словам эксперта, серьезно наказать 
нарушителя можно лишь в том случае, если он 
будет выкапывать насаждения много раз, — тогда 
с него взыщется солидная сумма. 

Ольга ЕРМАК.

В МОСКВЕ РАСЦВЕЛО ЦВЕТОЧНОЕ ВОРОВСТВО
На улицах столицы 
появляются зеленые 
патрули 

Ларс фон Триер с актерами фильма 
«Дом, который построил Джек».

Кадр из фильма 
«Дом, который 
построил Джек». 

...ПУСТИЛАСЬ 
В ПЛЯЖ

c 1-й стр.

Оформить пропуск 
можно по адресам:

ул. Пречистенка, д. 14 
(здание управы района 

Хамовники), 
тел. +7(499)766-91-56;

ул. 3-я Фрунзенская, д. 19, 
стр. 1 (здание ГБУ «Жилищ-

ник района Хамовники»), 
тел. +7(499)242-53-49

Время работы: 
с понедельника по пятницу, 

с 9.00 до 20.00

СХЕМА ДВИЖЕНИЯ В РАЙОНЕ 
СТАДИОНА «ЛУЖНИКИ»
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Трубецкая ул.

Трубецкая ул.

Б. Пироговская ул.

Б. Пироговская ул.«Студенческая»

«Киевская»

«Смоленская»

«Парк культуры»

«Фрунзенская»

«Спортивная»

«Студенческая»

«Киевская»

«Смоленская»

«Парк культуры»

«Фрунзенская»

«Спортивная»

Меньше чем через месяц, 14 июня, в России 
стартует главное спортивное событие пла-
неты — чемпионат мира по футболу-2018. 
В Москве матчи пройдут на двух стадионах 
— «Лужники» и «Спартак». Традиционно во 
время проведения крупных соревнований 
не обходится без ограничений дорожного 
движения — перекрытия улиц необходимы 
в первую очередь для обеспечения безопас-
ности людей и удобства передвижения к 
спортивным объектам.
Специалисты рассказали, как изменится 
схема движения вблизи столичных стадио-
нов с 1 июня до 15 июля, и назвали категории 
москвичей, которые имеют право на льгот-
ный, хотя и не беспрепятственный проезд.

Что изменится вблизи 
стадиона «Лужники»

Максимальные ограничения движения действуют 
в день матча и за день до него. В дни, когда на 
стадионе не будет матчей, ограничения макси-
мально сокращены.
На весь период проведения чемпионата мира 
будут закрыты для всех автомобилей:
съезд с внешней стороны Третьего кольца на 
Новодевичью набережную;
ул. Лужники и Лужнецкая набережная.
В дни матчей будут закрыты съезды с внутрен-
ней стороны Третьего кольца в районе стадиона 
«Лужники» на улицу Хамовнический Вал и с внеш-
ней стороны Третьего кольца на Комсомольский 
проспект.

  
С 1 июня по 15 июля односторонними станут:
участок Хользунова переулка (от Оболенского 
переулка до улицы Россолимо);
участок Малой Пироговской ул. (от Хользунова 
переулка до Трубецкой улицы);
участок улицы Усачева (от Трубецкой улицы до 
Хользунова переулка);
участок улицы Лужники (от дома 10б до дома 8, 
стр. 1, по Лужнецкой набережной).

  
С 1 июня по 15 июля двусторонними станут:
2-я Фрунзенская улица (от Фрунзенской набереж-
ной до проектируемого проезда №6023);
3-я Фрунзенская улица (от Фрунзенской набереж-
ной до проектируемого проезда №6023);
участок дублера Фрунзенской набережной (от 
улицы Тимура Фрунзе до Крымского проезда);
участок дублера Фрунзенской набережной (от д. 
20 до улицы Тимура Фрунзе);
участок 2-го переулка Тружеников (от Саввин-
ской набережной до Большого Саввинского 
переулка);
переулок Льва Выготского;
Малый Саввинский переулок;
Трубецкая улица (от улицы Ефремова до улицы 
Усачева);
Усачевский переулок.

  
За день до проведения и в дни матчей — 13–14, 
16–17, 19–20, 25–26, 30 июня и 1, 10–11, 14–15 
июля будет закрыт проезд в связи с организацией 
пешеходной зоны на следующих дорогах:
улица Доватора (от улицы Хамовнический Вал до 
3-й Фрунзенской улицы);

улица Ефремова (от 3-й Фрунзенской улицы до 
Трубецкой улицы);
Проектируемый проезд №2309 (от улицы Усачева 
до ул. Ефремова);
улица 10-летия Октября (от улицы Усачева до 
улицы Доватора);
3-я Фрунзенская улица (от улицы Доватора до 
улицы Ефремова).

  
За день до проведения и в дни матчей — 13–14, 
16–17, 19–20, 25–26, 30 июня и 1, 10–11, 14–15 
июля транспорту без пропуска запрещено вы-
езжать на улицы:
Абрикосовский переулок;
улица Кооперативная (от улицы Усачева до улицы 
Доватора);
Малый Саввинский переулок;
Новодевичий проезд;
улица 10-летия Октября (от Лужнецкого проезда 
до улицы Усачева);
улица Большая Пироговская (от Лужнецкого про-
езда до пересечения с улицей Трубецкой);
улица Ефремова (от улицы Хамовнический Вал 
до Проектируемого проезда №2309);
улица Малая Пироговская (от Лужнецкого проезда 
до пересечения с ул. Трубецкой);
улица Погодинская (от Большого Саввинского 
переулка до Новодевичьего проезда);
улица Савельева;
улица Усачева (от улицы Хамовнический Вал до 
пересечения с улицей Трубецкая);
улица Хамовнический Вал (от Комсомольского 
проспекта до Фрунзенской набережной);
Усачевский переулок;
Учебный переулок;
Фрунзенская набережная.

  
За день до проведения и в дни матчей — 13–14, 
16–17, 19–20, 25–26, 30 июня и 1, 10–11, 14–15 
июля всем автомобилям (в том числе и с пропу-
сками) будет запрещено выезжать на следующие 
улицы:
Лужнецкий проезд;
Новодевичья набережная;
Ростовская набережная;
Саввинская набережная;
улица Хамовнический Вал (от Новодевичьей на-
бережной до Комсомольского проспекта).
В межматчевые дни ограничения на проезд транс-
порта по данным участкам отменяются.

Что изменится вблизи 
стадиона «Спартак»

В дни проведения матчей — 16, 19, 23, 27 июня и 
3 июля будет запрещено движение без пропуска 
по следующим участкам:
Волоколамский проезд;
проезд Стратонавтов;
разворот на дублере Волоколамского шоссе (по 
направлению в сторону области) на пересечении 
с Волоколамским проездом;
Сходненский тупик.
Ограничения движения будут действовать только 
в дни матчей.

Ольга ГРЕКОВА.

ФОТОРЕПОРТАЖ 
 на сайте  

 

МУНДИАЛЬ ОТФУТБОЛИЛ 
АВТОМОБИЛИСТОВ

Памятка водителям: какие улицы придется 
объезжать во время чемпионата мира в Москве
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 Сапер ошибается один раз. А самые выносли-
вые мужчины служат в ВДВ. Эти прописные армей-
ские истины сегодня уже неактуальны. Современ-
ная российская армия изменилась настолько, что 
опровергает многие традиционные представления. 
Теперь сапер имеет право на ошибку. И не одну. 
Безо всякой угрозы для собственной жизни. И 
он же, а вовсе не десантник, должен быть самым 
сильным и выносливым. Во всем этом лично убе-
дился журналист «МК», побывав в Международном 
противоминном центре Вооруженных сил РФ. 

Здесь, в подмосковном Нахабине, служат 
офицеры, получившие боевой опыт, полученным 
при разминировании Пальмиры, Алеппо и Дейр-
эз-Зора. Им они делятся с войсковыми офицерами. 
А еще в Центре можно увидеть новые технические 
разработки, в том числе роботов-саперов как уже 
поступивших на вооружение, так и перспективных. 
Вот лишь некоторые из разработок. 

«Умный нос» поедет в Сирию
Все прекрасно знают, каким тонким обоня-

нием обладают собаки. Потому их и используют 
для поиска наркотиков и взрывчатки. Несколько 
лет назад, в разговоре с одним из сотрудников 
военного НИИ, я поинтересовалась: возможно ли 
создать детектор-аналог собачьего носа? 
Он ответил: «Возможно. Но сегодня 
уровень нашей микроэлектроники 
таков, что размером этот при-
бор будет почти с пятиэтажный 
дом».

И вот прошло не так 
много времени, а здесь, в 
подмосковном Междуна-
родном противоминном 
центре, на столе лежит 
электронное изделие — де-
тектор взрывчатых веществ. 
Устройство весом всего 1,5 
кг имеет длину 94 мм, ширину 
103 мм. Работать с ним можно, 
удерживая одной рукой. Поро-
говая чувствительность такого 
прибора к тротилу — десять в 
минус четырнадцатой степени 
грамма на кубический санти-
метр. Время распознавания и анализа вещества 
— 2 сек. Использовать его можно при температуре 
до +50 градусов. 

Старший научный сотрудник Центрального 
НИИ Инженерных войск Минобороны майор Алек-
сандр Соколов поясняет:

— Неофициально мы его называем «Умный 
нос». Это перспективная разработка, на оснаще-
ние войск пока не поступала. Прибор фактически 
копирует нос собаки. По наличию паров взрывчатых 

веществ либо на местности, либо в помещении он 
определяет тротил, гексоген, октоген, ТЭН. 

— Чувствительность этого прибора лучше 
или хуже собачьего носа?

— Смотря как сравнивать. Электронное из-
делие, возможно, по чувствительности в чем-то 
и проигрывает, зато выигрывает во многом дру-
гом. Например, во времени работы. Прибор не 
устает, не утомляется, служит в любых условиях, 
при любой температуре — и в жаре, и в холоде. 
Собака — живое существо, 24 часа в сутки она 
работать не может. 

— Говорят, она активно работает макси-
мум 30 минут?

— Да. Но и это время зависит от условий внеш-
ней среды. Собака имеет плотную шерсть. А если 
жара в 30–40 градусов? Она отработает минут 
15–20, а потом просто ходит. Ей уже все равно, 
что там чем пахнет и какие пары выделяет. К тому 
же собака должна постоянно тренироваться, на-
таскиваться, ее требуется держать в форме. Собак 
нужно кормить, лечить, где-то содержать. Значит, 
нужны люди, которые все это будут делать. Срок 

же жизни собаки не такой уж большой, что 
является серьезным недостатком.

— Выходит, служебные соба-
ки — дорогое удовольствие? 

— Конечно. Поэтому для 
таких задач, где можно обой-

тись без них, применение 
электронных устройств — 
это выход. 

— Опять же в таких 
странах, как Сирия, собак 
не любят, считают гряз-

ными животными…
— Ну почему не любят? 

Ходили мы там с собачками, 
нормально на них местные 

реагировали. А вот жесткие 
условия — жара, отсутствие 
воды — на их работоспособ-
ности, конечно, сказывались. 
Поэтому некоторые приборы, 

планируемые к использованию вместо собак, мы в 
Сирии тоже тестировали. Теперь вносим предло-
жения по устранению недостатков, чтобы приборы 
потом можно было принять на вооружение уже в 
лучшем виде. Это важно. Ведь одно дело прово-
дить испытания где-то в лаборатории, другое — в 
тех реальных условиях, где этот образец будет 
применяться. 

— А «умный нос» в Сирии испытали? 
— Он еще там не был. Это из последних 

разработок. Но в ближай-
шее время обязательно 
будет.

Разведчик 
«Скоробей»
Эта радиоуправляемая 

машина разведки относится 
к классу сверхлегких. Ее вес, 
в зависимости от выполняе-
мых задач, — от полутора до 
пяти килограммов. В отли-
чие от «Умного носа» робот-
разведчик «Скоробей» в Сирии уже побывал. При 
разминировании Пальмиры его использовали для 
доразведки глубоких колодцев, неосвещенных 
тоннелей и глухих помещений.

Аппарат очень компактный, переносить его 
можно в небольшом кейсе, где он и хранится, за-
щищенный от влаги и пыли. В движение приводится 
электромотором от Li-Ion батареи, на которой 
работает не менее 45 минут. 

Работы над такими мини-роботами в мире ве-
дутся уже давно. В 2000 году в Чечне для обнаруже-
ния радиоактивных веществ успешно применялся 
робот-разведчик «Вася». Сегодня в Афганистане 
армия США использует робот-разведчик «Recon 
Scout», который считается самым миниатюрным в 
этом классе. Его длина 20 см, а масса — 1,3 кг. 

Однако все такие образцы, включая «Recon 
Scout», имеют существенный недостаток — пере-
двигаться они могут только по сравнительно ровной 
поверхности. «Скоробей» же способен преодо-
левать даже лестничные пролеты. 

— Главная его задача, — рассказал начальник 
отдела ЦНИИ Инженерных войск Минобороны РФ 
подполковник Михаил Мокляков, — видеоразведка 
помещения перед тем, как туда войдет человек. 
У него есть подсветка, причем как дневная, так и 
ночная. Действует он просто: на самом аппарате 
две видеокамеры, с них передается картинка на 
экран пульта управления, который держит опе-
ратор, находясь на расстоянии 250–300 метров. 
Аппарат очень мобильный, может разворачиваться 
в разные стороны. Или, к примеру, заехать и под 
машину, откуда передать картинку на экран опе-
ратора, который увидит, не закреплены ли внизу 
автомобиля какие-то посторонние предметы.

— Все просто, что-то вроде обычной дет-
ской игрушки? 

— Не совсем. Здесь существенно увеличена 
надежность и двигателя, и самой конструкции. 

Этот аппарат легко выдерживает падение с высоты 
десятка метров. Сделано это для того, чтобы его 
можно было забрасывать в разведываемый объект. 
Плюс — и это, пожалуй, самое главное — специ-
альный канал управления. Здесь используется 
закрытый для посторонних помехозащищенный 
радиоканал, который невозможно вскрыть.

Доспехи от взрыва
«Доспехи-КП-М» — тяжелый взрывозащитный 

костюм сапера. Изначально он создавался в ин-
тересах ФСБ и только потом пришел в армию. 

По словам специалистов, мировых аналогов 
по степени защищенности это оснащение 
пока не имеет. Так, похожий костюм канад-
ского производства выдерживает подрыв 
силой в четыре раза меньшей, чем наши 

«Доспехи». 
— Этот костюм держит взрыв 

400-граммовой шашки на расстоя-
нии одного метра, — рассказывает 

младший научный сотрудник одно-
го из НИИ Минобороны Алексей 

Никишин. 
— Выходит, поговорка «са-

пер ошибается один раз» больше 
неактуальна?

— Выходит. Взрыв мощностью 
более 400 граммов в тротиловом 
эквиваленте человек не выдержи-
вает, погибает от ударной волны. Но 
за счет того, что костюм имеет очень 

надежный шлем и забрало, проис-
ходит обтекание ударной волны во-

круг. То есть внутрь костюма волна не 
«затекает». Без этой защиты человек 
бы сразу погиб, так как происходит 
воздействие ударной волны на мозг, 
дыхание, глаза, лопаются сосуды и 
наступает смерть.

Кроме того, шлем с вентилятора-
ми позволяет обеспечить циркуляцию 
воздуха в подшлемном пространстве. 

На нем есть встроенный фонарик, динамики, чтобы 
можно было работать по радиосвязи, непосред-
ственно общаясь с руководителем работ. 

«Доспехи» защищают оператора не только от 
ударной волны, но также от травм при падении, 
от высокой температуры и открытого пламени. В 
этом костюме человек может работать при темпе-
ратуре воздуха +500ºС более получаса. Костюм 
является также надежной защитой от осколков, так 
как в самых опасных местах имеет композитные 
бронепанели усиления. Шлем в области забра-
ла выдерживает осколки, летящие со скоростью 

700 м/с. С других сторон он защитит от осколков, 
имеющих скорость 550 м/с. 

— Этот костюм, — уточняет Алексей Ники-
шин, — имеет 6-й класс защиты. Грубо говоря, 
выдерживает почти в упор пулеметную очередь. 
У него есть системы вентиляции и охлаждения, 
внутри — специальный приборчик, который гоня-
ет охлажденную жидкость. Система охлаждения 
работает до полутора часов. После чего требуется 
перезагрузка. Но как показывает опыт, сапер в те-
чение получаса успевает выполнить задачу: дойти 
до какого-то сложного боеприпаса, чтобы отнести 
его на участок подрыва. К тому же этот костюм зна-
чительно легче, чем предыдущая версия — ЗКС-1, 
которая весила 58 кг. «Доспехи» весят 36–38 кг. 

— Все равно приходится заниматься 
спортом?

— Конечно. Саперы должны быть очень креп-
кими и выносливыми людьми, чтобы таскать такую 
тяжесть. 

— А более легкие костюмы есть? 
— Есть. Но у них другое предназначение. «До-

спехи» — это костюм, в котором предусмотрена 
работа сапера уже с найденным взрывоопасным 
предметом. А тот, о котором вы спрашиваете, пред-
назначен для поиска взрывоопасных предметов. 
В нем сапер может работать до восьми часов. 
Это стандартный костюм ОВР-2-02, предусмо-
тренный для оснащения инженерно-саперных 
подразделений.

Без мировых аналогов 
Слово «стандартный» в данном случае про-

звучало как высокая оценка работы тех людей, 
которые в очень короткий срок (еще в 2016 году об 
ОВР-2-02 говорилось только в будущем времени) 
сумели штучную новинку довести до уровня мас-
совой поставки.

Однако и после поступления в войска костюм 
постоянно совершенствуется. Опыт его примене-
ния в Сирии, говорят военные, тоже приведет к ряду 
доработок. Кроме того, создаются его новые моди-
фикации в зависимости от выполняемых задач.

К примеру, недавно в войсках был создан ин-
женерный батальон штурма и разграждения, бойцы 
которого должны выполнять задачи в том числе под 
огнем противника. Для них разработан комплект 
экипировки в варианте ОВР-ЗШ, который сейчас в 
Центре боевой подготовки в Мулине «обкатывает-
ся» в условиях, приближенных к реальным.

Грудь и спину военнослужащего в нем прикры-
вают жесткие и гибкие элементы. В специальные 
карманы жилета вставлены блоки металлической, 
пластиковой и керамической брони. Во время ис-
пытаний они обстреливались с нескольких метров 
из снайперской винтовки СВД (патрон 7,62х54 мм 
R), и пластины даже не были пробиты. Остальные 
части костюма тоже имеют специальную защиту, в 
частности, блоки из арамидной ткани, способной 
выдержать обстрел из 9-мм пистолета.

— Главное, что в нем боец чувствует себя за-
щищенным от подрыва боеприпасов и осколков, 
— считает замначальника отдела боевой подго-
товки управления начальника Инженерных войск 
полковник Александр Черный. — Мощность взрыва, 

конечно, бывает разной. Многое зависит и от рас-
стояния подрыва. Но если он произойдет прямо под 
сапером, тот получит лишь незначительные травмы. 
Такой костюм оснащен еще и комплектом приборов 
жизнедеятельности — зимой подогревается, летом 
охлаждается, что обеспечивает практически непре-
рывную работу. Кроме того, он имеет различные 
фонарики, специальные ножи, приспособления, 
карты, электронные устройства... С помощью обо-
рудования в шлеме сапер осуществляет связь с 
командиром в режиме «вижу–передаю».

— И сколько же весит такой костюм? 
— Порядка 15 кг. Это намного меньше, чем та 

экипировка, что была у нас раньше. 
— На Западе существуют подобные 

разработки? 
— Аналогов в мире пока нет.

Экзоскелет для сапера 
Саперами, которые занимались разминиро-

ванием Пальмиры, впервые в реальных полевых 
условиях была испытана революционная разра-
ботка — боевой экзоскелет. 

Экзоскелет — это внешний силовой каркас, 
который надевается на человека, несущего на 
себе большой дополнительный груз. Цель — раз-
грузить его опорно-двигательный аппарат. Кроме 
того, он защищает военнослужащего от вредного 
воздействия на него ударной волны. 

— Наш экзоскелет весит до десяти килограм-
мов, — рассказывает начальник отдела ЦНИИ Ин-
женерных войск Минобороны РФ подполковник 
Михаил Мокляков. — Сам принцип его построен 
на перераспределении массы носимого груза не-
посредственно с человека на конструкцию. То есть 
получается, что нагрузка, создаваемая переноси-
мым грузом, будь то рюкзак сапера-штурмовика, 
сапера-минера, распределяется на конструкцию 
экзоскелета. И уже затем перераспределяется 
вниз на платформы под ногами, уходя в землю. То 
есть нагрузка с позвоночного столба, с суставов и 
костей уходит практически полностью. 

Некоторые специалисты утверждают, что 
экзоскелет дает возможность военнослужащему 
переносить сразу до 300 кг различного снаряжения, 
при этом практически не ощущая на себе этого 
веса. А также бросать огромные тяжести и совер-
шать невозможные по сложности прыжки.

— Конструкция экзоскелета позволяет пере-
катываться, вставать на колено, — рассказывает 
подполковник Мокляков. — Но для работы в нем 
все-таки нужна тренировка. Надо немного привы-
кнуть, что когда идешь, вес поочередно переносит-
ся с одной ноги на другую. Но когда находишься в 
стоячем положении, никакой нагрузки практически 
не испытываешь и можешь отдыхать. И даже если 
колени согнуты, все равно нагрузка уходит по кон-
струкции вниз. Коэффициент ее распределения я 
вам сказать не могу — это секрет.

— Тогда, чтобы не выдавать секретов, 
сравните с чем-нибудь.

— По личному опыту могу сказать: заряд 
массой 50 кг приходилось носить на спине по не-
скольку часов как с экзоскелетом, так и без него. 
Но в экзоскелете намного проще. Спина, поясница, 
суставы разгружаются очень хорошо. Экзоскелет — 
это пассивная конструкция, у него нет источников 
питания. Это позволяет существенно облегчить 
конструкцию в целом, увеличив время автономной 
работы. Она фактически ограничивается только 
силами самого оператора.

■ ■ ■
Когда экскурсия в Противоминный центр под-

ходила к концу, поймала себя на мысли, что при-
вычный, давно сложившийся образ бойца-сапера 
с миноискателем, щупом и собакой уже уходит 
в историю. Фантастические достижения науки 
и техники сегодня помогают облегчить опасный 
труд сапера и максимально его защитить. Даже 
предположить нельзя, что возьмут на вооружение 
саперы через какие-нибудь пять-десять лет.

Ольга БОЖЬЕВА.
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МОЯ МОСКВА

САПЕРАМ ДАЛИ 
ПРАВО НА ОШИБКУ

В тяжелом 
взрывозащитном 

костюме сапер 
может работать при 

температуре до +500ºС 
более получаса.

Радиоуправляемый 
разведчик 

«Скоробей».

Под стандартный костюм 
сапера ОВР-2-02 надевается 

экзоскелет, испытанный в Сирии.

Электронный «умный нос» 
должен заменить собачий.

Парки, музеи, спортивные секции 
— этим летом десятки тысяч мо-
сковских детей проведут летние 
каникулы весело и познаватель-
но. Для них организуют приятный 
отдых в рамках программы «Мо-
сковская смена». Родители ребят, 
которые не собираются покидать 
столицу, могут не беспокоиться: их 
дочери и сыновья не будут скучать в 
квартирах и дворах. Им обеспечены 
увлекательные приключения под 
руководством опытных преподава-
телей.

Все школьники ждут летних каникул 
с большим нетерпением. Это время заме-
ститель руководителя Департамента об-
разования города Москвы Павел Карпов 
назвал своеобразной пятой четвертью: 

образовательный процесс продолжается, 
только в досугово-развлекательной форме. 
Ребята могут заняться тем, что им по душе, 
будь то искусство, спорт, подвижные игры, 
творчество, прикладные науки и многое 
другое. 

Этому и служит уже отлично зареко-
мендовавшая себя городская программа 
активного детского отдыха «Московская 
смена». Собственно, смен три: образова-
тельная (в образовательных учреждениях, 
подведомственных Департаменту образова-
ния), физкультурно-оздоровительная (в об-
разовательных и физкультурно-спортивных 
учреждениях, утвержденных Департамен-
том спорта и туризма) и социальная (в 
организациях социального обслуживания 
Департамента труда и социальной защиты 
населения). Родители и дети могут выбрать 
одну из трех программ.

Для детей 7–14 лет, остающихся в го-
роде, в рамках программы «Московская 
смена» откроется 247 центров дневного 
пребывания. Первая смена продлится с 1 
по 29 июня, вторая — со 2 по 30 июля, тре-
тья — с 1 по 28 августа. Запись на первую 
смену стартует 24 мая. 

За отдыхом и обучением ребят будут 
следить 4000 педагогов и 400 медицинских 
работников. Ребята смогут находиться в 
таких лагерях около дома с 9.00 до 19.00. 
Будет организовано трехразовое питание, 
посещение музеев, театров, инновационных 
центров, спортивных площадок, библиотек. 
В музеях пройдут бесплатные экскурсии, ко-
торые будут начинаться в 10, 12 и 14 часов. 

По словам руководителя Департамента 
труда и социальной защиты населения Мо-
сквы Владимира Петросяна, в организации 
детского отдыха будет задействовано 87 
площадок сферы социальной защиты. А 4 
июня пройдет мероприятие для школьников 
«Код безопасности»: им объяснят, как вести 
себя в разных ситуациях в дни школьных 
каникул.

Павел Карпов отметил, что в 132 школах 
будут открыты летние смены для ребят, кото-
рые посетят около 13 тысяч учащихся.

— В школах будут работать интересные 
кружки, студии творческого, роботехни-
ческого и других современных направле-
ний. Каждая школа разрабатывает свою 
собственную программу на время детского 
отдыха. А Мосгортранс нам поможет пере-
возить детей, например на экскурсии, или 
же привозить какие-то выставки в школы, 
— говорит Павел Карпов.

В рамках программы «Московская 
смена» юные москвичи смогут посетить 26 
музеев, 7 театров, 10 анимационных цен-
тров, 10 спортивных объектов. В их числе — 
Московский планетарий, Государственный 
исторический музей, Уголок дедушки Дуро-
ва, музеи Московского Кремля, «Мосфильм», 
Театр кошек Куклачева.

Но и это не все. Еще один «культурный» 
проект, который будет реализован летом 
2018 года, так и называется — «Культлето». 
Ребят ждут 2000 кружков, 700 недельных 

интенсивов на свежем воздухе, 5 темати-
ческих программ. Важно отметить, что все 
мероприятия «Московской смены» будут 
бесплатными.

Руководитель Департамента спорта и 
туризма Москвы Николай Гуляев заверил, 
что во время чемпионата мира по футбо-
лу будет обеспечена полная безопасность 
детей, и болельщики никак негативно не 
повлияют на детский отдых. Учреждения 
спорта также готовы принять ребят летом 
для занятий спортом. Причем это касает-
ся не только тех, кто занимается спортом 
профессионально, но и любителей. И хотя 
билеты на чемпионат мира для отдыхаю-
щих школьников не предусмотрены, с ними 
проведут занятия, посвященные футболу, в 
летние лагеря приедут известные россий-
ские спортсмены. Дети смогут посетить 
секции баскетбола, бокса, ушу, волейбола и 
других видов спорта. В общем, впечатлений 
хватит надолго.

Записаться на «Московскую смену» 
очень просто.

Для начала нужно выбрать направле-
ние. Образовательная смена будет про-
ходить в июне — занятия организуют на 
базе обычных школ. А вот спортивных смен 
будет две — в июне и июле, они пройдут в 
спортивных школах. Дети смогут попасть 
и в социальную смену, которая откроется 
трижды: в июне, июле и августе. А такое на-
звание она получила, поскольку организации 
будут базироваться в Центрах социального 
обслуживания (ЦСО).

Определившись с направлением, 
нужно будет подать заявление в обычную 
или спортивную школу — или в социальное 
учреждение, где ребенок будет заниматься. 
При подаче заявления следует предъявить 
документ, удостоверяющий личность, свиде-
тельство о рождении ребенка, медицинскую 
справку 079/У и, при наличии, полис ОМС.

С 2015 года действует и электронный 
формат записи. Заходите на официальный 
портал мэра и правительства Москвы mos.ru, 
выбирайте окно «Московская смена-2018» 
и следуйте инструкциям.

Ольга ЕРМАК.

В ближайшую субботу лучшие 
спортсмены в акробатическом 
рок-н-ролле и буги-вуги сразят-
ся за звание сильнейших в чем-
пионате и первенстве Европы. 
Международные соревнования 
начнутся с церемонии открытия 
19 мая в 18.00 во Дворце спорта 
«Мегаспорт» (Ходынский буль-
вар, 3). В 18.30 зрителей ждут 
полуфиналы и финалы. По-
пасть на мероприятие не 
просто, а очень просто: 
б е с п л а т -
ные биле-
ты можно 
получить в 
кассах «Ме-
гаспорта».

Организатора-
ми выступают: Все-
мирная конфедерация 
рок-н-ролла, Министерство 
спорта Российской Феде-
рации, Общероссийская 
общественная организация 
«Всероссийская федерация 
танцевального спорта и акроба-
тического рок-н-ролла», Департамент 
спорта и туризма Москвы.

Соревнования по акробатиче-
скому рок-н-роллу пройдут в дисци-
плинах «М класс-микст» (мужчины и 
женщины), «В класс-микст» (юниоры 
и юниорки, юноши и девушки). За 
звание чемпионов и победителей 
поборются 240 спортсменов из 14 
стран мира: Австрии, Бельгии, Фин-
ляндии, Франции, Германии, Ита-
лии, России, Швейцарии, Украины, 
Швеции, Хорватии, Чехии, Венгрии 

и Норвегии.
В борьбе примут участие лучшие 

пары нашей страны, занимающие лиди-
рующие позиции в мировом рейтинге: 
пятикратные чемпионы мира Ольга Сбит-
нева и Иван Юдин (за всю историю это-
го вида спорта есть только одна 

пара, которая обошла 
их по количеству по-
бед: шестикратные 
чемпионы мира ита-

льянцы Диего и 
Марсия Кьодо-
ни); чемпионы 
мира Ксения 
Основина и 
Константин 
Чистиков; 

двукратные чемпио-
ны Европы Дарина 
Козлова и Алексей 
Кондрашин. Они вы-
ступят в самой зре-
лищной дисциплине  
— «М класс», — кото-
рая предусматривает 
исполнение захваты-
вающих элементов 
полетной акроба-
тики и относится к 
наивысшему уровню 
сложности.

19 мая во Дворце 

спорта «Мегаспорт» состоится и Кубок 
мира в дисциплине «буги-вуги» (муж-
чины и женщины). Знаменитый танец, 
столько лет остававшийся «запретным 
плодом» для советской молодежи, те-
перь является одним из самых веселых и 
беззаботных. Для него характерна очень 
активная работа ног в целом и стоп в 
частности.

Немного истории. Развитие акро-
батического рок-н-ролла в России на-
чалось в июне 1986 года. В московском 
добровольном спортивном обществе 
«Локомотив» открылась секция и был 
создан специализированный рок-н-
ролльный клуб. Уже в 1987 году прошел 
первый официальный турнир. С тех пор 
российский акробатический рок-н-ролл 
добился высочайших успехов.

Акробатический рок-н-ролл ис-
полняется под ритмичную музыку ча-
стотой 46–52 такта в минуту. Средняя 
длительность танцевальной программы 
составляет полторы минуты. Исполне-
ние акробатических фигур — трюков — 
строго регламентировано. Эти элементы 
рассматриваются как эмоциональные 
пики выступления. И ценны не столько 
сами по себе, сколько во взаимосвязи 
с танцем. Такое положение коренным 
образом отличает акробатический рок-
н-ролл от выступления смешанных пар 
в спортивной акробатике.

Буги-вуги появился в Европе во 
второй половине 1940-х годов и изна-
чально был исключительно клубным, со-
циальным танцем. Но постепенно стали 
цениться сложные акробатические трю-
ки, сменилась музыка, рок-н-ролл стал 
менее свинговым, стал звучать ближе к 
современному. И так постепенно возник 
акробатический рок-н-ролл. В 1980-х 
годах буги-вуги был определен как само-
стоятельный, отличный от рок-н-ролла 
танец. В наше время под эгидой Миро-
вой конфедерации рок-н-ролла наряду с 
соревнованиями по рок-н-роллу прово-
дятся и чемпионаты по буги-вуги.

Елена СОКОЛОВА.

Столичные школьники смогут отлично 
отдохнуть этим летом, не выезжая из столицы

Жителей столицы ожидает красивый и 
очень зрелищный спортивный праздник

ВСЕ ЛЮБЯТ БУГИ-ВУГИ

ЛЕТНИЕ КАНИКУЛЫ ПРОЙДУТ  
ПОД ЗНАКОМ «МОСКОВСКОЙ СМЕНЫ»

На параде в честь Дня Побе-
ды 9 мая в Москве впервые 
были продемонстрированы 
боевые роботы. Эти дистан-
ционно управляемые маши-
ны уже приняты на вооруже-
ние в российской армии и 
испытаны в боевых условиях 
в Сирии. В числе новинок 
робот-сапер «Уран-6». Кор-
респондент «МК» выяснил в 
Международном противо-
минном центре Вооружен-
ных сил, какие задачи дове-
ряют дронам и электронике, 
как они облегчили опасный 
труд сапера и какие еще но-
винки появились в арсенале 
инженерных войск. 
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Роботы, электроника и экзоскелеты 
изменили опасную военную профессию



Во вторник начался демонтаж сгоревше-
го в Кемерове ТЦ «Зимняя вишня». Снос 
здания анонсировали заранее. Местные 
телевизионщики вели прямую трансля-
цию с места событий. 
Большинство горожан с нетерпением 
ждали этого дня. 
Но часть кемеровчан всерьез намерены 
препятствовать уничтожению строения. 
Арендаторы помещений в ТЦ уже пишут 
заявления в полицию с требованием 
остановить незаконный снос.

Дмитрий Малинин, адвокат в Кемерове, за-
щищающий пострадавших от пожара в «Зимней 
вишне», разъяснил, почему нельзя сносить ТЦ, 
ставший могилой для 60 горожан.

— По сути, речь идет о сносе семи зданий: 
четыре здания — это сам ТЦ, плюс два здания ря-
дом — баня и автомойка, плюс котельная. Пожару 
подверглось только одно сооружение — есть экс-
пертиза, это подтверждающая. Другие три здания, 
которое также формируют ТРЦ, не пострадали. 
Спрашивается, зачем их сносить? 

— Вы считаете, что надо снести одно зда-
ние, остальные оставить?

— Конечно, надо снести только аварийное 
здание, чтобы избежать угрозы обрушения. Но го-
род уже запроектировал на месте всех помещений 
мемориальный комплекс и парк. Это политическое 
решение — снести все вместе. 

— Это неправильное решение?
— Судите сами: баня, котельная и автомойка 

принадлежат хозяевам кондитерского комбината, 
руководство которого обвиняется в трагедии. Да, 
можно три здания снести и наказать их таким 
образом. Но, с другой стороны, кондитерский 
комбинат является потенциальным гражданским 
ответчиком. Таким образом, мы лишаем их воз-
можности удовлетворить имущественные иски, 
которые поступают от граждан. Если оставить 
часть здания, то владельцы могли бы продать 
помещения и выплатить компенсации. «Зимняя 
вишня» — один из самых дорогих объектов недви-
жимости в городе. По данным риелторов, там были 
зафиксированы рекордные сделки по стоимости 
квадратных метров.

— Иски от граждан уже поступают?
— Конечно. Ко мне приходила женщина, ко-

торая находилась в момент пожара в «Зимней 
вишне». Она до сих пор ходит по психологам. Но 
ей не присвоили статус пострадавшей. Мы от ее 
имени в ближайшее время также планируем по-
дать гражданский иск о компенсации морального 

вреда и заняться процедурой определения сте-
пени вреда ее здоровью. Вот комбинат и мог бы 
компенсировать.

— Много таких историй?
— Да, много.
— Были люди, которые оставили в «Зим-

ней вишне» какие-то дорогие вещи? Например, 
шубу или сумки с деньгами в гардеробе? 

— Много таких людей. И они все будут по-
давать гражданские иски. 

— Неужели вы верили, что «Зимнюю виш-
ню» не снесут?

— Мы пытаемся остановить снос. Что де-
лать тем же арендаторам, с которыми никто 
даже переговоры не ведет? Имущество, которое 
у них осталось на территории «Зимней вишни», 

— единственное, за что они могли бы получить ком-
пенсацию. Например, мы работаем со сгоревшим 
контактным зоопарком. У них погибли животные. 
Сумма ущерба составила около порядка 2,7 млн 
рублей. Это стоимость животных и оборудования. 
Директор зоопарка брал кредит под эти нужды. 
В банке уже пошли просрочки. Расплачиваться 
ему нечем. 

— Кстати, никаких животных не удалось 
спасти?

— Директор рассказывал, что ситуация 
развивалась настолько быстро, что он еле-еле 
успел выгнать посетителей, которые уперлись: 
«Мы деньги заплатили, никуда не пойдем». Ну о 
каких животных вы говорите?

— Кредиторы отказываются на каких-

то мягких условиях уступать директору 
зоопарка?

— Никто не идет ему навстречу. И таких пред-
принимателей много было в «Зимней вишне». 
Вроде им сказали, что какие-то компенсации они 
смогут получить, когда завершится следствие. Но 
когда это будет… Объясню, почему еще нельзя 
сносить «Зимнюю вишню». По данному уголовному 
делу назначено более 100 экспертиз. Пришло пока 
только одно экспертное заключение. Если сносить 
полностью здание, то не останется возможности 
провести повторные экспертизы в случае надоб-
ности. Сравнять ТЦ с землей — все равно что 
уничтожить вещдоки. 

— И концы в воду, получается?
— Получается, так. Собственники уцелевшей 

части здания писали заявление на имя главы СКР 
Бастрыкина, что снос здания означает уничтоже-
ние улик. Но нас не услышали.

— Может, это родственники погибших 
настояли на скором сносе?

— Не знаю, кто настоял. Я понял, что, когда 
случилась беда, чиновники стали обсуждать, как 
можно загладить вину государства за случившееся. 
И родилась идея сноса. И от нее не отступили. 

— Сколько времени понадобится на де-
монтаж сооружения?

— Во вторник приступили к частичному раз-
бору сгоревшего здания, разобрали облицовочную 
плитку с автомойки. 

— Почему собственники помещения не 
страховали имущество?

— Мы обсуждали этот вопрос со многими. 
Не все помещения можно было застраховать. 
Конечно, арендаторы могли застраховать свои 
обязательства по невыплатам кредитов и гибель 
товара, но не сделали этого. Поэтому мы не про-
сим государство возместить ущерб, сами вино-
ваты. Но мы говорим, чтобы государство хотя бы 
не лишало пострадавших возможности получить 
компенсацию от потенциальных гражданских 
ответчиков. 

— Думаете, после пожара кто-то стал бы 
арендовать эти места в «Зимней вишне» и 
работать там? 

— Здания, которые не горели и где никто 
не погиб, арендуют 100 процентов. Сейчас наша 
задача — прекратить дальнейшее уничтожение 
имущества. Заявление в полицию мы уже подали. 
Просим найти виновных, которые уже начали без 
оснований сносить строения. Политика политикой, 
но в любом случае нужно оставаться людьми.

Ирина БОБРОВА.

Так сложилось, что именно в Междуна-
родный день семьи Свердловский об-
ластной суд рассматривал апелляцию 
по делу Юлии Савиновских, у которой 
отобрали двух приемных детей за то, что 
женщина уменьшила себе грудь. «МК» 
уже не раз рассказывал об этой истории. 
По словам Юлии, каждый раз на суд она 
идет с полной уверенностью в том, что 
в этот раз решение будет принято в ее 
пользу. Но каждый раз органы опеки вы-
двигают все новые аргументы, пытаясь 
скомпрометировать женщину.

— Действия опеки изначально были неза-
конными, и решений не в нашу пользу в принципе 
быть не должно, — поясняет Юлия «МК». — Органы 
опеки делают что хотят. Даже признали меня муж-
чиной. Они спросили, как я себя позиционирую. Я 
сказала, что если им нужны игры с навешиванием 
ярлыков, то для своих детей я мать, для мужа — 
жена. А мне ответили, что веду я себя как парень. 
Как парень одеваюсь, стригусь. А значит, и пози-
ционирую себя как мужчина. Значит, наш с мужем 
брак — однополый. 

Теперь на очередное судебное заседание 
Юлия и ее адвокат Алексей Бушмаков идут с но-
вой психолого-психиатрической экспертизой, 
проведение которой инициировал СК. Результат 
экспертизы вполне предсказуемый: Юлия нор-
мальная, адекватная женщина, без каких либо 
психологических отклонений, способная быть 
хорошей и заботливой матерью. Но даже несмотря 
на экспертное заключение, никаких прогнозов ни 
Юля, ни ее адвокат стараются не давать. И зара-
нее думают, что отвечать на очередные придирки 
органов опеки. 

— Например, они могут сказать, что я сейчас 
не прихожу к детям, не вижусь с ними, несмотря на 
то что знаю, где они находятся. А я хочу видеться. 
Но Министерством социальной политики вынесен 
запрет на посещение мною детей. Встречалась я 
с ними всего два раза, еще до первого суда. По-
сле — запретили. Сейчас они находятся в том же 
детском доме, что и раньше. 

Напомним, двух приемных мальчиков, Колю 
и Даниила (имена детей изменены), у Юли и ее 
мужа Евгения отняли почти год назад, в августе 
2017 года. Просто однажды утром пришли люди 
из опеки, начали осматривать комнаты, потом 

забрали детей. Причину изъятия детей из семьи 
не объяснили: «Придешь в понедельник — все 
узнаешь», — так, по словам Юлии, было ей сказано. 
Потом причины назывались самые разные: то пол 
грязный, то обои оторваны, то дети недоразвиты. 
Именно последний аргумент — недостаточное 
развитие детей — Юлию возмущает больше всего. 
Дело в том, что у маленького Коли ДЦП. Когда но-
вые родители забрали мальчика в семью, ему было 
3,5 года, он не умел ни ходить, ни говорить. 

— Полтора года он у нас прожил — заговорил, 
пошел. Причем как следует пошел, полной ножкой. 
Другие мамы детей с аналогичными диагнозами 
говорят, что это настоящее чудо, спрашивают, как 
мы с ним занимались. 

По словам сотрудников органов опеки, у маль-
чиков «педагогическая запущенность», виной чему 

стала именно недобросовестность родителей. 
Еще одним любопытным моментом этой исто-

рии стало то, что, оказывается, мальчиков, если 
верить скринам из соцсетей, пытались передать в 
другую семью. И к этому имеет отношение Коляс-
никова Елена Геннадьевна, юрист дома малютки, 
имя которой, к слову, не так давно прозвучало 
в ходе обвинений персонала в так называемой 
торговле детьми. Была зафиксирована жалоба 
приемных родителей на якобы в шутку озвученное 
предложение подобрать «ребенка-славянина без 
капли черной крови» за 80 тысяч. Месяц назад 
Следственный комитет по Свердловской области 
после публикации информации в СМИ возбудил 
уголовное дело в отношении работников органов 
опеки и попечительства Орджоникидзевского 
района.

Так вот, из предоставленных Юлией скринов 
переписки следует, что юрист обращалась в раз-
личные группы в соцсетях, предлагая усыновить 
Колю и Даниила. При этом было отмечено, что 
органы опеки буквально спасли мальчишек от 
чудовищной семьи, где мать — трансгендер со 
справкой, а отец — гей и педофил.

Результатом судебного заседания, за-
державшегося на два часа, стало отклонение 
апелляции. 

— Совещание длилось всего минуты две. Осо-
бо никого не опрашивали. Обжаловать, конечно, 
будем. Сначала в областном суде, потом в Верхов-
ном, потом в СПЧ, — поделилась с «МК» Юля. 

Наталья БЕЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
16 мая 2018 года 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Гримпенская могила, приют собаки Баскер-
вилей. 4. Писатель, претендующий на полови-
ну гонорара за книгу. 10. Россиянин, предпо-
читающей Анапу Анталье. 11. «Старший брат» 
городской маршрутки. 13. Прозвище Артура 
Бертона в романе Войнич. 14. Лягушачья сменная 
«одежка» Василисы Премудрой. 15. Раскаяние в 
содеянном. 16. Финальная точка, что ставил Майк 
Тайсон в поединках. 18. Первый заказ Золотой 
Рыбке в сказке. 20. Человек, изменивший своим 
убеждениям и перешедший в лагерь противни-
ков. 22. Небесное явление, воспринимаемое как 
чудодейственный сигнал. 23. Золотистый пес в 
фаворе у рекламных клипмейкеров и режиссеров. 
24. «Антракт» между физикой и физкультурой в 
школе. 27. Тонкие длинные макароны, которые 
хорошо наматываются на вилку. 30. Каждый этап 
компьютерной игры. 32. Осиротевший супруг. 
34. Старинный топор в виде полумесяца. 35. 
Военный корабль, оборудованный как подвижный 
морской аэродром. 36. Хобби нимфетки. 38. По-
логий спуск крыши. 39. Чрезмерные претензии 
карьеристки. 40. Отсутствие света в комнате. 41. 
Загуститель киселя. 42. «Титулованная» форма 
овальной огранки алмаза.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Контора, которая не дает добро контра-
бандистам. 2. Убыль воды в реке после по-
ловодья. 3. «Брачный сезон» у рыб. 5. «По-
жароопасный» журнал. 6. Пострел, гостящий 
у бабушки с дедушкой. 7. Столярный инстру-
мент для снятия стружки с доски. 8. Состоя-
ние крайней безысходности. 9. Придворный 
с ключом на голубой ленте. 10. Ароматное 
лакомство, которым запаслись зрители для 
просмотра комедии в кинотеатре. 12. Факт 
общественной или личной жизни. 17. Легкая 
усталость ученика после шести уроков. 19. 
«Нападающая» сторона в судебном процессе. 
20. Романтическое свидание мадемуазель и 
месье. 21. Общая «толстушка» с конспектами 
лекций студентки. 25. Маленькая круглая 
шапочка на голове еврея. 26. Отклонение 
от общей закономерности. 27. Дар Гудвина 
трусливому Льву. 28. «Мясорубка» для тупых 
карандашей. 29. Финальный сигнал футболь-
ного арбитра. 31. «Капкан» на цокотух. 33. 
Шамаханская зазноба Дадона. 34. Номер, 
подготовленный детьми для утренника. 37. 
Беспричинный признак дурачины. 38. Шум 
вагонных колес.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трущоба. 4. Экспорт. 10. Плинтус. 11. Топлесс. 13. Ларь. 14. Карт. 15. 
Живописец. 16. Индиго. 18. Оправа. 20. Престиж. 22. Штемпель. 23. Заложник. 24. Братство. 
27. Антиквар. 30. Лопатка. 32. Юбиляр. 34. Проезд. 35. Агентство. 36. Приз. 38. Уран. 39. 
Вазелин. 40. Критика. 41. Запятая. 42. Дрезина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Таблоид. 2. Щель. 3. Банджо. 5. Кольцо. 6. Пуск. 7. Тротуар. 8. Исповедь. 
9. Стриптиз. 10. Предмет. 12. Салазки. 17. Геометрия. 19. Прожектор. 20. Престол. 21. Жи-
летка. 25. Рецидив. 26. Оппонент. 27. Артистка. 28. Алгебра. 29. Сюрприз. 31. Единица. 33. 
Ракета. 34. Постер. 37. Заря. 38. Указ.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

продаю

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю
❑ запои. Лечение 

алкоголизма. Анонимно.
т. (495)956-01-07

куплю
❑ платы, КМ, 155

т. (495)945-60-02

предлагаю
❑ ремонт: стиральных 

машин, холодильников, 
электроплит. От 400 р., 
скидка 20%
т. 8-812-426-71-83

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр 
от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

приглашаю
❑ сторож 2500 р. / смена

т. 8-938-164-59-27

предлагаю
❑ адвокат.

т. 8-917-598-70-50
❑ адвокаты. Бесплатная 

юридическая 
консультация!
т. 8(495)320-32-32

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых

т. 8-966-093-97-98
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-903-135-07-36
❑ отдых

т. 8-926-783-41-50
❑ отдых

т. 8-965-280-20-46
❑ отдых

т. 8-968-666-20-31
❑ отдых

т. 8-985-966-07-78
❑ релакс т. 8-903-262-32-16

В четверг, 17 мая, с 13.00 до 14.00 в 
редакции газеты «Московский комсомо-
лец» состоится «круглый стол» на тему «Но-
вое правительство: состав, потенциал, 
перспективы».

В России приступает к работе новое 
правительство «старого» премьера Дмитрия 
Медведева. Насколько нынешний кабинет 
министров способен решить задачи, постав-
ленные в майских указах? Можно ли говорить 
о смене структуры исполнительной власти? 
Как можно оценить потенциал назначенных 
министров? Эти и другие вопросы обсудят 

гости «МК»: руководитель Института проблем 
глобализации Михаил ДЕЛЯГИН, советник 
Института современного развития Никита 
МАСЛЕННИКОВ, президент коммуникационно-
го холдинга, политолог Евгений МИНЧЕНКО, 
политолог Аббас ГАЛЛЯМОВ.

Аккредитация: телефон/факс 8-495-
781-47-12, e-mail sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, строение 1 (вход со сто-
роны улицы Костикова).

ПРЕСС-ЦЕНТР

ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ НОВОГО 
КАБИНЕТА МИНИСТРОВ?

Подробности на 7-й стр.

ОТКРЫТА ДЕКАДА  
ПОДПИСКИ  
НА ИЗДАНИЯ «МК»!

ОТКРЫТА ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!
Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья и в подписных пунктах «МК»  

по 20 мая проходит  декада подписки на второе полугодие 2018 год по специальным ценам:

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова.
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 и 17 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12,  
у к/т «Ладога»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
18 мая с 8.00 до 20.00
м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Ново-Переделкино,  
ул. Шолохова, д. 8, у м-на «Пятерочка»
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у м-на «Стоплит»
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
19 мая с 10.00 до 16.00
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у м-на «Стоплит»
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
перерыв с 14.00 до 15.00 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Крестьянская Застава»  
или м. «Пролетарская», выход на ул. Воронцовскую, 
вл. 50, около кафе «Вареничная» 
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
на авт. остановке (Строгинский бул., д.12) 
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
выход на Волоколамское шоссе к «Макдоналдсу» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 

м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход  
на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 16 по 18 мая с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 22 по 25 мая с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219 

Внимание! Для ветеранов ВОВ и инвалидов 1, 2-й групп на почте и в пунктах «МК»,  
при предъявлении соответствующих документов, действуют дополнительные скидки.

индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 
«Московский Комсомолец» (понедельник-суббота, 6 выходов в неделю)

55061  на второе полугодие (июль-декабрь) 1015,95 руб. 900,00 руб.
«Московский Комсомолец» (понедельник-пятница, 5 выходов в неделю)

38686  на второе полугодие (июль-декабрь) 890,33 руб. 800,00 руб.
42573  журнал «МК-бульвар» (июль-декабрь) 812,81 руб.
В1910  «Российская Охотничья Газета» (июль-декабрь) 306,67 руб.
В5685  журнал «Охота и рыбалка XXI век» (июль-декабрь) 504,91 руб.

ДЕКАДА ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ  
НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

В рамках Всероссийской декады подписки, с 10  
по 20 мая, во всех почтовых отделениях Москвы и 
Подмосковья, в редакционных подписных пунктах 
«МК» проходит акция «В ТЕАТР с «Московским 
комсомольцем»!
Чтобы стать счастливым обладателем билета  
в МОСКОВСКИЙ ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР или одного из 
фирменных подарков от газеты, достаточно в пери-
од акции выписать «МК» на второе полугодие 2018 
года и до 24 мая этого года позвонить в редакцию, 
ответить на один простой вопрос о газете, и все —  
вы победитель!
Спешите быть первым, количество приглашений 
ограничено!
Информацию об организаторе акции, правилах ее про-
ведения, количестве подарков, сроках, месте и порядке 
их получения вы можете уточнить в будни с 10 до 16 
часов по телефону редакции: (495)665-40-80.

Все вопросы о подписке по телефону  
8(495)665-40-80  

и на е-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

Афишировать адреса присяжных запре-
тил Верховный суд. Узнать, где живут 
заседатели, не смогут даже адвокат и 
прокурор. Таким способом можно будет 
свести к минимуму риски давления на 
присяжных.
Свою позицию по вопросу конфиден-
циальности личных данных народного 
жюри и правил составления списков при-
сяжных ВС изложил в новом постановле-
нии пленума, принятом 15 мая.

«Сторонам вручаются списки кандидатов в 
присяжные заседатели без указания их домашнего 
адреса», — говорится в постановлении пленума. По 
мнению ВС, для описания каждого потенциального 
заседателя можно использовать только безопас-
ную для него информацию. Это возраст, уровень 
образования и социальный статус. Например, 
домохозяйка, инженер, пенсионер или нефтяник. 
Таких данных вполне хватит адвокату, чтобы гра-
мотно выстроить речь и составить психологический 
портрет каждого, к кому он будет обращаться. А 
вот вычислить, где обитает кандидат, и нагря-
нуть к нему домой с угрозами или заманчивыми 

предложениями друзья и сочувствующие под-
судимому граждане не смогут.

Кроме того, ВС разъяснил и еще один скольз-
кий момент: как быть, если, к примеру, в списках 
будущего жюри гражданин записан как «Мурашев», 
а по паспорту он «Мурашов»? На этот счет пленум 
решил, что при любых несовпадениях личных дан-
ных кандидат не должен принимать участия в про-
цедуре формирования коллегии заседателей. 

Еще одна проблема, с которой разобрались 

высшие судьи, касается тех, кто хочет стать при-
сяжным, но ограничен во времени из-за работы 
или семейных дел. Для них ВС сделал особую 
оговорку: человек может участвовать в судебных 
заседаниях в качестве члена жюри максимум один 
раз в десять рабочих дней. При этом судьям при-
дется позаботиться и о том, чтобы адвокаты и 
прокуроры не слишком загружали заседателей 
сложными вопросами и витиеватыми речами. Как 
говорится в документе, все обращенные к присяж-
ным вопросы должны пониматься однозначно, быть 
конкретными и не вызывать у членов народного 
жюри предубеждений в отношении подсудимого, 
потерпевшего или свидетелей. 

Кстати, пострадавшим и очевидцам престу-
пления ВС тоже уделил особое внимание. Правда, 
не всем, а только несовершеннолетним. Пленум 
рекомендовал судам лишний раз не тревожить 
таких детей и подростков. «Судья не вызывает в 
судебное заседание несовершеннолетнего потер-
певшего и свидетеля, в том числе и в случае, когда 
стороны включили их в списки лиц, подлежащих 
вызову», — сказано в постановлении. При этом в 
документе отмечается, что если пострадавший 

сам хочет прийти в суд и дать живые показания, 
ему необходимо дать такую возможность. 

Кроме того, крайне важные указания пленум 
дал следователям. Как разъяснил ВС, стражи по-
рядка обязаны не только разъяснять арестанту 
его право подать ходатайство о рассмотрении его 
уголовного дела судом присяжных. Важно еще и в 
подробностях объяснить обвиняемому, как именно 
будет проходить такой процесс, какие права будет 
иметь на нем подследственный и как можно обжа-
ловать судебное решение. «Невыполнение этого 
требования станет препятствием для рассмотре-
ния дела судом», — сказано в документе. 

Ну а у самих арестантов появится чуть больше 
времени на раздумья. ВС отметил, что заявить о 
своем желании рассматривать дело с участием 
присяжных обвиняемый сможет не только на стадии 
следствия, но и после того, как дело уже пере-
дано в суд. Правда, при таком сценарии следует 
помнить о жестких сроках. Если арестант решит 
отдать свою судьбу в руки народного жюри, на со-
ставление соответствующего ходатайства у него 
будет всего три дня.

Татьяна АНТОНОВА.

ПРИСЯЖНЫХ 
ПРИРАВНЯЛИ 
К ШПИОНАМ
А подростков 
посоветовали лишний 
раз не таскать в суд

Суд в очередной раз отказал  женщине (крайняя 
справа), у которой опека отобрала приемных 
сыновей из-за подозрений в трансгендерной 
операции 

ОТРЕЗАЛА ГРУДЬ — 
ПРО ДЕТЕЙ ЗАБУДЬ 

Скан переписки. 

«ЗИМНЮЮ ВИШНЮ» 
СНОСЯТ С УЛИКАМИ

Кемеровчане пытаются приостановить 
уничтожение сгоревшего ТЦ
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ольга Берггольц (1910–1975), писательница, 
поэтесса
Пирс Броснан (1953), киноактер («И целого мира 
мало», «Золотой глаз» и др.)
Мстислав Запашный (1938–2016), дрессиров-
щик, народный артист СССР
Игорь Каневский (1964), издатель журнала 
«Столичный стиль»

Кристиан Лакруа (1951), модельер, основатель 
Дома высокой моды Christian Lacroi 
Спартак Сумченко (1973), артист театра и 
кино
Меган Фокс (1986), актриса и модель 
(«Трансформеры»)
Юрий Шевчук (1957), рок-певец, лидер группы 
«ДДТ»

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью 12...14°, днем 
23…25°. Переменная облачность; ночью местами 

небольшой дождь, местами туман; днем местами 
небольшой кратковременный дождь, ветер но-
чью западный, 2–7 м/с, днем западный, северо-
западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.18, заход Солнца — 20.34, 
долгота дня — 16.16.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие возмущения гео-
магнитной обстановки.

ДАТСКИй УгОЛОК

День биографов.
1738 г. — французский балетмейстер Ж.Б.Ланде 

основал в Петербурге первую русскую танце-
вальную школу.
1768 г. — российская императрица Екатерина 
II издала указ о постройке в Санкт-Петербурге 
памятника Петру I («Медного всадника»).
1943 г. — жестоко подавлено восстание в Вар-
шавском гетто.
1948 г. — Израиль выпустил свои первые по-
чтовые марки.
1983 г. — лондонская полиция впервые ис-
пользовала для наказания автомобилистов, 
нарушающих правила парковки, блокирующие 
устройства.
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СпОРТмАРАФОН
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПЕРСОНА ДНЯ

Пассажиры маршрутки с надписью «На Бер-
лин!» сильно удивились, когда вместо Бер-
лина их высадили на окраине Омска.

Взросление — это когда вместо пива покупа-
ешь сок, потому что он реально вкуснее.

Жена бросила меня, потому что я паникер 
и параноик!
А нет — она просто выходила за почтой…

— Ты можешь дать мне денег?
— На что? 
— Ну так. На память. 

Если бы лень была олимпийским видом 
спорта, то я бы занял 4-е место. И мне бы 
не пришлось лезть на этот пьедестал за 
медалью.
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «мК»

Страсти по юным талантам в фигурном 
катании вылились в конкретное, да еще 
экстренное предложение для Конгрес-
са Международного союза конькобеж-
цев (его повестка вообще-то уже была 
сформирована). Нидерланды — а кто же 
еще? — видимо, как сторона, самая за-
интересованная в правильном развитии 
одиночного женского катания, хотят по-
вышения минимального возраста для 
перехода во взрослое катание. Говорят: 
не с 15 лет надо давать фигуристкам пра-
во на взрослую жизнь, а с 17. 

Алине Загитовой 18 мая исполняется 16 лет. 
Конгресс начнется 4 июня в испанской Севилье. 
Предложение голландцев по Алине не ударит — ни 
в какие юниоры на «пересидку», как уже предпо-
лагали некоторые эксперты, она не отправится 
даже в случае принятия нового возрастного ценза. 
Предложение предполагает внесение изменений 
с сезона-2020/2021 именно для того чтобы спор-
тсменкам, уже сейчас выступающим на взрослом 
уровне, не пришлось отправляться к «мелким». До 
абсурда — отправить олимпийскую чемпионку на 
юниорские старты — не дошли еще даже самые 
горячие головы. Спасибо, что называется, и на 
этом.

А вот Александре Трусовой, «нашумевшей» 
на юниорском чемпионате мира — два четверных 
и семь тройных — летом 2020-го исполнится 16 
лет, и при принятии решения она «пролетает» 
мимо взрослых стартов. Только в марте 2021-го 
будет 17 лет Анне Щербаковой, которая сегодня 
исполняет на тренировках каскад из четверного 
лутца, тройного тулупа и тройного риттбергера… 
(Кстати, тренер Этери Тутберидзе уже вступила в 
заочную дуэль с Брайаном Орсером, новым трене-
ром Евгении Медведевой, который сомневается 
в том, что прыжки у девочек сохранятся через 
какое-то время.)

Так что, не девичье это дело — женское оди-
ночное катание? Первым решительным голосом 
на заседании исполкома Международного союза 
конькобежцев выступил в развязанной далее 

дискуссии вице-президент Федерации фигурного 
катания США Самюэль Оксье. Предложил просто: 
надо несовершеннолетних спортсменов оставить 
за взрослым бортом. И разрешать пере-
ход спортсменкам во взрослое ката-
ние в 17 или 18 лет. Минимум.

«Зрителям нужно взрослое 
катание, спортсменкам должно 
быть минимум 17–18. Нынеш-
нее положение дел мешает 
развитию конкуренции, по-
пуляризации нашего спорта 
в других странах, снижает 
интерес к фигурному ка-
танию, привлекательность 
фигурного катания».

Правда в словах есть. И 
заключается в том, что кон-
курировать с юными спор-
тсменками более взрослым (а 
таковыми становятся уже с 18–19 
лет) трудно — россиянки они или не 
наши звезды, не столь важно. Юность дает 
преимущества и психологического, и физического 
характера. (Хотя старты есть старты, от ошибок не 
застрахован никто, и чемпионат мира в Милане, 
на котором наши одиночницы остались вовсе без 
медалей, — тому пример.)

И если правила будут изменены, трагедии не 
произойдет. Не знаю, правда, почему голландцы 
проигнорировали возраст в 16 лет — со всех точек 
зрения признанный самым-самым расцветом 
женской души и тела. Но неприятно в очередной 
раз, что правда эта выскакивает в нужное для кого-
то время: если бы нынче выиграла Олимпийские 
игры Сара Хьюз, как это случилось в ее 16 лет на 

американских Играх-2002, или Тара Липински, 
победившая в Нагано в ее 15 лет, мистер Оксье 

вопрос бы этот не поднимал вовсе.
Да и взрослое катание к возрасту 

имеет иной раз не совсем прямое 
отношение. Почувствовать му-

зыку, насытить программу 
пластикой, катать душой, не 

забывая о технике, — все 
это мы видели, и не раз, за 
последние годы как раз в 
программах наших фигу-
ристок. Будь по-другому 
— не произвела бы бук-
вально фурор именно ис-
полнением программ 15-

летняя Юлия Липницкая в 
Сочи-2014, не удалось бы 

выиграть 17-летней Аделине 
Сотниковой, не побеждала бы 

два года на всех стартах, начи-
ная с 15 лет, Евгения Медведева, не 

стала бы с роскошными программами 
олимпийской чемпионкой Алина Загитова…

Возраст — вообще понятие растяжимое: 
кто-то из спортсменок и в 18 будет выглядеть 
цыпленком. А та же Алина Загитова — уже краса-
вица во всех смыслах слова. А спорить с тем, что 
талант впитывает в себя все компоненты успеха 
(особенно технические навыки) с младых ногтей, 
бессмысленно. И вряд ли отстроченный выход на 
взрослый лед остановит разучивание элементов 
тогда, когда организму к ним проще подобраться 
— без лишнего веса и лишнего страха.

На Олимпийских играх самыми младшими 
обычно бывают фигуристки и гимнастки. Эти виды 

спорта предполагают раннее обучение. И это ран-
нее обучение никто не отменит. Как и то, что, начав 
с юных лет побеждать, спортсменка меняется и в 
жизни, и в спорте.

«А почему не делать возможные вещи? Тем 
более что спорт — это профессия. И мне было 
не очень приятно, когда в 20 лет меня называ-
ли ветераном гимнастики. Отчасти это, может, 
и прикольно. Но мне казалось всегда не очень 
правильным. Да, гимнастика — сложный вид 
спорта, но все же один олимпийский цикл для 
спортсмена — слишком мало. Я, например, за 
один цикл не успела насладиться и насытиться 
помостом. Может, после первого четырехлетия 
у меня все только и началось: я стала понимать 
смысл гимнастики, смысл тренировок, для чего 
я это делаю. Я полностью поменялась. Раннее 
ветеранство — может, и несправедливость. Но 
для нее есть объяснение: гимнастика — сложный 
вид спорта, и чем ты меньше, тем легче тебе в нем. 
Легче исполнять сами элементы. Чем буду брать 
в таком случае? Упорством, желанием, работой», 
— рассказала в интервью «МК» двукратная олим-
пийская чемпионка по спортивной гимнастике Алия 
Мустафина, вернувшаяся сегодня на большой 
помост после рождения дочки.

Как развить юную спортсменку, чтобы не трав-
мировать, как грамотно подводить к сложности 
— это вопрос тренерского штаба. Дело судей — 
выведение результата, независимо от возраста. 
Вопрос — кому и когда в спорте легче, с грузом 
прошлого или без него, с жизненным опытом для 
воплощения образов в программах или без него — 
абсолютно индивидуален. Трибуны же оценивают 
выступления аплодисментами. И любовью. Ни одна 
из юных чемпионок обделена этим чувством явно 
не была. И вряд ли кто-то, восхищаясь, повторял, 
как заведенный: ей — пятнадцать лет!

Вице-президент ISU Александр Лакерник 
говорит, что конгресс еще только должен при-
нять теперь решение: обсуждать ли внесенный 
вопрос? Затем — будет рассмотрено само повы-
шение возраста.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Настоящий исторический марафон 
под названием «Песни Победы» про-
вели с 3 по 12 мая Хор Турецкого и 
группа SOPRANO. Такое событие, 
когда песни, посвященные Великой 
Отечественной войне, прозвучали 
на центральных площадях многих 
стран, произошло впервые. За 10 
дней известный коллектив выступил 
в  Париже, Любляне, Вене, Берли-
не, Минске, Москве, Ашдоде, Нью-
Йорке (ООН и Бэттери-парк). О том, 
как встречали в Европе и Америке 
дорогие каждому россиянину компо-
зиции, рассказал руководитель хора 
Михаил Турецкий. 

— Михаил, ваши выступления боль-
ше привлекли внимания наших соотече-
ственников или все-таки вы боролись за 
иностранную аудиторию?

— Мероприятия собрали в каждом го-
роде по несколько десятков тысяч человек. 
Кроме наших соотечественников, было много 
иностранцев. Любимые песни нескольких 
поколений пели всем миром! В том числе «Ка-
тюшу», «Смуглянку» и даже «Хотят ли русские 
войны?» За 10 дней мы проехали восемь стран, 
пять поколений людей были вовлечены в эти 
выступления, включая детей и ветеранов. 
Люди, которые говорят на разных языках, 
слышали наши песни. Естественно, это не 
были песни только о войне и мире, были еще 
и другие интернациональные хиты, чтобы во-
влечь в аудиторию не только русскоязычную 
публику: французов в Париже, американцев 
в Америке. Мы назвали эти концерты «Юнити 
Сонгс» — «Песни, которые объединяют». И по 
конкретным отзывам можно судить, что люди, 
которые не знали нашу страну, говорили, что 
Россия открывается для них после таких ме-
роприятий совершенно с другой стороны. Они 
ранее не представляли народ, который поет 
вместе и плачет, и смеется тоже вместе. И 
для них этот проект полноценно раскрывает 
сущность русского человека, его душу. 

Конечно, на такие мероприятия в основ-
ном приходят зрители, которые хорошо знают 
Хор Турецкого, но также и люди, находящиеся 
в смешанных браках, те, кто интересуется 
русской культурой. Чуть-чуть мы говорим 
на французском и английском, чуть-чуть на 
русском. Но главное — людям нужна эмоция, 
увидеть, что происходит в зале, и наши со-
отечественники создают нужную атмосферу. И 
иностранцам становится понятно, что значит 
для нас Победа. 

— Как появ илась и д ея этого 
марафона?

—В рамках марафона, который назы-
вается «Песни Победы», мы в прошлом году 
сделали концерт в Берлине. И он имел не-
вероятный эмоциональный отклик:  более 
20 тысяч человек пришли на центральную 
площадь Берлина, что в километре от рейх-
стага. И одновременно 8 миллионов человек 
были в онлайн-просмотре на этом празднике. 
И всех поразило это выступление, потому что 
оно было из разряда невозможного. Песни 
Победы: «Катюша», «Смуглянка», «Бухенваль-
дский набат», «Ехал я из Берлина», «Три тан-
киста», — прозвучали в столице Германии. А 
это означает, что тот мир меняется. Я когда-то 
отцу-фронтовику, который прошел от Москвы 
до Берлина, был участником прорыва Ленин-
градской блокады и возвращался из Берлина 
домой пешком, обещал этот концерт. Тогда, в 
2008 году, ему было 95 лет, и он сказал: «Тебе 
никогда не дадут такой возможности!» И вот 
мечта становится реальностью. А после того 
как столь успешно прошло все в прошлом году, 
мы решили расширить географию и сделали 
уже марафон. Это был подарок Правительства 
Москвы европейским столицам, Израилю и 
США. Акция состоялась при поддержке МИДа 
России. 

— Че м з на м е на т е л ьн ы та к и е 
выступления? 

— Отношение к России меняется на та-
ких мероприятиях, и мы собираем полные 
площади людей. Например, мы выступали 
в Любляне. Словения — это страна НАТО, 
бывшая Югославия, но там есть памятники 
воинам-освободителям, погибшим в Пер-
вую и Вторую мировые войны. И они ува-
жают и чтят эту победу советских солдат. 
Выступали в Вене, ну это понятно: «Помнит 
Вена, помнят Альпы и Дунай». Берлин тоже 
был вполне закономерен. Дальше Израиль, 
место, где сегодня день 9 мая признан на-
циональным государственным праздником. 
Следующее мероприятие — концерт в Зале 
Генеральной ассамблеи ООН в Нью-Йорке — 
у нас вообще было под угрозой срыва. Наш 
рейс отменили, сломался самолет. Добира-
лись на перекладных, тремя самолетами со 
стыковками. В общей сложности 28 часов в 
пути, и мы в Нью-Йорке. Сразу из аэропор-
та мчались в ООН, не заходя в гостиницу. 
Нас полтора часа дожидались и сенаторы, и 
конгрессмены, и дипломаты разных стран, 
ветераны, просто русскоязычные гости. Мы 
были на адреналине, дали мощный концерт. 
Была комбинированная программа: концерт 
начался с песни Фрэнка Синатры «Нью-Йорк, 
Нью-Йорк», а потом мы пели «День Победы», 
«Подмосковные вечера», ну, конечно, были 
и арии из опер, и французские, и испанские 
шлягеры. Чтобы объединить людей. На сле-
дующий день, 12 мая, состоялось выступление 
в Бэттери-парке, это южная часть Манхэттена 
с видом на статую Свободы. Тут начинается 
Америка! Это было так впечатляюще: про-
зрачная сцена, сзади статуя Свободы, и мы 
говорим о том, что Россия и Америка — это 
два берега у одной реки, Реки Мира. И о том, 
что сегодня надо объединяться, что Россия, 
Евросоюз, Казахстан, Израиль и США должны 
стать единым целым, чтобы сохранить наш 
хрупкий мир. Через музыку, доброту, искрен-
ность, духовность, эмоциональный подъем 
проще достучаться до людей, чем через сухую 
дипломатическую языковую исповедь. И даже 
охранники, афроамериканцы, стали нашими 
друзьями. Я вернулся на таком подъеме: 3 
мая был Париж и завершающий концерт в 
Нью-Йорке 12 мая.

— В перечне мест ваших выступлений 
значится еще и Москва. Чем-то отличался 
концерт в нашей столице от выступлений в 
европейских и американских городах?

— Был грандиознейший концерт на Бело-
русском вокзале, где мы собрали огромную 
аудиторию, даже на столбах путепроводов 
люди висели. Вся площадь была перекрыта 
и забита людьми. Там состоялось настоя-
щее шоу с последними технологиями 3D-
мэппинга. Фасад вокзала на время концерта 
ожил и стал отличным дополнением к нашей 
программе.

— Что стало самым главным моментом 
вашего марафона? 

— Нам глава департамента культуры 
Москвы Александр Кибовский посоветовал 
взять в репертуар песню Э.Колмановского и 
Е.Евтушенко «Хотят ли русские войны?», мы 
ее перевели на все языки тех стран, где мы 
выступали. И ее исполнение было апофеозом 
концерта. 

Эта акция сильна тем, что на таких вы-
ступлениях происходит невероятный заряд 
позитива, обмен энергетикой, выстраиваются 
мосты дружбы и потом идут сумасшедшие 
круги по городу: статьи в прессе, просмотры 
в Интернете. И мы хотим двигаться дальше: в 
Будапешт и даже на Украину. В День Победы 
надо приехать в Киев, нельзя проигнори-
ровать тот факт, что там прошло шествие 
«Бессмертный полк», а значит, они хотят вос-
становить отношения, и мы в этом смысле на 
их стороне. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

пЕСНИ пОБЕДЫ 
пЕТЬ ЛУЧШЕ ХОРОм
михаил Турецкий: «Я обещал отцу-фронтовику, 
что на площадях городов Америки и Европы 
прозвучат «Катюша» и «Смуглянка»

В попытках собрать символическую 
сборную по итогам завершившегося 
чемпионата РФПЛ довольно быстро 
пришло понимание, что удельный вес 
легионеров в этой команде получается 
неприлично большим. И ведь это еще 
при том, что мы нашли-таки место на 
поле пропустившему почти всю фут-
больную весну Александру Кокорину. А 
добавим сюда еще и тот факт, что по-
мимо Кокорина на мундиале точно не 
сыграет за россиян и Игорь Денисов, и 
получается, что из сборников в нашей 
команде Станиславу Черчесову и его 
тренерскому штабу интересны разве 
что Акинфеев да Смолов.

Немного развеял 
наши опасения и по-
стоянный эксперт «МК» 
— тренер-победитель 
Олимпиады-1988 Ана-
толий БЫШОВЕЦ, за-
явивший, что, учитывая 
близость домашнего 
мирового первенства, 
не видит смысла в оцен-
ке действий легионеров 
РФПЛ. На том и поре-
шили. В итоге Анато-
лий Федорович собрал 

свою сборную, составленную исключительно 
из игроков, включенных в расширенный состав 
национальной команды России на чемпионате 
мира. А мы в свою очередь собрали сборную 
РФПЛ-2017/18, не обращая никакого внимания 
на гражданство футболистов. Единственное 
правило — мы не имели права брать игроков 
из команды Анатолия Бышовца. 

Вратари: Акинфеев  
и 15 запасных
«МК»: Позиция голкипера традиционно 

является самой беспроблемной в сборной, 
что объясняется не только силой отечествен-
ной вратарской школы, но и уверенной игрой 
в последнее как минимум десятилетие Игоря 
Акинфеева. Страж ворот ЦСКА не дает поводов 
усомниться в собственном высоком классе, а 
его богатейший международный опыт делает 
кандидатуру Игоря по сути незаменимой на 
столь крупных турнирах. Правда, в сборную «МК» 
Акинфеева мы взять уже не могли и остановили 
свой выбор на голкипере, имеющем лучший ста-
тистический показатель лиги по пропущенным в 
среднем за матч мячам, — Андрей Луневе.

Бышовец: «Сразу отмечу, что места в со-
ставе моей символической сборной достойны 
практически все игроки, чьи имена попали в рас-
ширенный список вызванных в сборную перед 
мундиалем. Но с вратарем все предельно ясно. 
Игорь Акинфеев — твердый номер один».

Защита: опыт против 
функциональной 
готовности
«МК»: Если на флангах обороны российской 

сборной вариативность у тренерского штаба 
имеется, то в ее центре выбор крайне скромный. 
Но мы, в отличие от нашего знаменитого экс-
перта и Станислава Черчесова, не ограничены 
игроками с российским гражданством и все 
позиции в обороне смело можем делегировать 
легионерам. Лучшим центральным защитником 
сезона в РФПЛ, несомненно, стоит признать Со-
ломона Кверквелию. Сложно гарантировать, что 
он стал бы лучшим на своей позиции, не выпади 
из-за травм на долгое время Ведран Чорлука и 
Георгий Джикия, но по итогам 30 туров именно 
грузинский защитник достоин звания лучшего 
центрального оборонца чемпионата.

Оба фланга защиты отдаем опытным зе-
нитовцам Брониславу Ивановичу и Доменико 
Кришито. Эти два игрока не только довольно 
продуктивны в атаке и являются истинными 
лидерами, но и довольно универсальны. И Ива-

нович, и Кришито вынужденно 
провели много матчей «Зенита» 
на позициях центральных защит-

ников, и эта уни-
версальность 

не пошла во 
вред. 

Бышо-
вец: «Сбор-
ная коман-

да — это 
н е  11 
игроков 

осно-
вы и 

группа запасных, а единый коллектив. Вот и 
здесь, если игроку не находится места в на-
шей основе, нельзя говорить, что на мировом 
первенстве его ждет роль запасного. Уверен, 
что очень полезными и востребованными мо-
гут оказаться на мундиале мастерство и опыт 
Александра Самедова, Юрия Жиркова, Сергея 
Игнашевича.

Травма Руслана Камболова, которого, 
по всей видимости, тренерский штаб видел 
в основном составе, привела к вынужденным 
кадровым заменам. Полагаю, что компанию 
в центре обороны казанской сыгранной паре 
Гранат — Кудряшов составит либо Сергей Иг-
нашевич, либо Илья Кутепов.

На флангах есть опытные Самедов и Жир-
ков, которые обязательно помогут в сложный 
момент, но в основе я все же вижу Константи-
на Рауша, который провел приличный сезон в 
«Динамо», и Марио Фернандеса. Армейский 
бразилец много пропустил в текущем сезоне 
из-за травмы, но в последних матчах в его игре 
виден очень приличный потенциал».

Полузащита: креативных 
игроков хватает, 
а надежных нет
«МК»: У нас, в от-

личие от Бышовца, 
выбор классических 
опорников был до-
вольно богатый. 
Здесь и капитан 
чемпионского 
«Локо» Игорь 
Денисов, 
и  гл а в н ы й 
универсал 

РФПЛ Понтус Вернблум. Да и железного Гацкана 
при необходимости можно было призвать под 
наши символические знамена. В итоге места в 
опорной зоне заняли первые двое. На позицию 
«под нападающим» определяем лучшего игрока 
первой части первенства — Фернандеша. На 
левый фланг атаки отряжаем лучшего игрока 
чемпионата Квинси Промеса, а правый фланг 
отдаем на откуп блестяще смотревшемуся до 
травмы Александру Кокорину.

Бышовец: «Думаю, что в группе централь-
ных полузащитников обязательно должно най-
тись место для Головина, Зобнина, братьев 
Миранчуков, Далера Кузяева. Одновременно 
всех не выпустишь, но этих футболистов по-
мимо принадлежности к одному поколению 
объединяют некая общая футбольная база, 
универсальность на поле, высокий уровень 
функциональной готовности. Кто станет лиде-
ром команды? Эту роль должен взять на себя 
главный тренер. Многое будет зависеть и от 
организации игры команды в целом». 

Атака: лишь бы не Дзюба
«МК»: Дзюба не остался за бортом сбор-

ной, но рассчитывать на место в основе Артему 
довольно сложно. Очевидно, что тренерский 
штаб видит различные варианты сочетаний 
нападающих и атакующих полузащитников, 
но есть подозрение, что в этом списке вариант 
одновременного появления на поле Дзюбы и 
Смолова далеко не приоритетный. Скорее всего 
Артема ждет судьба запасного, ведь большого 
форварда рациональнее доставать из рукава, 
когда необходимо отыгрываться и готов к на-
валу. Проще говоря, снайпер «Арсенала» если 
и появится в составе сборной, то лишь в том 
случае, если необходимо будет отыгрываться. 
Станислав Черчесов уже опробовал практически 
все возможные сочетания, и по предыдущим 
играм было видно, что тренер скорее выпустит 
вторым нападающим Алексея Миранчука, чем 
Артема Дзюбу.

Бышовец: «Федор Смолов — наша главная 
ударная сила, но считаю, что и у Дзюбы есть 
все шансы получить на мундиале свое игровое 
время. Артем, и это очевидно, очень здорово 
мотивирован. Своей игрой, своим рвением в 

«Арсенале» он заслужил приглашение 
от Черчесова. Крайне важно сочетание 
игроков в линии атаки: качество, кре-

ативность, скорость, 
реализация — эти 
компоненты необ-

ходимо привести к 
общему знамена-
телю, избежать 

перекоса».
Александр 

ПОКАЧУЕВ.

БЕЗ ИГНАШЕВИЧА НИКУДА?

Конгресс Международного союза конькобежцев обсудит  
17-летних фигуристок

АЛИНА ЗАГИТОВА НЕ УЙДЕТ В ЮНИОРЫ

Соломон 
Кверквелия 
(«Локомотив»)

Мануэл 
Фернандеш 
(«Локомотив»)

Бронислав 
Иванович 
(«Зенит»)

Александр 
Кокорин 
(«Зенит»)

Игорь Денисов 
(«Локомотив»)

Луис 
Адриано 
(«Спартак»)

Понтус 
Вернблум 
(ЦСКА)

Джефферсон 
Фарфан 
(«Локомотив»)

Доменико 
Кришито 
(«Зенит»)

Квинси 
Промес 
(«Спартак»)

Андрей Лунев («Зенит»)

Символическая сборная РФПЛ-2017/2018. Версия «МК»

Символическая сборная РФПЛ-2017/18 от Анатолия Бышовца

Чемпионат России по футболу

Премьер-лига. Итоговое положение команд
 И В Н П М О
Локомотив 30 18 6 6 41-21 60
ЦСКА 30 17 7 6 49-23 58
Спартак 30 16 8 6 51-32 56
Краснодар 30 16 6 8 46-30 54
Зенит 30 14 11 5 46-21 53
Уфа 30 11 10 9 34-30 43
Арсенал 30 12 6 12 35-41 42
Динамо 30 10 10 10 29-30 40
Ахмат 30 10 9 11 30-34 39
Рубин 30 9 11 10 32-25 38
Ростов 30 9 10 11 27-28 37
Урал 30 8 13 9 31-32 37
Амкар 30 9 8 13 20-30 35
Анжи 30 6 6 18 31-55 24
Тосно 30 6 6 18 23-54 24
СКА 30 2 7 21 16-55 13

зрителей посетили матчи 
сезона РФПЛ-2017/18, что 
является абсолютным ре-
кордом первенств стра-
ны. В среднем каждый 
матч завершившегося 
сезона почтил своим 
присутствием 13 971 
болельщик. Пред-
ыдущий рекорд 
принадлежал 
сезону-2007, 
когда на матчах 
премьер-лиги 
побывало 3 
147 567 
зрите-
лей (в 
сред-
нем 13 
115 за 
матч).

Александр 
Головин 
(ЦСКА)

Владимир 
Гранат 
(«Рубин»)

Сергей 
Игнашевич 
(ЦСКА)

Федор 
Кудряшов 
(«Рубин»)

Константин 
Рауш 
(«Динамо»)

Алексей 
Миранчук 
(«Локомотив»)Федор Смолов 

(«Краснодар»)

Далер 
Кузяев 
(«Зенит»)

Роман Зобнин 
(«Спартак»)

Символическая сборная россиян РФПЛ. Версия Анатолия Бышовца

Марио 
Фернандес 
(ЦСКА)

Игорь Акинфеев (ЦСКА)3 353 014
Цифра сезона
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